
Качальные 
итоги 
пандемии
Фитнес-индустрия 
готовится к коллапсу

После того как начало делового 
сезона не принесло фитнес-ин-
дустрии запланированного ро-
ста числа клиентов, а напротив — 
обернулось обвалом продаж 
и посещаемости, Национальное 
фитнес-сообщество (НФС) обра-
тилось за помощью в Роспотреб-
надзор. Бизнес рассчитывает 
убедить службу привести требо-
вания для региональных фит-
нес-клубов к московским, реже 
штрафовать и мягче проверять 
центры. Решить проблемы рын-
ка Роспотребнадзор не сможет, 
а закрытие 50–70% фитнес-клу-
бов стоит принять как данность, 
констатируют эксперты. 

Президент НФС (объединяет 
1,7 тыс. клубов) Елена Силина обра-
тилась к главе Роспотребнадзора 
Анне Поповой с просьбой привес-
ти требования к работе фитнес-объ-
ектов в соответствие с рекоменда-
циями службы по профилактике 
COVID-19 во всех субъектах РФ. Ко-
пия письма есть у „Ъ“.

Сегодня такие требования це-
ликом действуют только в Москве, 
а в других регионах правила сущест-
венно искажены. Больше всего пре-
тензий у бизнеса к задержкам с откры-
тием объектов. В Санкт-Петербурге, 
по оценкам НФС, 30% клубов нахо-
дятся в торговых центрах, работа ко-
торых была остановлена до 27 июля; 
в Оренбургской области открывать 
бассейны было запрещено до 10 ок-
тября. Основатель сети Gold’s Fitness 
Александр Кузнецов вспоминает, как 
при открытии клубов в Нижнем Нов-
городе власти потребовали оснастить 
спа-зоны видеокамерами (по его сло-
вам, это решение удалось отменить).

НФС также просит Анну Попову 
ввести мораторий на штрафы для 
фитнес-центров до февраля 2021 
года, пересмотреть уже наложенные 
санкции на ряд участников рын-
ка, а новые выездные проверки Ро-
спотребнадзора проводить после 
заблаговременного уведомления. 
«Штрафы разорят отрасль, которая 
столкнулась с обвалом доходов, по-
теряла 20% сотрудников и тратит по 
200–300 тыс. руб. ежемесячно на со-
блюдение санитарно-эпидемиоло-
гических требований в каждом клу-
бе»,— говорит госпожа Силина. 

В Роспотребнадзоре заявили „Ъ“, 
что обращение НФС получено и бу-
дет рассмотрено в установленном 
порядке. Партнер юридической 
фирмы «Рустам Курмаев и партнеры» 
Дмитрий Горбунов называет пред-
ложения НФС по большей части не-
выполнимыми. «Роспотребнадзор 
в принципе не законодательный, 
а исполнительный орган, который 
следит за соблюдениями ограниче-
ний, характер которых устанавли-
вают региональные и федеральные 
власти»,— объясняет он. В вопросах 
штрафов Роспотребнадзор также за-
нимается лишь технической сторо-
ной, добавляет юрист.
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Кабаре «Летучая мысль»
Сколько идей подарил миру президентский совет по культуре и искусству

27 октября президент России 
Владимир Путин провел заседа-
ние совета по культуре и искус-
ству, на котором ввиду его осо-
бой подготовленности были 
приняты решения, которые, 
 уверен специальный корреспон-
дент „Ъ“  Андрей  Колесников, го-
ворят о том, что участники засе-
дания во главе с президентом 
считают: настоящей волны ко-
ронавируса, когда уже, как вес-
ной, просто не поднять головы, 
еще можно избежать. Как и мер, 
такой волне сопутствующих.

Представители культуры впер-
вые встречаются с президентом 
в режиме видео-конференц-связи, 
и это, без сомнения, благотворно 
сказывается на их собственном са-
мочувствии. Дело не только в угро-
зе коронавируса, а и в том, конеч-
но, что им не надо делать вид, что 
они чрезвычайно интересны друг 
другу, и выслушивать друг от друга 
комплименты насчет несуществу-
ющих, как все уверены насчет друг 
друга, достоинств друг друга. И нет 
смысла еще в кулуарах добивать-
ся эксклюзивного внимания чи-
новников из администрации пре-
зидента, а значит, и жалеть потом 
об упущенных возможностях. И во-
обще особого смысла ни в чем нет.

А можно для начала просто вы-
слушать с облегчением от прези-
дента страны неизбежное:

— Прежде всего хотел бы еще 
раз поблагодарить деятелей куль-
туры за огромную духовную, мо-
ральную поддержку граждан Рос-
сии в сегодняшнее непростое для 
всех нас время!

Во вступительном слове прези-
дент сосредоточился прежде всего 
на необходимости паспортизации 
памятников культуры и охране 
этих памятников. Такой акцент 
вызвал, мне показалось, даже не-
доумение у некоторых участников 
заседания: возможно, им казалось, 
что есть что обсудить и кроме этого.

А кроме этого, как выяснилось 
из вступительного слова, надо еще 
только согласиться с идеей созда-
ния единого госзаказчика в деле 
строительства культурных объек-
тов. И нескольким выступающим 
это удалось потом в полной мере.

Господин Путин также заявил 
о том, что музыкальным и художе-
ственным школам, училищам и ву-
зам надо предоставить особый ста-
тус, чем, можно сказать, исчерпал 
повестку дня. Все остальное оказа-
лось лирикой.

Впрочем, ее было много. И хотя 
господин Путин просил коллег 
быть покороче, это было единст-
венное его предложение, которое 
участники заседания проигнори-
ровали беззаветно и единодушно. 

Первым слово дали актеру Вла-
димиру Машкову (худруку Москов-
ского театра Олега Табакова.— „Ъ“), 
который заслужил такое право 
не в последнюю очередь, конеч-
но, тем, что триумфально озвучил 
в свое время конституционную 
поправку о неотторгаемости рос-
сийских земель (триумфальность 
заключалась в слове «железобетон-
но», которое позже считали своим 
долгом употребить все, кто упо-
минал не только об этой поправ-
ке, а и о самом Владимире Машко-
ве, и я уж не говорю — о проблемах 
строительной отрасли в России).

Владимир Машков рассказал 
об известном докторе (Леонид Ро-
шаль? Александр Мясников? Еле-

на Малышева?), который пришел 
в театр, поздравил актеров с пре-
мьерой и рассказал, что театр вы-
рабатывает эмоциональный имму-
нитет к неприятностям.

А не то делает, что актеры дума-
ли, может, про театр до этого. Нет, 
прежде всего иммунитет выраба-
тывает.

Наверное, в театре тогда по-
бывал все-таки иммунолог. Если 
бы был хирург, он бы сказал, что те-
атр отсекает лишнее. Если бы был 
лор, то добавил бы, что театр за-
ставляет внимать даже глухого. 
Если бы остеопат, то мы бы узна-
ли, что театр ставит все в челове-
ке на место. Если бы был патоло-
гоанатом, мы бы узнали, что театр 
умер, но от чего именно — покажет 
вскрытие.

— Мне кажется, нам,— про-
изнес Владимир Машков,— нуж-
но выработать стойкий эмоцио-
нальный иммунитет. Всю жизнь 
человек борется со страхами, вся 
литература и драматургия иссле-
дуют страх: страх потерять, страх 

не стать, страх смерти, в конце кон-
цов (или вот страх не выступить 
на этом заседании.— А. К.). Но в те-
атре у зрителя есть возможность 
увидеть себя со стороны и в ка-
кой-то мере побороть свои стра-
хи, потому что творчество всегда 
было местом бесстрашия (но еще 
чаще — страшных компромис-
сов.— А. К.). Восемь долгих меся-
цев мы находимся в условиях пан-
демии, и мне кажется, что в этот 
период культура (переведенная 
в онлайн.— А. К.) доказала очень 
важную вещь — она обеспечива-
ет психологическую устойчивость 
людей в это непростое время.

Собственно говоря, Владимир 
Машков не задал никаких вопро-
сов, не поставил никаких проблем. 
Просто объяснил, как железобетон-
но все обстоит.

— Мне кажется,— завершил 
он,— мы должны помнить, что 
мы — страна победителей, как 
бы долго мы к этой победе ни шли.

Между тем господин Путин так-
же обнадежил артиста:

— Вы упомянули о том, что 
заполняемость (театра.— А. К.) 
на 50%. Я думаю, что коллеги с по-
ниманием к этому относятся, нам 
нужно сделать так, чтобы не за-
крыться совсем. Вы посмотри-
те, что в некоторых странах сей-
час происходит: в Испании ввели 
какие жесткие ограничения — 
до мая. Поэтому я помню свои ди-
скуссии с вашими коллегами, 
и мы будем делать все для того, что-
бы учреждения культуры работали.

По крайней мере понятно, что 
никто теперь не будет спешить за-
крывать театры, как весной. И ки-
нотеатры тоже.

Владимир Урин, генеральный 
директор Большого театра, при-
знаться, поразил цифрами:

— Утро у меня началось со свод-
ки о том, что в театре болеют на се-
годняшний день 124 человека. Это 
большое количество людей, при-
чем людей разных профессий: арти-
стов, технических цехов и так далее.
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Конец эпохи  
валютаризма
Вкладчики меняют доллары  
на рубли, ипотеку и еду

В сентябре объем средств на  валютных 
счетах физлиц снизился более чем на 
$1 млрд — рекорд с марта. По оценкам 
„Ъ“, около $400 млн граждане  вывели 
с вкладов сроком от месяца до года, 
еще $780 млн — с более долгосрочных. 
Снятие средств происходило  несмотря 
на рост курса доллара. По мнению экс-
пертов, к этому привело установление 
банками фактически отрицательных 
ставок по вкладам в валюте, ипотеч-
ная госпрограмма, требующая ру-
блевых взносов, а также необходи-
мость тратить валютные сбережения 
на  неотложные нужды.

Согласно отчетности банков на 1 октября, 
размещенной на сайте ЦБ, в сентябре объ-
ем розничных депозитов вырос на 1,6%, до 
32,17 трлн руб. (без учета банков, не раскрыва-
ющих отчетность), но во многом благодаря ва-
лютной переоценке. За сентябрь курс доллара 
(именно в американской валюте номиниро-
вана большая часть валютных вкладов) вырос 
почти на 7%, до 79,68 руб./$. В то же время объ-
ем валютных вкладов сократился, даже несмо-
тря на ослабление рубля, более чем на $1 млрд, 
или 1,3%, до $86,7 млрд. Это крупнейший от-
ток с марта, когда с валютных депозитов за-
брали почти $5 млрд. По подсчетам „Ъ“, около 
$400 млн граждане вывели с вкладов сроком от 
месяца до одного года, еще $780 млн — с вкла-

дов свыше одного года. На счета до 30 дней 
и до востребования пришло всего $7 млн.

Согласно оценке „Ъ“, лидерами по оттоку 
валютных вкладов стали Сбербанк ($380 млн), 
ВТБ ($275 млн), Альфа-банк ($90 млн), Рай-
ффайзенбанк ($54 млн). «Небольшое сокра-
щение валютной части срочных вкладов 
в долларовом эквиваленте в сентябре связа-
но в значительной степени с эффектом перео-
ценки других валют к доллару США — за счет 
изменения курса евро к доллару»,— отмети-
ли в Сбербанке, не уточнив, какая часть вкла-
дов номинирована в долларах, а какая в евро.

«Повысился интерес клиентов к накопи-
тельным счетам и инвестиционным инстру-
ментам, в связи с чем значительная часть 
средств с валютных вкладов после их завер-
шения размещалась в инвестиционные про-
дукты, а также на накопительные и текущие 
счета»,— говорят в ВТБ. В Альфа-банке пояс-
нили, что большинство клиентов хеджируют 
риски путем диверсификации средств в раз-
ные валюты, поэтому резкое изменение кур-
са влечет изменение структуры портфелей. 
«С 2019 года Райффайзенбанк не принима-
ет вклады в евро, а с апреля — и в долларах 
США,— отметили в банке.— По истечении 
срока вклада он не пролонгируется, средст-
ва поступают на текущий счет клиента».
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Источник  
вечного насаждения
РСПП предлагает отдать компенсационное 
восстановление профессионалам

Промышленники резко возражают про-
тив принятия обновленного Лесного ко-
декса в части идей правительства по из-
менению правил восстановления леса 
добывающими компаниями. Так, в РСПП 
считают, что подготовленный Минпри-
роды проект поправок к Лесному кодек-
су перекладывает обязанность государ-
ства по содержанию лесов на частные 
компании, а также не позволяет им про-
сто оплачивать восстановление дере-
вьев, вынуждая заниматься этим само-
стоятельно. В этом вопросе с бизнесом 
согласны даже традиционно противо-
стоящие ему экологи.

Как стало известно „Ъ“, глава РСПП Алек-
сандр Шохин в письме начальнику Государ-
ственно-правового управления президента 
Ларисе Брычевой от 26 октября высказал ряд 
замечаний к подготовленным Минприроды 
поправкам к Лесному кодексу, касающим-
ся воспроизводства лесов и лесоразведения. 
Последняя редакция кодекса была приня-
та в мае, но в него по-прежнему вносятся из-
менения. В РСПП считают, что текущая ре-
дакция документа не может быть одобрена 
и требует существенной доработки, хотя по-
сле его повторного рассмотрения часть заме-
чаний бизнеса была учтена.

В частности, РСПП предлагает исключить 
из документа требования по агротехниче-

скому уходу за посаженными культурами. 
В письме отмечается, что, хотя в новой ре-
дакции документа срок исполнения обяза-
тельств недропользователей по лесовосста-
новлению и увеличен с одного до трех лет, 
все это время компании обязаны выполнять 
агроуход за посадками.

Расходы на однократный уход в финансо-
во-экономическом обосновании к законо-
проекту рассчитаны на уровне 10,4 тыс. руб. 
на 1 га исходя из стоимости услуг госучре-
ждений. Но их мощности не хватит для про-
ведения агротехнических мероприятий на 
необходимой площади компенсационного 
лесовосстановления, утверждает в письме 
господин Шохин.

По экспертным оценкам, рыночная цена 
услуги составляет до 50 тыс. руб. за 1 га. 
В связи с этим недропользователям при-
дется расширить штат сотрудников для не-
свойственной им деятельности, покупать 
оборудование, инструменты и материа-
лы, что влечет дополнительные расходы, 
поясняют в РСПП. Там считают, что зако-
нопроект не только не упрощает проце-
дуру восстановления леса, но и вводит до-
полнительные требования для компаний, 
основная цель которых — добыча полез-
ных ископаемых.
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процента составило снижение ввода жилья в январе—сентябре в годовом выражении, следует 
из данных Росстата. Так, возведено 47,8 млн кв. м, из которых более половины — 25,1 млн кв. м — постро-
ено гражданами. Темпы ввода индивидуального жилищного строительства сократились на 1,5% по срав-
нению с аналогичным периодом прошлого года. Отметим, в этом году увеличение объемов жилищного 
строительства было зафиксировано только в третьем квартале (5,7%), что обусловлено возобновлением 
роста в августе и сентябре после длящегося с февраля сокращения. Сентябрь стал лучшим с точки зрения 
темпов строительства месяцем — рост в годовом выражении составил 18,4%.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Глобальные  
иноинвестиции  
упали вдвое

Объем прямых иностранных инвес
тиций (ПИИ) в мире в первой поло
вине 2020 года сократился на 49% 
(до $399 млрд) по сравнению с тем 
же периодом 2019 года, следует 
из доклада Конференции ООН 
по торговле и развитию (ЮНКТАД). 
Основной причиной такого силь
ного спада стали ограничения, 
введенные изза пандемии коро
навируса. В частности, количество 
новых инвестпроектов сократилось 
на 37% (данные приведены за три 
квартала), трансграничных сделок 
слияний и поглощений — на 15%, 
сделок проектного финансирования 
(для вложений в инфраструктуру) — 
на 25%. В целом по 2020 году спад 
ПИИ составит 30–40%, полагают 
составители доклада. При этом они 
считают, что по итогам третьего 
квартала будет наблюдаться рост 
инвестактивности.

В развитых странах спад 
иностранных инвестиций был бо
лее выраженным — сразу на 75% 
(с $397 млрд до $98 млрд, до уровня 
1994 года). Потоки инвестиций 
в Северную Америку сократились 
на 56% — до $68 млрд. В Европе по
казатель и вовсе стал отрицательным 
— минус $7 млрд против $202 млрд 
в первом полугодии 2019 года. 
Такой резкий спад объяснялся в пер
вую очередь сокращением вложений 
в Нидерланды (минус $86 млрд) 
и в Швейцарию (минус $98 млрд). 
В Ирландию при этом приток инве
стиций вырос до $75 млрд. В итоге 
падение по остальным основным 
составляющим ПИИ — вложениям 
в новые проекты, сделкам про
ектного финансирования, а также 
сделкам слияний и поглощений было 
сдержанным (минус 17% в первых 
двух случаях и минус 5% в третьем). 
По странам наибольший спад ПИИ 
в процентах зафиксирован в Италии 
— минус 74%, в США — минус 61%, 
в Бразилии — минус 48% и в Австра
лии — минус 40%.

В развивающихся странах спад 
прямых иностранных инвестиций 
составил 16% (с $352 млрд до $296 
млрд) — это меньше, чем ранее 
ожидалось. В первом полугодии 
2020 года на развивающиеся страны 
Азии пришлось более половины всех 
ПИИ (спад там составил всего 12% 
— до уровня в $217 млрд). По вложе
ниям в новые проекты сокращение 
составило 49% (спад пришелся 
в первую очередь на нефтегазовую 
сферу), по проектному финансиро
ванию — 25%, а вот по сделкам сли
яний и поглощений зафиксирован 
рост на 12%. В России за полгода 
показатель ПИИ оказался отрица
тельным — минус $1,2 млрд против 
прироста на $16 млрд за такой же 
период 2019 года.

Татьяна Едовина
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Октябрьский опрос деловой активности 
предприятий Росстатом показал дальней-
шее улучшение краткосрочных настрое-
ний в промышленности и некоторое осла-
бление ее ожиданий на полгода вперед. 
Опубликованные одновременно данные 
о финансовом результате работы компа-
ний в августе 2020 года схожи: прибыли 
медленно восстанавливаются, массовая 
убыточность сконцентрирована в уголь-
ной отрасли и транспорте.

Росстат опубликовал две сводки, характе-
ризующие настроения в промышленности 
осенью 2020 года,— о финрезультатах ком-
паний в августе и о настроениях в промыш-
ленности в октябре. Показатели описывают 
августовско-сентябрьское исчерпание ресур-
сов отложенного спроса в экономике — в этой 
ситуации оценка настроений особенно важ-
на: решения в ней во многом принимают-
ся в условиях неопределенности. Отметим, 
впрочем, что неопределенность эта не уни-

кальна, и в октябре 2019 года на нее как на 
важный фактор, ограничивающий рост про-
изводства, указывали 44% компаний в обра-
ботке (по данным опроса около 3,8 тыс. ор-
ганизаций), хотя в октябре 2020 года их доля 
выросла до 55%.

Октябрьские настроения в расчетах Рос-
стата («индекс предпринимательской уве-
ренности») лучше сентябрьских — динамика 
показателя в обработке непрерывно улучша-
ется с пикового падения в мае, и в отличие 
от добычи в обработке в августе настроения 
не ухудшались. Баланс оценок спроса также 
улучшается — с мая и в обоих секторах. Крат-
косрочные оценки в обработке в измерении 
«текущего месяца» вели себя так же, как и ра-
нее (то есть улучшались, оставаясь в целом 
весьма пессимистичными), в добыче (тради-
ционно оптимистичной) — значимо ухудша-
лись. Среднесрочные («в следующие полго-
да») ожидания в промышленности в октябре 
были хуже августа—сентября — видимо, это 

«признание» менеджментом неизбежности 
продолжения пандемии, в августе—сентябре 
еще не всеобщее.

Оценки компаниями загрузки мощностей 
в октябре 2020 года — 64% в добыче и 63% 
в промышленности: напомним, эти данные 
несопоставимы с данными «разрыва выпу-
ска», стандартно промышленность силь-
но завышает свой потенциал. Росстат также 
приводит страновые сопоставления по ОЭСР 
«индекса уверенности» по сентябрю, отчасти 
показывающие причины оптимизма ориен-
тированных на экспорт и конкурирующих 
с импортом компаний. Индекс по России для 
Европы — один из самых позитивных, луч-
ше он лишь в Швеции: «вторая волна» коро-
навируса воспринимается в промышленно-
сти РФ спокойнее.

Вторая составляющая относительного 
спокойствия промышленности отчасти вид-
на в данных о финрезультате: в январе—ав-
густе 2020 года он составил 61,9% от того же 

периода 2019 года, тогда как на пике весен-
него падения снижался до 41,5%. В сумме 
сальдированный финрезультат вне финансо-
вой сферы, МСП и госсектора в августе в из-
мерении с начала года преодолел отметку 
6,5 трлн руб., особо не заметив спада спро-
са в августе—сентябре. Помесячные темпы 
прироста показателя чуть ниже, чем в августе 
2019 года, при тех же трендах база по прибы-
ли 2020 года должна составить примерно две 
трети базы 2019 года или даже больше, при-
том что еще до второй волны эпидемии в РФ 
ожидалось 40-процентное падение прибы-
лей в экономике. Доля убыточных компаний 
сильно выросла в двух отраслях — угольной 
и транспортной, основные же совокупные 
убытки (на уровне 750–800 млрд руб. по отра-
сли в январе—августе) генерируют три сек-
тора: добыча, обработка, торговля, при этом 
совокупные прибыли организаций в этих 
секторах в два-три раза выше.

Дмитрий Бутрин

Маска уже почти как каска
Промышленность признала пандемию продолжающейся и постепенно к ней привыкает

Спустя полгода после получения полномо-
чий в сфере управления госимуществом 
Минфин публично обозначил стратегию 
этой деятельности. Решать накопившиеся 
проблемы неэффективного и непрозрач-
ного управления госимуществом Минфин 
и Росимущество намерены цифровизаци-
ей учета и консолидацией в руках агент-
ства управленческих полномочий по всем 
госАО и ФГУПам. Одновременно планиру-
ется ужесточить контроль над отслежива-
нием показателей эффективности управ-
ления в госкомпаниях, в том числе — путем 
замены директивного управления полно-
стью государственными госкомпаниями 
на нормативное.

Минфин предлагает перейти к единой си-
стеме управления компаниями с госучасти-
ем, сосредоточив в Росимуществе права акци-
онера всех государственных АО и унитарных 
предприятий, находящихся в федеральной 
собственности. Такое предложение ведомст-
во уже направило в правительство, сообщил 
вчера на заседании круглого стола в Сове-

те федерации глава департамента регулиро-
вания имущественных отношений Минфи-
на Андрей Воронцов. Сейчас, по его словам, 
«корпоративное управление является разроз-
ненным, и такая система представляется неоп-
тимальной».

По словам участников заседания, ключевые 
проблемы в сфере управления федеральным 
имуществом — это сложности с реализаци-
ей неликвидных активов и неэффективность 
управления ликвидными. Решать эти пробле-
мы Минфин и Росимущество намерены цифро-
визацией процессов учета федерального иму-
щества и имущества со специальным режимом 
обращения, формированием оптимального со-
става федеральной недвижимости и обеспе-
чением устойчивого роста стоимости активов 
и доходов от управления госкомпаниями.

Для повышения эффективности управле-
ния госАО и ФГУПами помимо централиза-
ции полномочий в Росимуществе Минфин 
намерен ужесточить контроль над выполне-
нием топ-менеджментом госАО критериев эф-
фективности KPI. Предполагается, что среди 

них будут показатели долговой нагрузки, рен-
табельности инвестированного и собственно-
го капитала, бесперебойности и безопасности 
услуг. Одновременно Минфин намерен отка-
заться от директивного управления госком-
паниями со 100-процентным участием госу-
дарства в пользу нормативного. До конца года 
ведомство ожидает решения правительства по 
унификации дивидендной политики — речь 
идет о выплатах с учетом прибыли дочерних 
и зависимых обществ и ее расчете по МСФО.

В части учетной политики идут работы по 
развитию Единой системы управления госу-
дарственным имуществом и интеграции ее 
данных с системами бюджетного учета (в част-
ности — для обмена сведениями с Федераль-
ным казначейством при передаче ему сайта 
торгов госимуществом). Меры должны обес-
печить учет имущества с момента его выявле-
ния до реализации на торгах и поступления 
средств от приватизации в бюджет.

Пока же у государства нет полной и досто-
верной информации о принадлежащем ему 
имуществе. Присутствовавший вчера на засе-

дании аудитор Счетной палаты (СП) Андрей 
Батуркин отметил, что по итогам 2019 года го-
саудиторы после проведенной Росимущест-
вом инвентаризации выявили 18 тыс. объек-
тов, которые не состоят в реестре ведомства. 
«Учет — это базис для построения эффектив-
ной системы управления госимуществом»,— 
констатировал господин Батуркин. Он предло-
жил по итогам инвентаризации передать ряд 
объектов в регионы для вовлечения в оборот 
и эффективного управления. Впрочем, в Роси-
муществе отмечают, что прибыльные активы 
и сейчас вовлечены в оборот, принимать же 
неликвидные регионы не заинтересованы.

До наведения порядка в учете Росимущест-
во не планирует расширения приватизации, 
однако после инвентаризации объектов ве-
домству, вероятно, предстоит кратно увели-
чить объемы списания неликвидных акти-
вов по аналогии с объектами незавершенного 
строительства. Пока же число неликвидных 
объектов продолжает расти, свидетельствуют 
данные агентства.

Диана Галиева

Минфин нашел подход к имуществу
ГосАО и ФГУПы ждет централизация управления

Вчера Минприроды сообщило об ожидавшемся уволь-
нении главы публично-правовой компании «Российский 
экологический оператор» (ППК РЭО) Ильи Гудкова. Это 
второе за два года увольнение главы РЭО — компании, 
являющей администратором реформы управления отхо-
дами. Результатами работы РЭО за 2020 год оказалась 
недовольна отраслевой вице-премьер Виктория Абрам-
ченко. Впрочем, как отмечали в Счетной палате, причи-
на низкой эффективности работы ППК, как и всей рефор-
мы, во многом обнаруживается в действиях курирующего 
их Минприроды — то есть смена руководства РЭО вряд ли 
качественно изменит ситуацию в отрасли.

Об увольнении гендиректора ППК РЭО Ильи Гудкова вче-
ра сообщила пресс-служба Минприроды. Сам господин Гудков 
признал, что с его стороны увольнение «не было спонтанным 
решением». Кроме того, он пояснил: «Восемь месяцев — не 
большой срок для реализации задачи, которая для меня была 
основной. Это создание федеральной схемы сбора, обработки 
и утилизации мусора, которая включает расчет и оптимиза-
цию необходимой инфраструктуры для достижения показате-
лей, обозначенных президентом,— сокращения в два раза за-
хоронения и стопроцентной обработки отходов. Для меня это 
был вызов. Справился я с ним или нет — судить не мне».

Окончательный вывод о том, что возглавляемая господи-
ном Гудковым организация не справилась, был сделан отрасле-
вым вице-премьером Викторией Абрамченко после того, как 
ППК отчиталась о результатах своей работы в 2020 году, хотя 
участники рынка и эксперты предсказывали увольнение Ильи 
Гудкова еще летом, называя разработанную РЭО схему управ-
ления отходами «игрушечной», а положенные в ее основу дан-
ные — нереальными (см. „Ъ“ от 25 сентября). В протоколе сове-
щания у госпожи Абрамченко от 14 октября по итогам доклада 
РЭО сказано о «ненадлежащем исполнении руководством ком-
пании задач» как по разработке и согласованию проекта феде-
ральной схемы обращения с ТКО (в силу неурегулированных 
разногласий с субъектами РФ), так и по оценке соответствую-
щих мощностей и привлечению инвестиций в отрасль.

Впрочем, эксперты и ранее отмечали, что проблема схе-
мы РЭО — в низком качестве многих территориальных схем: 

местные власти не заинтересованы в отражении в них всей 
инфраструктуры по утилизации и сбору отходов и отдают 
преимущество аффилированным компаниям. При этом, 
если мощности не включены в федеральную схему, их нель-
зя использовать региональным мусорным операторам и ком-
паниям или ассоциациям производителей и импортеров, ко-
торые решили управлять своими отходами самостоятельно.

Кроме того, в недавнем отчете Счетная палата связывала 
низкую эффективность мусорной реформы и деятельности 
РЭО с управлением ею на федеральном уровне, отмечая, что 
курирующее ее Минприроды не выполняет должным обра-
зом полномочия учредителя ППК РЭО. В частности, из-за не-
дофинансирования «не укомплектован штат сотрудников 
и не выполнены отдельные мероприятия» профильного фе-
дерального проекта, замечали аудиторы. В отчете приводи-
лись и многочисленные примеры того, как Минприроды 
передавало контракты, предназначавшиеся РЭО, ФГБУ Урал-
НИИ «Экология», а аудиторам приходилось отмечать бессмы-
сленное дублирование выполненной работы. В самом же РЭО 
Счетная палата обнаружила отсутствие стратегии развития, 
инвестиционной политики и порядка финансирования ин-
вестпроектов.

Глава Минприроды Дмитрий Кобылкин, впрочем, вчера 
декларировал «следующий этап развития компании, которую 
нужно выводить на новый уровень,— обеспечить привлече-
ние инвестиций; построением полного инвестиционного ци-
кла и предстоит заняться новому главе ППК РЭО». Виктория 
Абрамченко, однако, описывала требования к оператору за-
метно шире: «Коллеги должны смотреть на себя не как на дер-
жателя или админа чата в мессенджере, в котором общаются 
региональные операторы. Эта организация должна помогать 
государству обеспечивать реализацию всей реформы по об-
ращению с отходами и вторичными материальными ресурса-
ми, с реализацией концепции РОП». Однако само по себе на-
значение нового главы РЭО (по данным „Ъ“, на эту должность 
ищут человека, способного оцифровать отрасль) при сохране-
нии нынешних проблем в отрасли вряд ли существенно по-
влияет на ход реформы.

Алексей Шаповалов

Экология стала временно неоперабельной
Увольнение руководителя администратора мусорной реформы вряд ли решит ее проблемы

Уволенному вчера руководителю «Российского  
экологического оператора» Илье Гудкову пришлось 
ответить за все неудачи мусорной реформы   
ФОТО ЛЬВА ФЕДОСЕЕВА/ТАСС
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То есть у него болеют, можно ска-
зать, повально. И стало ясно почему:

— Несмотря на это, за все вре-
мя с начала сезона, а мы открылись 
5 сентября, мы отменили всего-на-
всего один спектакль из-за болезни 
артиста. Все остальные спектакли 
состоялись, и состоялись при запол-
нении зрительного зала 50%. Мы за 
это время сыграли премьеру. Мало 
того что мы сыграли премьеру, мы 
сыграли премьеру, в которую при-
гласили участвовать наших запад-
ных коллег. При всех сложностях се-
годня за границей и со всеми делами 
они приехали и в течение августа ре-
петировали. И мы открыли сезон но-
вой премьерой.

Ну так еще и невелика при та-
ком-то замахе цифра заразившихся.

— Более того,— с воодушевлени-
ем продолжил Владимир Урин,— 
совсем недавно великий Пласидо 
Доминго вместе со своими друзьями 
и коллегами дал здесь блистатель-
ный концерт! Я знаю, что затем мно-
гие из участников этого концерта 
были у Валерия Абисаловича Герги-
ева и дали концерт там. Это было по-
трясающим событием! В данном слу-
чае я говорю не о Большом театре, 
я говорю о том, что, несмотря ни на 
что, мы продолжаем работать!

В Мариинском таким образом 
следует ожидать скорой вспышки. 
И скорее всего, она уже наступила.

Владимир Урин рассказал, что 
зрители в отличие от актеров стали 
побаиваться все же ходить в театр.

— И тогда мы придумали и снизи-
ли цену на билеты,— признался Вла-
димир Урин.

Эта гениальная придумка приве-
ла к тому, что в театр пришли моло-
дые (а на это уже давно по всем при-
знакам не рассчитывали).

— В Большом театре,— пояснил 
Владимир Урин,— есть такая про-
грамма, называется «Большой — мо-
лодым», когда мы продаем билеты 
тем, кому от 18 до 25, и продаем их 
в пять-шесть раз дешевле, чем про-
даем всем остальным (при этом уде-
шевленные в пять-шесть раз биле-
ты все равно чего-то стоили, в них 
остался смысл, и только один во-
прос: сколько же они обычно стоят 
для остальных? — А. К.). Мы приве-
ли в наш зрительный зал молодых!

Владимир Урин ожидаемо попро-
сил об адресной поддержке театров, 
и пусть: все равно кто-то из присутст-
вующих должен был об этом сказать.

Правда, оставались еще киноте-
атры, библиотеки, дома культуры, 
музеи и цирки. Кто-то должен был 
попросить и за них — а иначе зачем 
бы тут все на самом деле собрались? 
Ну не для выработки же, в самом 
деле, коллективного эмоциональ-

ного иммунитета (к этим пробле-
мам в том числе).

Советник президента Владимир 
Толстой пояснил:

— В текущем году для федераль-
ных учреждений культуры выход 
найден: их государственные зада-
ния сокращены без уменьшения вы-
деления субсидий, а также отложена 
уплата сбора по налогу на прибыль 
организаций. Однако на региональ-
ном и муниципальном уровнях та-
кие решения приняты не везде, и во 
многих регионах ситуация действи-
тельно близка к критической. Не-
обходимо продлить действие этих 
мер как минимум на девять меся-
цев 2021 года и по возможности рас-
пространить их на территорию всей 
страны, всех регионов.

Это, видимо, и будет сделано, 
если запишут в поручениях по ито-
гам заседания. А поскольку об этом 
говорил советник президента, обяза-
тельно запишут.

Так что это был, собственного го-
воря, уже итог встречи, и даже еще 
только промежуточный.

Владимир Толстой стал тем, кто 
высказался за кинотеатры:

— Рынок кинопоказа, наши ки-
нотеатры, признаемся прямо, рух-
нул просто. Короткая передышка 
была в сентябре, когда относительно 
успешно выступил в прокате фильм 
«Стрельцов» (скорее относительно, 
чем успешно.— А. К.), была пара 
успешных голливудских релизов, но 
уже в октябре, к сожалению, все это 
сменилось резким снижением по-
сещаемости кинотеатров и, разуме-
ется, доходов. Уже сегодня ясно, что 
по итогам 2020 года доходы киноте-
атральной сети сократятся на 60%, 
в денежном выражении это пример-
но 35 млрд руб. …После весеннего 
карантина не открылись 15% киноте-
атров. К концу нынешнего года эти 
потери могут составить уже 40%. Та-
ким образом, утрата почти полови-
ны сети кинопоказа сделает, в свою 
очередь, нерентабельным отечест-
венное кинопроизводство.

И этот снежный ком, похоже, не 
остановить, тем более с помощью 
мер, которые на первый взгляд нео-
жиданно предложил сам Владимир 
Путин:

— Можно, так же как в других сфе-
рах, поддержать именно те предпри-
ятия и в том объеме, которые прока-
тывают именно российские фильмы.

Прокатывают-то они российские, 
а живут за счет американских: люди, 
конечно, ходят на те фильмы, кото-
рые лучше сделаны, а не лучше суб-
сидированы.

— Хотелось бы обратить внима-
ние и на наш цирк,— сообщил Вла-
димир Толстой и, мне показалось, 
оглядел присутствующих (в монито-
ре.— А. К.).

Впрочем, он говорил сейчас, ко-
нечно, буквально:

— Артисты циркового жанра, осо-
бенно номеров с животными, оказа-
лись практически без зарплаты, они 
застряли в тех городах, где их застиг 
конвейер, и вместе с животными на-
ходятся там, иногда даже на кормле-
ние животных деньги найти очень 
сложно (Тут он точно посмотрел на 
члена совета Эдгарда Запашного, ко-
торый застрял, видимо, в каком-то 
из залов заседания в Москве.— 
А. К.). Знаю, что сейчас Министерст-
во культуры и аппарат правительст-
ва решают эту проблему, возможно, 
и к вам обратимся за помощью, мо-
жет быть, из резервного фонда пре-
зидента можно будет как-то… Живот-
ные уж точно не виноваты, и их надо 
кормить.

— Животные, конечно, не ви-
новаты… А летучие мыши тоже ни 
в чем не виноваты? — нахмурился 
президент и нехорошо улыбнулся.— 
Ладно, шучу.

Нет, он не шутил. В его голосе 
явственно прозвучал упрек лету-
чим мышам за все, что испытывают 
в связи с коронавирусом люди. Нет, 
он их не простит. Виновны так ви-
новны, твари.

Ну все, вот и до мышей докопался.
Гендиректор Эрмитажа Михаил 

Пиотровский согласился на этом за-
седании защищать поправку (к Кон-
ституции.— А. К.), которая защища-
ет культуру:

— Поправка эта по своей сути яв-
ляется естественной, она происте-
кает из тех документов, которые мы 
здесь делали, создавали в этом со-
вете!.. В Конституции положение 
культуры определено не внутри го-
сударства, это очень важный теоре-
тический момент, не как отрасли, 
а наравне или выше, как цивилиза-
ционного фактора, определяющего 
целостность, самобытность и суве-
ренность народа и страны. Следст-
вием является… признание поддер-
жки государством художественного 
творчества как обязанности государ-
ства, а не как проявления его доброй 
воли!..

Тут был уже один шаг до восста-
новления Росохранкультуры, и Ми-
хаил Пиотровский его сделал.

Господину Путину идея понра-
вилась:

— Если уж Минстрой вобрал в себя 
все функции строительства, в том чи-
сле и в сфере культуры, то, конечно, 
без всякого сомнения, контроль за 
этим должна осуществлять профиль-
ная организация. Над этим точно мы 
подумаем. Только, конечно, нужно 
так, чтобы… эта бюрократическая 
структура не была препятствием на 
пути реализации любого проекта, ко-
торый связан со строительством в об-
ласти культуры.

А станет, конечно.
— Тем не менее предложение,— 

завершил Владимир Путин свою 
в меру парадоксальную мысль,— на 
мой взгляд, абсолютно правильное, 
и обязательно над этим подумаем.

Да, это заседание производило 
впечатление тщательно подготов-
ленного.

Глава комитета Госдумы по куль-
туре Елена Ямпольская полностью 
овладела вниманием присутству-
ющих. Для начала она предложила 
«закрепить в нашем законодательст-
ве иной правовой статус бюджетных 
и автономных учреждений культу-
ры, при котором сохранение куль-
турных ценностей в библиотеках, 
музеях, архивах, а также поддержа-
ние творческого потенциала в твор-
ческих коллективах будет гаранти-
рованно обеспечено государством».

Затем Елена Ямпольская начала 
самозабвенно лоббировать книж-
ный бизнес. Именно она ведь и вне-
сла законопроект, относящий книго-
торговлю к категории «социального 
предпринимательства».

— Такой закон, будучи приня-
тым,— подчеркнула она,— позво-
лил бы местным властям оказывать 
книжным магазинам ту или иную 
имущественную и финансовую под-
держку. Разумеется, речь идет толь-
ко о субъектах малого и среднего 
бизнеса.

Без сомнения, крупные издатель-
ства, если такая радость случится, го-
товы разбить себя на более мелкие 
или совсем мелкие. И даже уже все 
в них готово к этому.

— А еще позвольте мне напом-
нить, что книготорговле, а также те-
атру, кинематографу, музеям, библи-
отекам уже не первый год мешает 
абсурдная возрастная маркировка 
произведений литературы и искус-
ства, известная вам хорошо: 0+, 6+, 
12+, 16+,— продолжила Елена Ям-
польская.— Позвольте мне просто 
наглядно показать, к чему приводит 
на практике применение 436-го ФЗ 
(федерального закона.— А. К.) о за-
щите детей от информации. «Тихий 
Дон» — 18+ (она с каким-то мрачным 
торжеством стала доставать отку-
да-то из-под стола отсканированные 
обложки.— А. К.). Роман включен 
в школьную программу, но, если его 
продадут или выдадут ребенку моло-
же 18, последует наказание! Астафь-
ев, Шукшин, Гранин — 16+. «Ромео 
и Джульетта» — 16+! Героев два года 
как не было в живых (они умерли 
в 14 лет, как известно.— А. К.), а на-
шим детям нельзя о них даже читать! 
Библия, Евангелие, Коран — 16+!.. 
Обратите внимание — это не реко-
мендации, как было в нашем с вами 
детстве, это императивы, за наруше-
ние которых предусмотрена адми-
нистративная ответственность.

Речь Елены Ямпольской была за-
ведомо выигрышной: должны были 
улыбаться все.

— На телевидении и в интерне-
те,— продолжала она,— возрастная 
маркировка вообще давно превра-
тилась в профанацию. Пожалуйста, 
«Приключения Буратино» — 16+, 
«Аленький цветочек» — 16+, «Кро-
кодил Гена» — 16+, «Малыш и Карл-
сон» — 16+… Меня удивляет, почему 
не 18+: мужчина без определенного 
рода занятий подозрительно дружит 
с маленьким мальчиком! Мне кажет-
ся, нужно идти на полный запрет!

Елена Ямпольская перешла 
к очень личному (если бы не хотела, 
то рассказывать об этом полузна-
комым людям, одним из которых 
для нее, без сомнения, является 
Владимир Путин, было бы совсем 
и не обязательно. Но, наверное, хо-
тела.— А. К.):

— Мы с мужем взяли приемного 
ребенка в семью, девочку, и нашей 
дочке, ей скоро будет годик, я по ве-
черам читаю Есенина, как мне мама 
когда-то читала, в том числе Есени-
на. Так вот, я хочу обратить ваше 
внимание на то, что Есенин в наших 
книжных магазинах стоит с марки-
ровкой не ниже 16+, а есть и 18+!

Я вот, кстати, думал, что же такое 
все-таки с Еленой Ямпольской? Вро-
де ведь все так, а при этом видно, что 
она какая-то такая, особенная. Не 
совсем такая, как другие, как просто 
мы. И вот только теперь стало понят-
но: она — человек, которому мама 
в детстве, когда Елене Ямпольской 
был годик, читала Есенина. И потом, 
видимо, тоже.

Правда, тут же Елена Ямполь-
ская дезавуировала весь свой соб-
ственный пафос тем, что в Госдуме 
уже прошел первое чтение законо-
проект, оставляющий лишь марки-
ровку 18+.

— А пока мы охраняем детей от 
«Тихого Дона», у нас со вполне ща-
дящей маркировкой выходят та-
кие книги, автор — один американ-
ский блогер, цитата из первой: «На 
долю поляков выпало немало бед-
ствий, изнасилований и убийств: 
сначала нацистами, затем совет-
скими солдатами». Цитата из вто-
рой: «Советы были похлеще наци-
стов»,— перешла к новой теме Елена 
Ямпольская.— Я считаю, что, если 
редакторам в наших издательствах 
не хватает ума, совести и брезгливо-
сти, чтобы изымать подобные пас-
сажи, им следует помочь законо-
дательно. Мне кажется, у нас есть 
моральное право ужесточать закон, 
когда речь идет об осквернении на-
шей исторической памяти.

И она пояснила:
— Я считаю, что нужно внести 

в закон об увековечивании Победы 
советского народа в Великой Оте-

чественной войне норму, запреща-
ющую в публичных высказывани-
ях отождествлять цели, решения 
и действия советского руководства, 
командования и военнослужащих 
с целями, решениями и действиями 
нацистского руководства, командо-
вания и военнослужащих во время 
Второй мировой войны.

Таким образом, как и на преды-
дущих таких заседаниях, речь Еле-
ны Ямпольской претендовала на 
нечто большее, чем просто на высту-
пление члена совета. Это был свое-
го рода идеологический наказ, в том 
числе и Владимиру Путину.

— Нужно аккуратно, конечно, 
но сделать,— согласился он.— Если 
в некоторых странах за отрицание 
геноцида армян предусмотрено уго-
ловное наказание, нам сам Бог ве-
лел, наверное, включать соответ-
ствующие механизмы для защиты 
правды о совсем недавнем прошлом.

То есть сравнение действий со-
ветского руководства и простых во-
еннослужащих с действиями наци-
стов будет преследоваться по закону 
и само по себе, по сути, считаться 
 геноцидом.

Несколько выступавших гово-
рили о необходимости сделать то, 
что уже предложил господин Пу-
тин в самом начале: обособить, на-
пример, музыкальные и художе-
ственные школы. Кто-то требовал 
отдельного внимания к архитекту-
ре: «Проблемы градостроительства 
невозможно решить без серьезных 
структурных изменений в прави-
тельстве» (господин Путин все-таки 
сомневался в необходимости ми-
нистерства архитектуры). Кто-то го-
ворил про то, что врачам нужно да-
вать билеты в театр, чтобы они хоть 
там отдыхали (и приобретали эмо-
циональный иммунитет), но Влади-
мир Путин, казалось, уже не очень 
внимательно слушал: возвращал-
ся к предыдущему выступающему, 
который говорил, что до сих пор не 
решен вопрос с финансированием 
очередного конкурса имени Чай-
ковского, а потом старался понять, 
почему всем надо согласиться, что 
смысл общения между людьми 
в том, что «необходимо сформиро-
вать общий срединный продукт, то 
есть ребенка…».

Таким образом, в процессе изуче-
ния данной статьи в „Ъ“ можно уви-
деть, как после длительной обяза-
тельной программы, которую при 
всех издержках следовало признать 
содержательной, участники встречи 
перешли к произвольной.

И как-то непроизвольно это слу-
чилось.

Но было уже поздно.
То есть примерно половина вось-

мого вечера.
Андрей Колесников

Кабаре «Летучая мысль»
с1

Его поздравляет поэт Владимир Вишневский:
— Дорогой Адольф Соломонович! Драгоценный 
Друг! Имея многолетнюю привилегию обращаться 
к имениннику именно так, я не раз удостаивался че-
сти и удачи поздравлять Тебя публично — и сознаю: 
в этом свирепо и вероломно меняющемся мире не-
изменны твои добродетели — все, за что Тебя ува-
жают и любят: способность творить добро, готов-
ность помогать ближним и дальним, твои мудрость 
и мужество, чувство юмора, сравнимое лишь с тво-
им чувством собственного достоинства... так что не 
грех повториться. Представляю, для скольких лю-
дей, хороших и разных, сегодняшний день — празд-
ник. И я, вновь признаваясь в любви и дружбе, же-
лаю Тебе, понятно, здоровья и боеспособности. Ну 
а норматива «До 120, а там как тебе будет удобно!» ни-
кто не отменял.

Его поздравляет президент Национальной ассоциа-
ции телерадиовещателей Эдуард Сагалаев:
— Дорогой Олег! Я знаю тебя уже больше 32 лет. Это 
немало для нашей страны, которую несколько раз 
потрясли огромные катаклизмы. Вспоминаю, как 
в 1988 году наши пути пересеклись в программе 
«Время», куда меня назначили главным редактором 
из знаменитой Молодежки, а ты начинал работать 
корреспондентом и комментатором. Вместе с Са-
шей Тихомировым мы создали первую в СССР ин-
формационно-аналитическую программу «7 дней». 
Она была слишком смелой, откровенной, она гре-
мела по всей стране, пока ее не закрыло политбюро 
ЦК КПСС. Никогда не забуду, как ты просил, уезжая 
в горячие точки: «Эдуард Михайлович! Не вырезай-
те, пожалуйста, ни одного слова из того, что я буду 
присылать». Но это и не требовалось — твои репор-
тажи всегда были точны и взвешенны. Они и сегод-
ня могут служить образцом журналистики. Прошло 
много лет, и теперь ты во главе крупнейшего феде-
рального телехолдинга, но по-прежнему готов от-
кликнуться, остаешься добрым человеком, требова-
тельным и отзывчивым руководителем. Будь здоров, 
живи много-много лет и радуй своих близких, дру-
зей и телезрителей.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 
83 года главному 
раввину России  
Адольфу Шаевичу

Сегодня исполняется 
61 год генеральному 
директору ВГТРК 
Олегу Добродееву

Один из двух внефракционных депута-
тов Госдумы Алексей Журавлев («Ро-
дина») в следующем году может пойти 
на выборы по новому для себя округу. 
«Единая Россия» не хочет вновь отда-
вать ему часть Воронежской области, 
как это было в 2016 году. По данным 
„Ъ“, господин Журавлев рассматри-
вает возможность баллотироваться 
в Тамбовской области, где в сентябре 
«Родина» показала высокий результат 
на выборах в гордуму. Эксперты отме-
чают, что смена округа устроит всех.

По словам источников „Ъ“, председатель 
партии «Родина» Алексей Журавлев может 
сменить одномандатный округ для выдви-
жения в Госдуму на выборах в 2021 году.

На выборах 2016 года господин Журав-
лев избрался по Аннинскому округу №89 
в Воронежской области — исторически 
родному для основателя партии, генераль-
ного директора корпорации «Роскосмос» 
Дмитрия Рогозина. Тогда «Единая Россия» 
(ЕР) не стала выставлять в этом округе сво-
его кандидата, и Алексей Журавлев побе-
дил с 46,5% голосов.

Однако теперь ЕР не хочет отдавать 
ему округ. «Есть четкая установка: везде 
выставлять наших кандидатов, никаких 
договорных матчей, даже с лояльными 
силами»,— сообщил „Ъ“ источник в воро-
нежском отделении партии. Отказ от раз-
менов в одномандатных округах подтвер-
ждает и другой собеседник, знакомый 
с планами единороссов. По его словам, на 
этот раз Алексею Журавлеву будет непро-
сто избраться в Воронежской области.

Новым плацдармом для выдвижения 
господина Журавлева может стать Тамбов-
ская область (одномандатные округа №177 
и №178). «Родина» уже имеет здесь одного 
представителя в облдуме, а на сентябрь-
ских выборах смогла получить в гордуме 
Тамбова квалифицированное большинст-
во. Партия набрала 44,2% голосов по спи-
скам, победила во всех округах, где выдви-
гались ее кандидаты, и получила 26 мест 
из 36. Однако двое ее кандидатов не полу-
чили мандаты, поскольку не отказались от 
своей адвокатской практики. Тем не менее 
партия сохранила большинство в 24 места 

и смогла выбрать своего председателя гор-
думы. Эксперты объясняют такой резуль-
тат популярностью руководителя местно-
го отделения Максима Косенкова. Он был 
мэром Тамбова в 2005–2008 годах, однако 
лишился должности из-за уголовного дела.

По словам собеседника „Ъ“, знакомо-
го с ситуацией, тамбовские единороссы 

 обещали федеральному руководству ниве-
лировать сентябрьское поражение и най-
ти с «Родиной» общий язык, однако сделать 
этого пока не смогли: «В городской думе ЕР 
не получила ни одного комитета. Сейчас 
подвис и вопрос с должностью мэра, на 
которую претендует Косенков. Вполне ве-
роятно, что округ на выборах в 2021 году 
может стать разменной монетой». В адми-
нистрации Тамбовской области не смогли 
оперативно прокомментировать „Ъ“ эту 
информацию.

Источник, близкий к администрации 
президента, пояснил „Ъ“, что решение 
отдать Алексею Журавлеву один из там-
бовских округов может стать «профилак-
тикой» для «Родины»: «Если у вас все так хо-
рошо, вот вам лидер партии, изберите его». 
По его словам, отказ от разменов не озна-
чает, что ЕР будет везде выдвигать силь-
ных кандидатов. Партии важно не сдавать 
округа вчистую, поэтому Алексею Журав-
леву может попасться проходной сопер-
ник, добавляет собеседник: «Но и легкой 
прогулки для него точно не будет, ситуа-
ция может качнуться в любую сторону».

В «Родине» уверяют, что Алексей Жу-
равлев не планирует менять место выдви-
жения: «Это будет его родной Аннинский 
округ, он продолжает там работать, других 
вариантов нет». Сам господин Журавлев не 
ответил на звонки „Ъ“.

Если господин Журавлев будет балло-
тироваться в Тамбовской области, то ему 
предстоит побороться за место одного из 
двух действующих депутатов-единорос-
сов — Александра Полякова (округ №177) 
или Александра Жупикова (№178). Госпо-
дин Поляков не ответил на вопрос „Ъ“, 
планирует ли он переизбираться в Госду-
му. Связаться с господином Жупиковым не 
удалось.

По мнению политолога Владимира 
Слатинова, сейчас Алексей Журавлев рас-
сматривает оба варианта: «В Аннинском 
округе ему точно удобнее. При всей неод-
нозначности там у него есть репутация. 
С другой стороны, победа партии в Тамбо-
ве — весомый аргумент для выхода в но-
вый регион. Все будет зависеть от диалога 
с Кремлем». Политолог Константин Кала-
чев отмечает, что нет никакого смысла в со-
хранении исторического округа Дмитрия 
Рогозина: «Это же не наследственный удел, 
не поместье. Там управляемое голосова-
ние, но можно и проиграть. Да и свои кан-
дидаты у единороссов есть. А переход на 
тамбовский округ устроит всех — и само-
го Журавлева, и партию, и тамбовских пар-
тийцев, и губернатора, и, главное, админи-
страцию президента».

Андрей Прах,  
Андрей Винокуров

Алексею Журавлеву нарежут тамбовского округа
Лидер «Родины» может сменить прописку в Госдуме

Лидер «Родины» Алексей 
Журавлев готов отправиться 
в предвыборный поход 
на Тамбов    ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Бывший глава банка «Глобэкс» Вита-
лий Вавилин вышел на свободу после 
двухлетнего уголовного преследо-
вания. Это стало возможным после 
того, как Мосгорсуд снизил ему срок 
наказания на три месяца. Ранее Та-
ганский райсуд столицы, резко смяг-
чив обвинение банкиру, приговорил 
его за злоупотребление полномочи-
ями к трем годам колонии общего ре-
жима. С учетом времени, проведен-
ного в СИЗО, господин Вавилин свой 
срок уже отбыл. Тем временем об-
винение в окончательной редакции 
предъявлено его бывшим подчинен-
ным и деловым партнерам по тольят-
тинскому НТБ: им  инкриминируется 
хищение 572 млн руб. при покупке 
торгового центра.

Как сообщили „Ъ“ в Мосгорсуде (МГС), 
апелляционная инстанция изменила 
приговор Таганского райсуда по делу 
бывшего президента банка «Глобэкс» Ви-
талия Вавилина. МГС признал в качест-
ве смягчающего обстоятельства длитель-
ное содержание господина Вавилина 
под стражей и смягчил назначенное ему 
наказание с трех лет колонии до двух 
лет семи месяцев. При этом суд уточнил, 
что господин Вавилин в общей сложно-
сти находился в СИЗО (день содержания 
в котором приравнивается к полутора 
дням в колонии) и под домашним аре-
стом с ноября 2018 года и это время под-
лежит зачету. Соответственно свой срок 
банкир уже отбыл и поэтому был освобо-
жден из-под стражи.

Как ранее неоднократно сообщал „Ъ“, 
уголовное дело в отношении финансиста 
было возбуждено СКР по факту растраты 
в особо крупном размере (ч. 4 ст. 160 УК 
РФ). Как говорилось в материалах дела, 
в бытность президентом банка «Глобэкс» 
господин Вавилин в феврале 2015 года 
выдал два заведомо невозвратных кре-
дита компаниям «Техносерв АС» и «Тех-
носерв Менеджмент», которыми на тот 
момент владели известный банкир Алек-
сей Ананьев и его жена Людмила. После 
этого господин Вавилин подписал со-
глашение об отступном, по версии след-
ствия, скрыв его от членов банковского 
кредитного комитета, и таким образом 
незаконно и самостоятельно изменил 

условия кредитования. Согласно тайно-
му соглашению, требования по возврату 
средств были переадресованы от их по-
лучателей к британской компании Delta 
Auto Group Ltd, не имевшей финансовых 
возможностей для исполнения договора 
и даже находившейся в состоянии лик-
видации. В марте 2017 года кредит пе-
рестал обслуживаться. В ходе судебных 
разбирательств выяснилось, что в дей-
ствительности этот заем перешел «Гло-
бэксу» из тольяттинского НТБ, которым 
господин Вавилин руководил до перее-
зда в Москву. Ущерб от действий банкира 
следствие оценило в €12,1 млн.

Полностью согласившись с фабулой 
обвинения, Таганский райсуд, однако, 
переквалифицировал действия банки-
ра, посчитав, что тот лишь злоупотребил 
полномочиями (ч. 1 ст. 201 УК РФ), и на-
значил ему три года, тогда как прокурор 
за растрату запрашивал восемь с полови-
ной лет. Сам банкир настаивал на своей 
невиновности.

Отметим, что перед рассмотрением 
апелляционной жалобы защиты банки-
ра в Мосгорсуде СКР предъявил обвине-
ние в окончательной редакции бывшим 
подчиненным и компаньонам господина 
Вавилина по НТБ. Занимавшим посты ви-
це-президентов кредитного учреждения 
Александру Догадкину, Дине Даровской, 
Валентину Корытину, а также основателю 
банка Борису Флигилю инкриминируют 
намеренное завышение стоимости не-
большого тольяттинского торгового цен-
тра «Торпедо» при его покупке. Сделка, по 
результатам которой финансистов обви-
нили в особо крупном мошенничестве 
(ч. 4 ст. 159 УК РФ), была совершена еще 
в 2011 году и причинила ущерб потерпев-
шим — акционерам кредитной организа-
ции — в размере 572,9 млн руб. Все фи-
гуранты расследования были задержаны 
в Тольятти в результате операции, в кото-
рой участвовал спецназ. Следственную 
группу по делу возглавлял Руслан Мини-
ахметов, который также вел и дело госпо-
дина Вавилина. Расследования в отно-
шении тольяттинских банкиров были 
последними в его карьере в СКР. Никто 
из фигурантов по делу о мошенничестве 
вины не признает.

Владислав Трифонов

Банкира приговорили 
к отсиженному
После смягчения приговора  
Виталий Вавилин вышел на свободу

Как стало известно „Ъ“, перед завершени-
ем уголовного преследования основателя 
группы «Новый поток» и бывшего владель-
ца Антипинского НПЗ Дмитрия Мазурова 
в России он был приговорен к 18 месяцам 
лишения свободы на Британских Виргин-
ских Островах. Верховный суд островного 
государства решил, что господин Мазуров 
проявил неуважение к правосудию, не рас-
крыв своим кредиторам из ВТБ все свои 
активы, на которые они могли бы  обратить 
взыскание в счет долгов, составивших 
€69,6 млн и 3,1 млрд руб.

По оценкам его кредиторов, Дмитрий Мазу-
ров должен трейдеру VTB Commodities Trading 
Designated Activity Company €69 627 957 на ос-
новании договора гарантии по английскому 
праву. Эту гарантию известный предпринима-
тель еще несколько лет назад выдал в обеспе-
чение обязательств Антипинского НПЗ. В связи 
с тем что НПЗ не исполнил свои обязательства 
по соглашениям предоплаты под будущую по-
ставку, VTB Commodities обратилась к гаранту 
Мазурову с требованием выплатить средства 
за предприятие, чего он не сделал. После этого 
дочерняя структура ВТБ инициировала разби-
рательство в Лондонском международном тре-
тейском суде (LCIA), который 29 апреля 2020 
года вынес решение о взыскании с Дмитрия 
Мазурова всей задолженности.

В поддержку арбитражного разбирательства 
в Лондоне VTB Commodities обратилась в Вер-
ховный суд Британских Виргинских Островов 
с заявлением о всемирном аресте активов Дмит-
рия Мазурова, которое было удовлетворено. Со-
гласно решению суда, господин Мазуров должен 
был раскрыть информацию о своих активах, на-
ходящихся во всех странах мира, стоимость кото-
рых превышает $1 тыс., в том числе банковских 
счетах на эту сумму, а также об акциях компа-
ний, в уставном капитале которых он прямо или 
косвенно участвует независимо от их стоимости.

Несмотря на то что прошло более десяти ме-
сяцев с момента вынесения судебного прика-
за по активам, Дмитрий Мазуров до сих пор не 
раскрыл запрошенную у него информацию, 
в связи с чем решением от 28 сентября 2020 
года Верховный суд островного государства 
приговорил его к тюремному заключению на 
18 месяцев за неуважение к правосудию.

Кроме того, 29 января 2020 года в отношении 
Дмитрия Мазурова Арбитражным судом города 
Москвы была введена процедура реструктуриза-
ции долгов гражданина, а 16 июня он был при-
знан банкротом и в отношении него была введе-
на процедура реализации имущества должника. 

Между тем помимо задолженности перед 
VTB Commodities Дмитрий Мазуров также дол-
жен ПАО «Банк ВТБ» 3 172 147 000 руб. по до-

говорам поручительства, которые предприни-
матель заключил в обеспечение обязательств 
ООО «ТК Проперти» перед финансовой органи-
зацией по кредитному договору и соглашению 
о выдаче гарантии.

Крупнейшим кредитором господина Ма-
зурова помимо ВТБ выступает Сбербанк, при-
знанный одной из потерпевших сторон и в уго-
ловном деле предпринимателя. Напомним, 
что уголовное преследование владельца «Но-
вого потока» Следственный департамент МВД 
начал 12 июля прошлого года. Затем он был 
арестован решением Тверского райсуда Мо-
сквы и помещен в спецблок СИЗО «Матросская 
Тишина», где его обвинили вначале в особо 
крупном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК), затем 
в такой же растрате (ч. 4 ст. 160 УК) в связи с хи-
щением входившим в «Новый поток» Антипин-
ским НПЗ кредита в размере $29 млн у Сбер-
банка, а также выводом с предприятия около 
полумиллиарда рублей под якобы фиктивный 
контракт. В завершающей стадии следствия 
в деле появился эпизод умышленного причи-
нения тяжкого вреда здоровью (ч. 3 ст. 111 УК) 
модели Юлии Мильштейн, которая якобы пы-
талась скомпрометировать предпринимателя.

Сам господин Мазуров отрицает причаст-
ность как к хищениям, так и к организации 
нападения на девушку, которая, согласно вы-
водам независимых экспертов защиты, сде-
ланным по ее записям в соцсетях, страдает 
«аффективно-бредовым состоянием с эротома-
ническим бредом». Расследование этого дела 
должно завершиться в начале декабря за ме-
сяц до истечения максимального срока ареста 
господина Мазурова, составляющего 18 меся-
цев. Защите предпринимателя о решении Вер-
ховного суда Британских Виргинских Остро-
вов известно не было. Адвокаты считают, что 
оно никак не отразится на его преследовании 
в России. Однако после его завершения, если 
господин Мазуров вернется в бизнес, в том чи-
сле попытается заняться им за границей, его 
кредитная история в связи с решением суда 
БВО будет сильно испорчена и он не сможет по-
лучить ни крупных займов, ни открыть счета 
в ведущих банках. Тем более что деньги с них 
в любом случае должны быть списаны в поль-
зу кредиторов.

«Мы приветствуем решение Верховного 
суда Британских Виргинских Островов в отно-
шении Дмитрия Мазурова. Подчеркиваем, что 
банк ВТБ продолжит добиваться полного воз-
врата долга господина Мазурова в соответствии 
с действующим законодательством»,— отмети-
ли в пресс-службе ВТБ.

Николай Сергеев

По-нашему, по-виргински
Экс-владелец Антипинского НПЗ Дмитрий Мазуров  
приговорен к заключению на островах

2-й Западный окружной военный суд в сре-
ду приступит к рассмотрению скандально-
го уголовного дела в отношении двух сле-
дователей центрального аппарата ФСБ 
Сергея Белоусова и Алексея Колбова, об-
виняемых в вымогательстве особо круп-
ной взятки у подследственного. От родст-
венников арестованного за мошенничество 
бывшего гендиректора находящегося в ве-
дении управделами президента ФГУП «Из-
дательство „Известия“» политолога Эрас-
та Галумова чекисты из подразделения по 
расследованию киберпреступлений требо-
вали 65 млн руб. в биткойнах. Их поймали 
с поличным, но на судьбу Эраста Галумова 
это никак не повлияло. Его защита полага-
ет, что все доказательства являются недо-
пустимыми, так как само дело якобы было 
инициировано контрразведчиками исклю-
чительно для обогащения. Тем не менее су-
дебный процесс по обвинению Эраста Галу-
мова уже вступил в завершающую стадию.

Как сообщили „Ъ“ в военном суде, рассма-
тривать одно из самых громких уголовных дел 
последних лет поручено опытному судье Вита-
лию Бакину, известному, помимо прочего, вы-
несением приговора участникам запрещен-
ного в России движения «Артподготовка» за 
преступления террористической направлен-
ности. Он уже провел предварительные заседа-
ния, на которых решался вопрос о продлении 
подсудимым сроков содержания под стражей 
и порядка ведения процесса, и на днях дело 
в отношении следователей ФСБ майора Сергея 
Белоусова и уже бывшего капитана Алексея 
Колбова будет изучаться уже по существу в рам-
ках судебного следствия.

Напомним, что два офицера СУ ФСБ впер-
вые в истории подразделения были обвинены 
в коррупции — получении взятки в особо круп-
ном размере (ч. 6 ст. 290 УК РФ). По предвари-
тельным данным, заседания будут проходить 
в открытом режиме, а закрывать их будут толь-
ко в тех случаях, когда планируется оглашение 
материалов, содержащих документы с грифом 
секретности. Правда, из-за ограничений, вве-
денных в судебной системе из-за увеличения 
числа заболевших COVID-19, доступ посетите-
лей в помещение 2-го Западного окружного 
суда ограничен. Адвокаты обвиняемых пока 
воздерживаются от комментариев, ссылаясь 
как на ранее данные ими подписки о неразгла-
шении, так и отсутствие согласия своих дове-
рителей на общение с прессой.

Задержание сотрудниками УСБ ФСБ Алексея 
Колбова и Сергея Белоусова стало весной прош-
лого года настоящей сенсацией: впервые за кор-
рупцию взяли «элитных» следователей из след-
ственного управления центрального аппарата 
спецслужбы. Как рассказывал „Ъ“, формальным 
поводом для начала оперативной проверки че-

кистов стало обращение в УСБ ФСБ сына экс-ген-
директора ФГУП «Издательство „Известия“» 
Эраста Галумова Александра. Его отец в тот мо-
мент уже находился в СИЗО «Лефортово» по об-
винению в особо крупном мошенничестве (ч. 4 
ст. 159 УК РФ). Он возглавлял ФГУП с 2001 по 2013 
год, а его преемница на этом посту посчитала, 
что он причинил ущерб предприятию при за-
ключении инвестиционного контракта с ком-
панией «Легаси» и управделами президента. 

Предполагалось, что ФГУП передаст инве-
стору свои помещения в аренду за $25 млн, 
убрав при этом из них ставший ненужным пе-
чатный станок и обеспечив дополнительной 
электроэнергией. Новый руководитель ФГУ-
Па посчитала, что на эти цели необоснованно 
было потрачено 54 млн руб.

В сентябре 2017 года появилось еще одно 
дело — о хищении более 100 млн руб. при обес-
печении помещений энергией, которое объ-
единили с первым. Как указал в заявлении Га-
лумов-младший, некие люди, представляясь 
вымышленными именами, требовали от него 
65 млн руб. в биткойнах, обещая за это услов-
ный срок для его отца и непривлечение к уго-
ловной ответственности его самого. Под контр-
олем УСБ ФСБ Александр Галумов согласился 
с требованиями вымогателей. Злоумышленни-
ки были предельно осторожны, однако в один 
момент все же допустили ошибку и были вычи-
слены и задержаны — ими оказались Алексей 
Колбов и Сергей Белоусов. Их арест, как сообщал 
„Ъ“, стал тяжелейшим ударом как по репутации 
ФСБ в целом, так и руководства СУ в частности. 

По некоторым данным, задержание следо-
вателей привело к внутренним разногласиям 
между УСБ и руководством СУ ФСБ, которое 
ранее санкционировало действия своих со-
трудников. Кроме того, недовольство отказом 
сотрудничать якобы высказывали и представи-
тели СКР — следствие было поручено недавно 
получившему по президентскому указу звание 
генерал-майора юстиции старшему следова-
телю по особо важным делам при председате-
ле ведомства Александру Лаврову, известному 
по ряду громких расследований, включая дела 
об отмывании денег Фондом борьбы с корруп-
цией Алексея Навального и дела «Седьмой сту-
дии» Кирилла Серебренникова. 

Надо отметить, что на момент задержания 
Алексей Колбов уже был бывшим следовате-
лем ФСБ, так как уволился по собственному 
желанию еще в июле 2018 года. По некоторым 
данным, он пытался смягчить предъявленное 
обвинение, утверждая, что пытался завладеть 
деньгами семьи Галумовых, но в одиночку. 
Тогда речь могла бы идти о мошенничестве, 
совершенным вне группы и без использова-
ния должностных полномочий. А это подразу-
мевало более легкую статью УК РФ и, соответ-
ственно, возможное наказание. Кроме того, 

он якобы выражал недоумение, как биткой-
ны можно считать взяткой.

Понятие криптовалюты действительно до 
сих пор фактически не имеет юридического 
веса, а Верховный суд пока признал их денежны-
ми средствами лишь в преступлениях, связан-
ных с отмыванием добытых преступным путем 
средств. Впрочем, в случае с пойманными следо-
вателями ФСБ следствие, по некоторым данным, 
делало акцент именно на указанном вымогате-
лями в погонах денежном эквиваленте.

В конце лета суд ограничил по просьбе СКР 
заключенных в СИЗО Алексея Колбова и Сер-
гея Белоусова в сроках ознакомления с мате-
риалами дела. Сами они были недовольны 
ходом расследования и действиями генерала 
Лаврова, который якобы нарушил их право на 
защиту, не ознакомил со всеми доказательст-
вами и т. д., подавая на него жалобы в суд, но 
безуспешно. Надо отметить, что на дело в отно-
шении самого Эраста Галумова арест следовате-
лей по его делу никак не повлиял. Расследова-
ние просто перепоручили другому сотруднику 
ФСБ, и материалы после утверждения Генпро-
куратурой направили в Гагаринский райсуд 
для рассмотрения по существу.

Один из адвокатов экс-гендиректора «Из-
вестий» Владимир Семенцов заявил „Ъ“, что 
считает все обвинения и доказательства ФСБ 
недопустимыми, так как они предоставлены 
замешанными в коррупции следователями. 
Он также напомнил, что расследование в отно-
шении его подзащитного 23 раза начиналось 
и прекращалось, а потом почему-то оказалось 
у Сергея Белоусова и Алексея Колбова из 7-го 
отдела СУ ФСБ, который специализируется на 
расследовании преступлений в сфере компью-
терных технологий. Еще в ходе предваритель-
ного следствия адвокаты Эраста Галумова, как 
пояснил „Ъ“ господин Семенцов, заручились 
заключением известного юриста, профессора 
и доктора наук Давида Аминова, являющегося 
автором множества книг, учебников и исследо-
ваний по юриспруденции и криминалистике, 
в том числе и в соавторстве с главой СКР Алек-
сандром Бастрыкиным. «Он также посчитал 
уголовное преследование Эраста Галумова не-
обоснованным, но в суд его вызывать не ста-
ли»,— пояснил защитник.

Как сообщал „Ъ“, в ходе процесса суд снял об-
винения за истечением срока давности по эпи-
зоду с якобы имевшим место хищением энер-
гии на 100 млн руб. и освободил из-под стражи 
одного их предполагаемых подельников 
экс-главы «Известий». Однако 62-летний мужчи-
на остался под стражей, а в ближайшее время, 
как ожидается, начнутся прения сторон. При 
этом в деле в отношении следователей Алексея 
Колбова и Сергея Белоусова Эраст Галумов оста-
ется едва ли не главным свидетелем обвинения. 

Сергей Сергеев

Следователей ФСБ обвинили в биткойнах
Военный суд рассмотрит дело о коррупции в спецслужбе

Верховный суд (ВС) России не стал 
переносить из Москвы в Хабаровск 
слушания дела бывшего губернато-
ра Хабаровского края Виктора Иша-
ева и экс-директора представитель-
ства «Роснефти» в краевом центре 
Геннадия Кондратова, обвиняемых 
в растрате 7,5 млн руб. На проведе-
нии процесса в столице  настаивала 
Генпрокуратура: в надзорном ве-
домстве посчитали, что на Дальнем 
Востоке будет трудно обеспечить 
объективность разбирательства. 
Бывший губернатор выступал про-
тив рассмотрения дела в Москве, но 
безуспешно. Адвокаты говорят, что, 
возможно, обжалуют решение ВС.

Рассмотрение жалобы Виктора Иша-
ева в Верховном суде проходило без его 
участия. По данным адвокатов, их 71-лет-
ний подзащитный, перенесший за по-
следнее время две операции на сердце, 
был не в состоянии прибыть на заседа-
ние. Кстати, защита в ВС также высту-
пала не в полном составе: в частности, 
Лариса Мове находится сейчас на боль-
ничном из-за коронавирусной инфек-
ции. Впрочем, она рассказала „Ъ“ о сути 
разбирательства. По ее словам, по оконча-
нии следствия дело должны были напра-
вить в суд Хабаровска — по месту совер-
шения предполагаемого преступления. 
Но с этим категорически не согласилась 
Генпрокуратура: в надзорном ведом-
стве посчитали, что на Дальнем Восто-
ке не смогут обеспечить объективность 
при рассмотрении дела, там у господина 
Ишаева имеются обширные связи. Поэто-
му Генпрокуратура в августе подала в Вер-
ховный суд обращение с требованием 
изменить территориальную подсудность 
дела и рассмотреть его в Москве.

Напомним, что уголовное дело по 
ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество в осо-
бо крупном размере) в отношении экс-гу-
бернатора и бывшего вице-президен-
та НК «Роснефть» 71-летнего Виктора 
Ишаева и главы представительства неф-
тяной компании в Хабаровском крае 
64-летнего Геннадия Кондратова было 
возбуждено летом 2019 года. По версии 
следствия, в период с 2014 по 2017 год 
занимавший тогда должность вице-пре-
зидента «Роснефти» Виктор Ишаев сдал 
представительству этой компании в Ха-
баровском крае «по явно завышенной 
стоимости» 250 кв. м офисной площади, 

принадлежащей его собственной ком-
пании ООО «Бейс». А руководитель пред-
ставительства Геннадий Кондратов, зная 
о завышенной арендной ставке, профи-
нансировал соглашение. Как установило 
следствие, стоимость аренды была выше 
среднерыночной на 100 тыс. руб. в месяц, 
за несколько лет причиненный НК ущерб 
составил 7,5 млн руб. Впрочем, сам госпо-
дин Ишаев обвинение отверг, назвав 
его абсурдным. Экс-чиновник утвержда-
ет, что договор об аренде он не заключал 
и вообще не участвовал в его подготовке.

В феврале 2020 года следствие было 
завершено. Причем на завершающем 
этапе СКР переквалифицировал обвине-
ние фигурантам на ч. 4 ст. 160 УК РФ (осо-
бо крупная растрата). Хотя это мало вли-
яет на возможное наказание: по обеим 
статьям предусмотрено до десяти лет ли-
шения свободы.

Верховный суд согласился с мне-
нием Генпрокуратуры о том, что про-
цесс нужно провести в столице, тем бо-
лее что обстановка в Хабаровском крае 
в последнее время нестабильна. Это ре-
шение ВС не устроило господина Иша-
ева, и он в сентябре подал в Верховный 
суд апелляционную жалобу. Экс-губер-
натор считает, что именно в Хабаровс-
ке дело рассмотрят объективно, к тому 
же, указал обвиняемый, большая часть 
свидетелей проживают в краевом цен-
тре. Последним, указал господин Иша-
ев, будет сложно прибыть в столицу, 
хотя бы потому, что перелеты с Дальне-
го Востока недешевы. Но ВС посчитал 
этот аргумент недостаточно весомым 
и отклонил жалобу. В итоге решено, 
что процесс пройдет в Замоскворецком 
суде Москвы — на подведомственной 
ему территории расположен централь-
ный офис компании «Роснефть».

Адвокаты Виктора Ишаева уже заяви-
ли, что недовольны решением Верхов-
ного суда, в том числе и из-за проблем 
с прибытием свидетелей. Они вскоре ре-
шат, будут ли оспаривать постановление 
ВС по новой.

Стоит отметить, что подельник госпо-
дина Ишаева Геннадий Кондратов не 
принимал участия в этой тяжбе. В насто-
ящий момент он находится в Хабаровске 
под подпиской о невыезде и, по некото-
рым данным, согласился с предъявлен-
ным ему летом обвинением в растрате.

Алексей Соковнин

Виктору Ишаеву 
отказали  
в домашнем процессе
Дело бывшего хабаровского губернатора 
рассмотрят в Москве

Дело Дмитрия Мазурова в России 
в суд еще не поступило, а на Британ-
ских Виргинских Островах он уже 
приговорен заочно к 18 месяцам  
лишения свободы   
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В правозащитной Московской 
Хельсинкской группе (МХГ) раз‑
работали более ста поправок 
к закону «О собраниях, митин‑
гах, шествиях, демонстраци‑
ях и пикетированиях» (54‑ФЗ). 
В ближайшее время документ на‑
правят омбудсмену Татьяне Мо‑
скальковой и депутатам Мос‑
гордумы. Авторы, в частности, 
говорят о необходимости отме‑
нить ответственность органи‑
заторов митингов, если кто‑то 
пострадает в ходе такого меро‑
приятия, и дают определение 
одиночным пикетам (в действу‑
ющей редакции закона отсутст‑
вует). Чиновникам предлагается 
соблюдать презумпцию в пользу 
проведения собраний — то есть 
оказывать обязательное содей‑
ствие в организации митингов 
и шествий.

Первым пунктом МХГ предлагает 
изменить название нормативного 
акта — на закон «О гарантиях реали-
зации и защиты свободы собраний 
в РФ». Глава правовых программ 
МХГ Роман Киселев объяснил „Ъ“ 
это необходимым «символизмом». 
Поправки, по его словам, будут на-
правлены российскому омбусдмену 
Татьяне Москальковой, ее коллегам 
из Москвы и Санкт-Петербурга Тать-
яне Потяевой и Александру Шишло-
ву, а также депутатам Мосгордумы, 
«у которых есть полномочия обра-
щаться с законодательной инициа-
тивой в Госдуму».

Существующий 54-ФЗ должен 
быть упразднен, так как в нем слиш-
ком много расплывчатых фор-
мулировок, считают в МХГ, одна-
ко признают: законодатели на это 
не пойдут, и, значит, важно «создать 
дискуссию вокруг изменения зако-
нодательства». В поправках правоза-
щитников среди прочего идет речь 
о замене понятия «публичное ме-

роприятие» на «публичное собра-
ние» — для точного соответствия 
международным документам о пра-
вах человека и Конституции РФ, ко-
торые «закрепляют именно свободу 
собраний, а не мероприятий», гово-
рится в пояснении. Здесь же пред-
лагается добавить формулировку: 
«Одиночное пикетирование — пи-
кетирование, осуществляемое од-
ним человеком», являющееся «самой 
доступной и одновременной самой 
безопасной формой выражения 
мнения». В существующем законе 
«О митингах» такое понятие отсутст-
вует вовсе, пояснил Роман Киселев.

Поправками МХГ предлагает из-
менить и дополнить перечень поня-
тий, содержащихся в законе: свобода 
собраний (отсутствует в текущей ре-
дакции), публичное собрание, мир-
ное собрание, контрсобрание, од-
новременное собрание, стихийное 
собрание (сейчас в законе содержит-
ся только понятие «собрание», без 
конкретики), митинг, шествие, де-
монстрация и т. д. В поправке к ст. 3 
54-ФЗ вводится понятие «презум-
пция в пользу проведения собра-
ний»: «Презумпция предполагает, 
что все собрания изначально долж-
ны рассматриваться как законные 
и мирные, а потому от желающих со-
браться не следует требовать получе-
ния разрешения на то, чтобы прове-
сти собрание».

«Нужно снять ряд ограничений, 
связанных с возрастом, наличием 
гражданства, непогашенной адми-
нистративной судимостью за по-
следний год (перед запланирован-
ным мероприятием.— „Ъ“) для 
организаторов акций,— рассказал 
Роман Киселев.— Свободой собра-
ний наделены все, для этого не нуж-
но иметь гражданство РФ или быть 
совершеннолетним. Мы также пред-
лагаем организовать подачу уве-
домлений на согласование почтой». 

С организаторов акций предлагают 
снять ответственность в случае, если 
на митинге кто-то пострадает: «Ор-
ганизаторы не могут нести ответст-
венность за действия других участ-
ников». Юристы МХГ предлагают 
исключить и положение об отказе 
в согласовании акции, если были на-
рушены сроки подачи уведомления.

Между тем в МХГ призывают 
не ограничиваться корректировкой 
закона «О митингах». «Существует 
проблема, связанная с недопуском 
адвокатов к задержанным на митин-
гах в отделы полиции,— объяснил 
господин Киселев.— Мы предлага-
ем поправку, согласно которой ма-
териалы и доказательства по делу, 
добытые без допуска защиты, счита-
ются недопустимыми». Ст. 20.2 КоАП 
о нарушении «установленного по-
рядка организации либо проведе-
ния собрания, митинга, демонстра-
ции, шествия или пикетирования» 
предлагается сократить практиче-
ски полностью, в том числе упразд-
нив ответственность за вовлечение 
в акции несовершеннолетних и от-
ветственность за повторные нару-
шения ст. 20.2 КоАП (предусматрива-
ет аресты и штрафы свыше 100 тыс. 
руб.). Из Уголовного кодекса пред-
лагается исключить «дадинскую» 
ст. 212.1 УК — она предполагает на-
казание до пяти лет колонии за три 
и более нарушений ст. 20.2 КоАП.

«Косметический ремонт не по-
может, нужно менять весь закон, 
и он должен писаться с нуля пред-
ставителями НКО и гражданских 
инициатив»,— поддержал инициа-
тиву глава правозащитного проек-
та «Апология протеста» Алексей Глу-
хов. Такие попытки, по его словам, 
уже предпринимались в 1996 и 1998 
годах. В предложениях среди проче-
го содержалась презумпция о содей-
ствии властей гражданам при прове-
дении мирного собрания.

Напомним, 54-ФЗ действует 
с 2004 года. Его пытались изменить 
десятки раз, рассказал „Ъ“ юрист 
правозащитного проекта «ОВД-Ин-
фо» Денис Шедов. Последняя зако-
нодательная инициатива была вне-
сена в ГД 21 октября — она касается 
разрешения участникам публичных 
мероприятий носить медицинские 
маски во время акций. «Самые мас-
штабные изменения закона (О ми-
тингах.— „Ъ“) прошли в 2012 году,— 
рассказал господин Шедов.— Тогда 
же появились возможности на уров-
не регионов дополнительно вво-
дить территориальные ограничения 
на акции, появились новые требова-
ния к организаторам, в разы возро-
сли штрафы». Он отметил, что закон 
54-ФЗ «содержит множество про-
блемных мест», в частности пробле-
му регулирования одиночных пике-
тов: «За первые шесть месяцев 2020 
года в Москве и Санкт-Петербурге 
на одиночных пикетах задержали 
больше людей, чем за весь предыду-
щий год: в Москве, например, не ме-
нее 377 человек (в 2019 году были за-
держаны, по данным „ОВД-Инфо“, 
не менее 143 человек.— „Ъ“)».

Мария Старикова

Собраниям дописали презумпцию
МХГ рекомендует изменить и дополнить закон «О митингах»

В Высшей школе экономики 
(ВШЭ) фиксируют спад традици‑
онно растущего интереса студен‑
тов из регионов к вузам Москвы 
и Санкт‑Петербурга. Этот тренд 
отмечен в исследовании качества 
приема в российские вузы, прове‑
денном ВШЭ вместе с «Яндексом» 
при поддержке Минобрнауки. Как 
ранее предполагал „Ъ“, из‑за пан‑
демии коронавируса многие аби‑
туриенты предпочли остаться 
в родном регионе, а не поступать 
в учебные заведения в других го‑
родах. Впрочем, в ВШЭ связыва‑
ют этот процесс с повышением 
уровня региональных вузов.

Высшая школа экономики пред-
ставила ежегодное исследование ка-
чества приема в российские вузы, 
проведенное вместе с «Яндексом» 
при поддержке Минобрнауки. Ка-
чество приема оценивается по сред-
нему баллу абитуриентов, зачи-
сленных на первый курс учебных 
заведений по итогам ЕГЭ. Проана-
лизировав результаты приемной 
кампании 2020 года, составители 
предположили, что традиционно 
растущая миграция абитуриентов 
из российской глубинки в столич-
ные учебные заведения в ближай-
шее время может приостановить-
ся. В 2020 году доля поступающих 
на бесплатные места в вузы Мо-
сквы и Петербурга (включая Подмо-
сковье и Ленобласть) в общем бюд-
жетном приеме в российские вузы 
несущественно сократилась в срав-
нении с 2019 годом. Так, если в 2019 
году на бюджетное обучение в госу-
дарственные головные вузы Москвы 
и Санкт-Петербурга были зачислены 
27,2% студентов бюджетного набора, 
то в 2020 году — 26,8%.

При этом в 2020 году на платные 
места в ведущие госвузы Москвы 
и Санкт-Петербурга были зачислены 
40,5% студентов всего платного набо-
ра в российские вузы (в 2019 году — 
37,3%), с учетом филиалов и частных 
вузов — 40,1% (в 2019 году — 36,8%). 
Победители олимпиад в целом со-
хранили свои предпочтения, ука-
зывают в ВШЭ: по-прежнему более 
85% из них поступают в столичные 
и питерские учебные заведения. 
«Тем не менее в этом году интерес-
ный результат продемонстрировали 
вузы Томской области, куда в сравне-
нии с прошлым годом поступило по-
чти в 1,5 раза больше олимпиадни-
ков»,— говорится в исследовании.

«Все больше людей решает оста-
ваться в своих регионах, и это по-

казатель возросшего качества 
региональной высшей школы по Рос-
сии»,— объяснил тенденцию ректор 
ВШЭ Ярослав Кузьминов. Любопыт-
но, что ранее опрошенные „Ъ“ (см. 
„Ъ“ от 24 августа 2020 года) руководи-
тели вузов предсказывали подобное 
развитие событий, однако связывали 
это с иными причинами. Они пред-
полагали, что из-за пандемии коро-
навируса многие абитуриенты пред-
почтут остаться в родном крае. Также 
эксперты говорили о росте числа за-
явлений от абитуриентов в местные 
вузы из-за увеличения бюджетных 
мест в них.

Лучшим качество бюджетного 
приема признано в Московском 
физико-техническом институте, 
где средний балл ЕГЭ составил 97,6. 
В тройку лидеров, как и в прошлом 
году, входят также МГИМО (96,2) 
и ВШЭ (95,2). МГУ находится на де-
вятом месте — там средний балл 
ЕГЭ составил 90,8. В прошлом году 
вуз занимал восьмое место со сред-
ним баллом 91. Согласно данным 
мониторинга, на бюджетные ме-
ста в 2020 году зачислено 318,7 тыс. 
человек (плюс 19,2 тыс. чело-
век по сравнению с 2019 годом), 
на платные — 177,5 тыс. (в 2019 
году — на 19,4 тыс. больше). Из них 
40,3 тыс.— в филиалы государст-
венных вузов. Около 1,7 тыс. че-
ловек поступили в частные вузы 
на бюджетные места, 12,6 тыс.— 
на места с оплатой обучения.

По словам главы Минобрнауки 
Валерия Фалькова, в этом году ко-
личество бюджетных мест в россий-
ских вузах увеличилось на 20 тыс. 
Отметим, согласно Единому плану 
по достижению национальных це-
лей развития РФ до 2010 года, бюд-
жетными местами в вузах на очных 
направлениях бакалавриата и спе-
циалитета должно быть обеспече-
но не менее половины выпускников 
российских школ.

В этом году, как и в прошлом, ВШЭ 
фиксирует падение спроса на техни-
ческие и социально-экономические 
направления: «Очевидно, что данные 
направления перегружены предло-
жением государства (технические) 
и спросом семей (социально-эконо-
мические) по сравнению с реаль-
ным состоянием рынка труда». При 
этом математические направления 
и информатика, наоборот, набирают 
популярность и с точки зрения бюд-
жетного, и с точки зрения платного 
приема. 

Анна Васильева

Абитуриенты 
переходят 
на домашнее обучение
Представлен рейтинг  
качества приема в вузы РФ

Власти России крайне серьез‑
но отнеслись к письму курганских 
медиков, которые пожалова‑
лись Владимиру Путину на «кол‑
лапс» местной системы здраво‑
охранения и попросили помощи 
для борьбы с COVID‑19. Мин‑
здрав пообещал направить в ре‑
гион московских специалистов, 
а пресс‑секретарь президента 
Дмитрий Песков предупредил, 
что обращения медработников 
по поводу ситуации с коронавиру‑
сом будут «тщательно анализиро‑
ваться». Из‑за этого правительст‑
ву Курганской области пришлось 
резко поменять отношение к про‑
блеме: если поначалу авторов 
письма искала полиция, то теперь 
чиновники признают, что «неко‑
торые факты имеют место быть». 
Губернатор Вадим Шумков и во‑
все заявил, что это именно он по‑
просил помощи у министра здра‑
воохранения Михаила Мурашко. 
Руководитель профсоюза медра‑
ботников «Действие» Андрей Ко‑
новал предупреждает, что врачей 
в регионах не хватает «везде при‑
мерно одинаково».

Министерство здравоохране-
ния РФ направило в Курганскую 
область группу московских спе-
циалистов, которые окажут «орга-
низационно-методическую помощь 
по настройке маршрутизации и лече-
ния пациентов с COVID-19» — об этом 
во вторник сообщил помощник ми-
нистра Алексей Кузнецов. Он доба-
вил, что курганский Национальный 
медицинский исследовательский 
центр травматологии и ортопедии 
имени Илизарова будет перепрофи-
лирован для лечения коронавиру-
са,— работа будет профинансирова-
на из федерального бюджета. Вечером 
ведомство уточнило, что в Курган от-
правились «четыре бригады высокок-
валифицированных специалистов», 
которые займутся «практической по-
мощью пациентам».

Решение федерального мини-
стерства очевидным образом связа-
но с недавним обращением курган-
ских врачей к Владимиру Путину. 
Письмо с просьбой о помощи было 
направлено в администрацию пре-
зидента, под ним поставили подписи 
врачи областной и городской боль-
ницы, а также сотрудники станции 
скорой помощи и курганской поли-
клиники. Они заявили, что здравоох-
ранение региона «находится в состо-
янии коллапса»: «Мест в больницах 
нет, медперсонала катастрофиче-
ски не хватает… Не хватает подводок 
кислорода. Работа скорой помощи 

перегружена…» Авторы попросили 
направить в область «военных меди-
ков» и предложили построить инфек-
ционный госпиталь. Кроме того, ме-
дики обвинили руководство региона 
в занижении данных о заболеваемо-
сти коронавирусом. В письме утвер-
ждалось, что скорая за день выезжает 
к 500–700 таких больных, хотя офи-
циальная статистика сообщает о 75 
заразившихся в сутки.

В пресс-службе правительства 
Курганской области поначалу заяв-
ляли, что подлинность фактов из об-
ращения врачей «вызывает сомне-
ния». В региональном оперативном 
штабе заявили, что 700 — это об-
щее число вызовов скорой за день, 
а не только к зараженным COVID-19. 
Известно, что к врачам и жителям 
Кургана, которые оставляли подписи 
под обращением, приходили сотруд-
ники полиции. «Спрашивали, прав-
да ли подписывал. Протоколы пока 
не составляли, просто выясняли об-
стоятельства»,— сообщил „Ъ“ один 
из авторов письма на условиях ано-
нимности. В управлении МВД России 
по Курганской области отказались 
комментировать информацию о про-
верках среди врачей. Однако источ-
ник в системе здравоохранения Кур-
гана подтвердил „Ъ“ факт подобных 
бесед. «Люди, которые столкнулись 
с полицией, испытывают стресс,— 
пожаловался собеседник „Ъ“.— Это 
психологическое давление. У нас го-
родишко маленький, если уволят, 
то никуда не устроишься».

Однако в Кремле к письму ме-
диков отнеслись всерьез. Пресс-се-
кретарь президента Дмитрий Пе-
сков допустил, что в Кургане могла 
возникнуть «кризисная ситуация». 
Он заявил, что такие проблемы 
«нужно очень тщательно анализиро-
вать», чтобы «не давать разрастаться 
и превращаться в системные». Госпо-
дин Песков дал понять, что по ито-
гам курганской истории возможны 
и кадровые решения: «Нужно будет 
проверить, насколько эффективно 
работает обратная связь с руководст-
вом региона у региональных лечеб-
ных учреждений».

После таких заявлений с феде-
рального уровня риторика регио-
нальных властей заметно поменя-
лась. «Некоторые факты [из письма] 
мы подтвердить не можем. Некото-
рые факты имеют место быть, к со-
жалению,— загрузка бригад скорой 
помощи, укороченные перерывы 
между дежурствами, больничные»,— 
признала в беседе с „Ъ“ начальник 
пресс-службы правительства обла-
сти Юлия Фролова. А губернатор 
Курганской области Вадим Шумков 
в своем Instagram признал ситуацию 
с коронавирусом «сложной во всех 
регионах». В собственном регионе 
«основной проблемой» он назвал 
все ту же нехватку кадров: «Врачей 
и раньше не хватало, а сейчас мно-
гие медики болеют». Господин Шум-
ков никак не упомянул письмо вра-
чей, более того — представил приезд 
московских медиков как собствен-
ное достижение: «Переговорили 
с министром здравоохранения Рос-
сии Михаилом Мурашко, попроси-
ли поддержки. Большое спасибо ему 
за оперативный отклик. Уже сегодня 
к нам прибывают специалисты».

• Напомним, что беспартийный 
 Вадим Шумков был назначен врио гу‑
бернатора Курганской области в ок‑
тябре 2018 года. В сентябре 2019 го‑
да господин Шумков победил на вы‑
борах губернатора, в которых уча‑
ствовал как самовыдвиженец (на‑
брал 80,86% голосов). Региональный 
парламент состоит из 34 депута‑
тов и включает 4 фракции — «Еди‑
ной России», «Справедливой России», 
КПРФ и ЛДПР. В сентябре 2020 года 
на выборах в Курганскую областную 
думу во всех 17 одномандатных окру‑
гах победили единороссы. В 2020 году 
Курганская область заняла 81‑е ме‑
сто из 85 в рейтинге качества жиз‑
ни населения в регионах России (сни‑
зилась на два пункта по сравнению 
с 2019 годом). По данным региональ‑
ного оперативного штаба, с начала 
пандемии в области зафиксировано 
5617 случаев заражения коронавиру‑
сом, за последние сутки подтвержде‑
но 78 новых случаев.
Фельдшер скорой помощи Кур-

гана на условиях анонимности 
рассказала „Ъ“ об острой нехват-
ке персонала и обеспокоенности 
из-за «коронавирусных» выплат: 
«Фельдшеры работают сутки через 
сутки. Домой приезжаем, только 
чтобы отоспаться. В сентябре—ок-
тябре еще платили дополнительно 
по 25 тыс. за работу с коронавирус-
ными. С ноября, сказали, будет по-
часовая доплата: сколько прокон-
тактировали с ковидным больным, 
столько и добавят. Но часто симпто-
мы есть, а тесты отрицательные, 
плюс результаты могут прийти че-
рез несколько недель. Непонятно, 
как это будет считаться».

Председатель межрегионального 
профсоюза медиков «Действие» Ан-
дрей Коновал рассказал „Ъ“, что си-
туация с дефицитом медицинских 
кадров во всех регионах России при-
мерно одинаковая: «Если где-то ме-
дики публично не обратились за по-
мощью к федеральным властям, это 
не значит, что там она лучше, чем 
в том же Кургане». Во многих реги-
онах проблему пытаются решить 
с помощью студентов медвузов, ко-
торых приглашают заменить на ра-
боте заболевших медсестер и других 
сотрудников. По его словам, ситуа-
цию усугубляет Москва: «Она с нача-
ла пандемии переманивает кадры 
из регионов более высокими зар-
платами — и таким образом выме-
тает кадры из регионов. В основном, 
конечно, из Центральной России».

Карина Кальярова,  
Челябинск;  
Мария Литвинова

Курганским медикам  
направят подкрепление
В Кремле предупредили о важности  
«обратной связи» врачей и губернаторов День рождения 

Пророка Мухаммада
В эти светлые дни мусульмане встречают 
праздник Мавлид ан-Наби — день рождения 
Пророка Мухаммада. Мы высоко чтим на-
шего любимого Посланника Единого Творца 
и в течение всего месяца Раби-уль-Авваль 
мусульманского календаря вновь и вновь 
обращаем наши сердца и умы изучению 
его жизнеописания и благодарственным 
молитвам в его память. В этот момент 
мусульмане едины, нас собирает воедино 
вера. От имени Духовного управления 
мусульман Российской Федерации и Совета 
муфтиев России сердечно поздравляю всех 
своих единоверцев и людей доброй воли 
с наступлением сегодня после захода солнца 
памятной даты рождества заключительного 
Божьего Посланника Мухаммада. Он ни-
спослан Всемилостивым Создателем для 
всех нас, в качестве милости всем мирам 
и народам. Лучшим проявлением почтения 
и любви к Посланнику Всевышнего Творца 
является наше следование его учению, усер-
дие по воплощению заповедей Священного 
Корана и Сунны Пророка в нашей повседнев-
ной жизни. Всевышний Аллах в Благородном 
Коране указывает на самые лучшие стороны 

Своего Посланника, и мы видим в этом путь 
достижения нами милости Господа, ибо в них 
содержится все малое и большое из того, 
что связывает человека с его Создателем. 
Мусульмане во всем мире с особым трепе-
том встречают и проводят этот месяц, изучая, 
вспоминая поучительные слова и назидания 
Посланника Единого Господа. Мусульмане 
принимают участие в совместных трапезах, 
сопровождаемых чтением аятов Благородно-
го Корана, раздают милостыню, совершают 
богоугодные деяния. На этом пути мы учимся 
высоко ценить дарованную нам жизнь, 
следовать совести, разуму, не ограничивать-
ся меркантильным интересами, прилагать 
максимум усилий нашей души, привнося 
Божественную атмосферу в нашу повсед-
невность, дабы довести до совершенства 
человеческую нравственность, милосердие 
ко всему окружающему. Мы проводим сво-
бодные часы и минуты в поиске Божествен-
ной благодати. На этом пути на все времена 
образцом нам служит жизнь любимого 
Пророка Мухаммада. Узнавая, вновь откры-
вая для себя исторические факты о жизни 
посланника Всевышнего Творца, мы прони-
каемся атмосферой, создаваемой знаниями 
о том, что же такое Ислам, Коран, кто такой 
Пророк Мухаммад (мир ему и благословение 
Всевышнего), что он принес в этот мир для 
всех людей. Дорогие соотечественники, 
россияне, единоверцы, братья и сестры! 
И да ниспошлет на Землю Аллах Тааля Свою 
милость и благоволение! С праздником вас, 
уважаемые соотечественники, дорогие дру-
зья, соседи, люди доброй воли и искренних 
благочестивых намерений!

Равиль Гайнутдин,
председатель 
 Совета муфтиев 
России и Духовного 
управления  
мусульман РФ, 
муфтий, шейх

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

Губернатор Курганской 
области Вадим Шумков 
(второй справа) заявил, 
что московские медики 
прибыли в регион по его 
просьбе  
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Дональд Трамп оседлал судебную ветвь
Перед возможным поражением на выборах  
президент США оставил республиканцев во власти

В истории американского  Верховного 
суда открылась новая глава: отныне 
в высшем судебном органе США сложи-
лось устойчивое консервативное боль-
шинство. Сенат утвердил предложенную 
президентом Дональдом Трампом кан-
дидатуру судьи-консерватора Эми Кони 
Барретт, которая заняла место умершей 
Рут Бейдер Гинзбург, известной либе-
ральными взглядами. Именно «на судеб-
ном поприще» успехи господина Трампа 
несомненны и неоспоримы: даже в слу-
чае поражения на выборах он обеспечит 
своим единомышленникам долгосроч-
ное влияние на политику.

52 республиканца — за, 47 демократов 
и независимых кандидатов — против. Ни 
решение об утверждении Эми Кони Барретт, 
ни конкретные результаты голосования не 
стали сюрпризом, за исключением разве 
что отстаивающей свою самостоятельность 
республиканки Сюзан Коллинз, проголосо-
вавшей вместе с демократами, покинувши-
ми зал заседания сразу после голосования.

После смерти судьи Рут Бейдер Гинзбург, 
к концу жизни ставшей кумиром либералов 
и феминисток, республиканцы решили ут-
вердить на ее место консерватора и неуклон-
но следовали своим курсом, невзирая ни на 
какую критику со стороны оппонентов.

Сама процедура привела к скандалу: 
в 2016 году, когда президент-демократ Ба-
рак Обама пытался ввести в состав суда сво-
его ставленника Меррика Гарланда, контр-
олируемый республиканцами Сенат ему 
этого сделать не дал — лидер сенатско-
го большинства Митч Макконнелл утвер-
ждал, что необходимо дать американско-
му народу проголосовать за президента, 
а потом решать судьбу Верховного суда. На 
этот раз при президенте-республиканце 
он от этого принципа отказался, пояснив, 
что сейчас и глава государства, и сенатское 
большинство представляют одну партию 
и потому проблем нет.

Заседая в Сенате, сам господин Маккон-
нелл признавал, что времена нынче не те, 
что раньше. «Сейчас, конечно, совсем не 
так, когда судья Скалиа (консерватор.— „Ъ“) 
был утвержден с результатом 98 против 0 
или судья Гинзбург (либерал.— „Ъ“) — с ре-
зультатом 96 против 3»,— сказал он, обви-
нив демократов в желании видеть лишь су-
дей-активистов.

Лидер демократического меньшинства 
Сената Чак Шумер отреагировал ожидае-
мо: «Сегодняшний день войдет в историю 
как один из самых черных за всю 231-лет-
нюю историю Сената США. Пусть записи за-
свидетельствуют, что американский народ, 
его жизнь, права и свободы будут страдать 
от этого назначения на протяжении цело-
го поколения».

Торжественную и помпезную церемо-
нию принятия присяги госпожи Барретт 
решили провести в Белом доме на фоне 
американских флагов и с участием прези-
дента, что дало повод демократам в очеред-
ной раз обвинить республиканцев в жела-
нии укрепить политические позиции, а не 
репутацию суда.

У госпожи Барретт, однако, было что им 
сказать. «Работа сенатора — отстаивать свои 
политические позиции. Отказ от этой рабо-
ты был бы нарушением обязанностей. Рабо-
та судьи, наоборот, отстраняться от своих по-
литических позиций. Следование им было 
бы нарушением обязанности. Федеральные 
судьи не избираются и не могут утверждать, 
что их воззрения отражают волю народа»,— 
заявила она, по-видимому, заочно отвечая 
критикам и заверяя их в непредвзятости.

Дональд Трамп за неделю до выборов, про-
гнозы по которым не выглядят для него по-
зитивными, исполнил давно вынашиваемое 
республиканцами намерение обеспечить их 
превосходство в суде. Теперь в Верховном 
суде США три условных «либерала» и шесть 
условных «консерваторов». Эта ситуация мо-
жет сохраниться на десятилетия вперед, оста-

вив своего рода «печать Дональда Трампа» на 
грядущей политической ситуации вне зави-
симости от результатов выборов.

Кроме того, уже совсем скоро сложивша-
яся ситуация может оказать непосредствен-
ное влияние на решения по важнейшим 
для жителей страны вопросам: доступа 
к медицинской страховке, абортам, ору-
жию, вопросу миграции и прав нелегаль-
ных мигрантов. Демократы опасаются, что 
суд будет ограничивать права граждан, ре-
спубликанцы же надеются, что он будет 
следовать принципу жесткой привержен-
ности конституции.

Назначение госпожи Барретт перед вы-
борами также стало венцом одного из бес-
спорных, с точки зрения республиканцев, 
достижений Дональда Трампа — преобра-
жения судов страны. Эми Кони Барретт стала 
220-м федеральным судьей, предложенным 
и утвержденным нынешним президентом. 
В «списке Трампа» 3 судей Верховного суда, 
53 судьи окружных судов второй инстанции 
(вторых по значимости) и 162 судьи окруж-
ных судов первой инстанции. Из американ-
ских президентов лишь Джимми Картер ут-
вердил больше судей окружных судов.

Из рядов демократов — особенно с лево-
го крыла партии — все чаще звучат призывы 
сломать эту ситуацию, расширив состав суда 
и назначив туда в случае победы на выборах 
побольше судей либеральных взглядов.

Демократ Джо Байден, судя по опросам, 
лидирующий в президентской гонке, не вы-
сказывался по этому вопросу однозначно. 
Он пообещал, что в случае победы даст экс-
пертам-юристам полгода на формулирова-
ние программы реформы судов, а затем оце-
нит их предложения.

Алексей Наумов

В Карабах  
из-за Гиндукуша
В противостояние Баку и Еревана  
включается Исламабад

На фоне спора о роли Турции в боевых 
действиях в Нагорном Карабахе высве-
тился еще один влиятельный игрок в за-
кавказском конфликте — Пакистан. В ин-
тервью индийской телекомпании WION 
премьер-министр Армении Никол Па-
шинян сообщил, что «боевики из Пакис-
тана также принимают участие в войне 
против Карабаха». Заявление армян-
ского лидера продолжило его полемику 
с азербайджанским президентом Ильха-
мом Алиевым, ранее назвавшим «абсо-
лютной ложью» предыдущие заявления 
Еревана о том, что на стороне Баку «вою-
ют солдаты из Турции и Пакистана». Од-
нако отрицая военную помощь Пакиста-
на, в Баку не скрывают, что карабахский 
конфликт привел к резкому  сближению 
Азербайджана, Турции и Пакистана, 
 создающих новый стратегический  
треугольник в Евразии.

Новое громкое заявление о внешних си-
лах, вовлеченных в карабахский конфликт, 
премьер-министр Армении Никол Пашинян 
сделал после того, как согласованное в кон-
це прошлой недели в Вашингтоне главами 
МИД Армении и Азербайджана Зограбом 
Мнацаканяном и Джейхуном Байрамовым 
гуманитарное перемирие, как и два преды-
дущих, оказалось сорванным.

В интервью индийской телекомпании 
WION, которое он дал в минувшее воскресе-
нье, армянский лидер перечислил те силы, 
которые, по его информации, играют на сто-
роне азербайджанской армии, что раз за раз-
ом приводит к срыву дипломатических уси-
лий. «Сегодня в войну против Нагорного 
Карабаха вовлечен не только Азербайджан, 
но также Турция и наемники-террористы, 
переброшенные Турцией из Сирии в зону 
боевых действий. Вы представляете, с ка-
кой смешанной и хаотичной ситуацией мы 
имеем дело? Кстати, у нас есть информация, 
что боевики из Пакистана также принима-
ют участие в войне против Карабаха»,— от-
метил премьер Пашинян, сообщивший, что 
армянская сторона уже передала междуна-
родным партнерам всю информацию по по-
воду участия иностранных наемников в бо-
евых действиях, призвав «положить конец 
присутствию террористов в регионе».

Об активной роли Пакистана в кон-
фликте армянский лидер говорит не в пер-
вый раз. Предыдущее заявление он сделал 
15 октября, отвечая на вопросы «РИА Ново-
сти» о ситуации в Нагорном Карабахе, после 
чего на него тут же отреагировал президент 
Азербайджана Ильхам Алиев. «Премьер-ми-
нистр Армении Никол Пашинян сказал, что 
якобы на азербайджанской стороне воюют 
солдаты из Турции, Пакистана, Сирии и Ли-
вии. Это абсолютная ложь. Разоблачить эту 
ложь не составляет большого труда,— зая-
вил Ильхам Алиев в интервью турецкому 
телеканалу A Haber и добавил: — Турция 
и Пакистан — это страны, которые нас под-
держивают. Но о военной помощи не может 
быть речи. В этом нет необходимости».

Впрочем, категорически отрицая воен-
ную составляющую своего взаимодействия 
по Карабаху, Баку и Исламабад не скрывают, 
что оказывают друг другу полную политиче-
скую и дипломатическую поддержку. Под-
тверждением этого стал состоявшийся на 
прошлой неделе, накануне вылета Джейху-
на Байрамова в Вашингтон, его телефонный 
разговор с главой МИД Пакистана Шахом 
Махмудом Куреши. По итогам беседы паки-
станское дипломатическое ведомство выра-
зило «полную солидарность с братским на-

родом Азербайджана в это трудное время». 
«Пакистан верит в восстановление террито-
риальной целостности и суверенитета Азер-
байджана над Нагорным Карабахом и окку-
пированными территориями Азербайджана 
и выражает глубокую озабоченность по пово-
ду предосудительных нападений и убийств 
мирных жителей армянскими силами»,— го-
ворится в заявлении МИД Пакистана.

Обращает на себя внимание, что, оказывая 
Баку политическую поддержку по Карабаху, 
Исламабад в ответ получает поддержку Азер-
байджана по «кашмирскому вопросу», остаю-
щемуся главным раздражителем в его отноше-
ниях с Индией. «Исламабад ценит поддержку 
Азербайджана, оказываемую Пакистану в спо-
ре о Джамму и Кашмире на различных меж-
дународных форумах, включая контактную 
группу Организации исламского сотрудни-
чества по Джамму и Кашмиру»,— заявил на 
прошлой неделе Шах Махмуд Куреши. По-
мимо упомянутой пакистанским минист-
ром площадки Организации исламского со-
трудничества, обсуждающей «кашмирский 
вопрос», Исламабад рассчитывает на помощь 
объединяющего более 130 государств Движе-
ния неприсоединения, председателем кото-
рого сейчас является Азербайджан.

Между тем карабахский конфликт ведет 
к ускоренному формированию треугольни-
ка Баку—Анкара—Исламабад, участники ко-
торого говорят о связывающих их «братских 
отношениях». «Главная причина подключе-
ния Исламабада к карабахской игре лежит 
в особых пакистано-турецких отношениях. 
Верхушка пакистанской армии всегда доро-
жила союзом с Анкарой. Причем настолько, 
что ни один высший политический руково-
дитель Пакистана начиная с момента краха 
СССР в 1991 году так и не признал независи-
мости Армении — до сих пор между Ислама-
бадом и Ереваном нет дипотношений»,— на-
помнил „Ъ“ руководитель Центра изучения 
афганской политики Андрей Серенко.

«В последнее время появилась инфор-
мация о проведении в Пакистане вербовок 
боевиков для участия в карабахском кон-
фликте — это еще один жест пакистанских 
военных в сторону своего турецкого союзни-
ка. Сам по себе карабахский вопрос Ислама-
бад мало интересует. Все это для него важно 
прежде всего в тесной привязке к интересам 
Турции — для укрепления стратегического 
партнерства двух крупнейших суннитских 
авторитарных республик. При этом паки-
станская армия и спецслужбы действуют 
не официально, а так, как они привыкли за 
много лет ведения гибридных войн против 
Афганистана и Индии, задействуя сеть под-
контрольных Межведомственной разведке 
Пакистана террористических организаций 
вроде „Джамаат-и-Ислами“, „Джаиш-е-Му-
хаммад“, „Аль-Бадр“ (все запрещены в РФ), 
их медресе, мечети и вербовочную инфра-
структуру»,— продолжил господин Серенко.

По данным информированных источ-
ников „Ъ“ в пакистанском Пешаваре, «как 
минимум одна партия боевиков с оружием 
и боеприпасами уже была отправлена в Ка-
рабах несколько недель назад».

«Нынешнее тесное партнерство Турции, 
Пакистана и Азербайджана в карабахской 
войне может оказаться началом нового 
долговременного геополитического сою-
за, ориентированного на поддержку нео-
османских амбиций Анкары. Карабахское 
обострение стало лишь катализатором для 
запуска этого суперпроекта»,— резюмиро-
вал Андрей Серенко.

Сергей Строкань

Сенат США утвердил 
предложенную президентом 
Дональдом Трампом кандидатуру 
судьи-консерватора  
Эми Кони Барретт  ФОТО AP

Белорусская забастовка покатилась по рельсам
Ее масштабы пока невелики, но уже заметны

Объявленная белорусской оппо-
зицией «общенациональная за-
бастовка» пока не стала де-факто 
общенациональной, однако ра-
ботники целого ряда госпредпри-
ятий и частных компаний все-та-
ки решились бастовать. Лидер 
оппозиции Светлана Тихановская 
заявила, что продемонстриро-
ванная народом «сила солидар-
ности испугала режим». Власти 
же предупредили, что «наруши-
тели закона» не смогут уйти 
от  ответственности. А  президент 
Александр Лукашенко пригро-
зил, что участвующие в протест-
ных акциях студенты будут отчис-
лены из вузов, а также разглядел 
в действиях некоторых сторон-
ников оппозиции «приз наки 
 терроризма».

Первые итоги «общенациональ-
ной забастовки» и новой серии ак-
ций протеста Светлана Тиханов-
ская — участница президентских 
выборов 9 августа, которая счита-
ет их победителем себя,— подвела 
в ночь на вторник. Судя по ее заяв-
лению, события развиваются четко 
по плану белорусской оппозиции. 
«Сегодня был важный день. Пенси-
онеры на марше защищали студен-
тов, а студенты стояли в сцепке за 
пенсионеров. Водители блокирова-
ли движение на дорогах, чтобы не 
пропустить спецтехнику к акциям 
айтишников. Айтишники выходи-
ли на улицы, чтобы поддержать ме-

диков. Медики стояли в одних цепях 
солидарности с представителями 
частного бизнеса. Частные бизнесы 
закрывали свои двери, чтобы пока-
зать солидарность с бастующими за-
водами. А работники заводов оста-
навливали свою работу, чтобы все 
мы смогли жить в свободной стране. 
Эта сила солидарности испугала ре-
жим»,— вдохновляла своих сторон-
ников госпожа Тихановская.

Между тем оценки масштабов 
забастовки у тех, кто находится 
в Белоруссии по разные стороны 
баррикад, заметно разнятся. Как 
и в августе, когда уровень проте-
стов был на пике, Telegram-каналы 
сообщали о забастовках на таких 
крупных предприятиях как «Гродно 
Азот», Минский тракторный завод, 
Минский завод колесных тягачей 
и «Атлант». Например, канал «Нехта 
Live» (после того как канал Nexta Live 
признали экстремистским, создате-
ли заменили первую букву) распро-
странял видео, как рабочие идут по 
цеху, скандируя «Присоединяйся!». 
Как сообщил в понедельник теле-
каналу «Дождь» один из сотрудни-
ков «Гродно Азота», возле предприя-
тия с утра дежурили автозаки, и всех 
участников забастовки тут же пре-
провождали туда.

При этом руководство предпри-
ятий заявляло, что «работа ведет-
ся в штатном режиме» и никакого 
ущерба отрасль не ощутила. В том 
же духе ситуацию комментирова-

ли и власти страны. «И вчера, и се-
годня обстановка в трудовых кол-
лективах спокойная, рабочая. Тот 
план, который широко анонсиро-
вался, он, естественно, не состоял-
ся. Он и не мог состояться,— заявил 
во вторник премьер-министр Бело-
руссии Роман Головченко.— Люди 
настроены на то, чтобы работать, 
зарабатывать, реализовывать свои 
планы, которые они имеют. Настро-
ены на то, чтобы семьи получали до-
ход. Поэтому абсолютно спокойная 
обстановка».

Тем не менее белорусские собе-
седники „Ъ“ сообщают, что опре-
деленная реакция на призыв Свет-
ланы Тихановской все же есть. «За 
вчера и сегодня к забастовке присо-
единилось десять человек,— заявил 
„Ъ“ пресс-секретарь стачкома „Бела-
руськалия“ Глеб Санрос.— До этого 
с августа бастовали примерно 33 че-
ловека, которым давно заблокиро-
вали пропуска».

«Мы можем констатировать, что 
готовности бастовать по- настояще-
му в августе не было. Не возникла 
она и сейчас,— сказал „Ъ“ лидер 
Белорусского конгресса демокра-
тических профсоюзов Александр 
Ярошук.— Однако я ожидал, что 
реакция будет меньшей. Отклик 
у рабочих есть, и это показывает, что 
протестный потенциал никуда не 
делся. Ситуация напоминает дрем-
лющий вулкан». При этом господин 
Ярошук отметил, что кроме государ-

ственных предприятий забастовку 
поддержали и многие частные ком-
пании. Например, в понедельник не 
принимали заказы несколько мин-
ских пиццерий, а некоторые заведе-
ния объявили санитарный день. По 
задумке оппозиционеров, это долж-
но снизить налоговые поступления 
в бюджет.

Утро вторника, в свою очередь, 
запомнилось акцией врачей Респу-
бликанского научно-практического 
центра «Кардиология». Перед нача-
лом работы 11 медиков выстроились 
в «цепь солидарности» на проспекте 
Дзержинского. Всех их задержали, 
но отпустили уже к полудню, соста-
вив протоколы об административ-
ном нарушении. «Коллеги выходят 
перед началом рабочего дня или по-
сле его окончания. Также рассказы-
вают о перечислении зарплаты за не-
сколько дней в фонд солидарности 
с бастующими,— рассказал „Ъ“ о на-
строениях в медицинской среде со-
трудник РПНЦ „Мать и дитя“ Андрей 
Витушко.— Но власть сама провоци-
рует на более радикальные меры: 
если бы сегодня не освободили за-
держанных кардиологов, то разго-
воры о приостановке плановой по-
мощи и выписки справок стали бы 
более громкими». Правда, пока та-
кая мера, по его словам, обсуждается 
лишь на крайний случай. «Это пока-
зывает высокий уровень моральных 
качеств и профессионализма бело-
русских медработников,— считает 

господин Витушко.— Чего не ска-
жешь о моральных качествах и про-
фессионализме тех, кто спровоциро-
вал нынешнюю ситуацию в стране 
и не проявляет пока желания выйти 
из нее цивилизованным способом».

Как сообщила агентству Sputnik 
пресс-служба компании «Белорус-
нефть», шесть ее сотрудников, уча-
ствовавших в забастовке, уже уво-
лены. При этом оппозиционеры 
призывают пострадавших за поли-
тическую деятельность обращаться 
в фонды взаимопомощи, главный 
из которых — BySOL. «Примерно 
с прошлого понедельника количест-
во заявок увеличилось вдвое,— рас-
сказал „Ъ“ соучредитель фонда Яро-
слав Лихачевский.— Это не только 
новые увольнения, но и старые, за 
август—сентябрь. Белорусские диа-
споры по всему миру активно вклю-
чились в акцию #YouStrikeWeWork 
(„Вы бастуете — мы работаем“.— „Ъ“) 
и уже за первые дни собрали допол-
нительные полмиллиона евро на по-
мощь бастующим».

Между тем Александр Лукашенко 
во вторник высказался о действиях 
оппозиционеров очень жестко. «Ни-
кого не надо уговаривать — ни ра-
бочих, ни студентов, ни врачей, ни 
учителей, ни госслужащих,— зая-
вил он.— Сейчас такой момент, ког-
да каждый должен выбирать в своей 
жизни ту дорогу, по которой он будет 
двигаться. Студенты, пришли учить-
ся? Учитесь. Кто хочет, пусть учит-

ся. Кто вышел в нарушение закона 
на несанкционированную акцию, 
он лишается права быть студентом. 
Отправьте их, как я и говорил, кого 
в армию, а кого на улицу — пусть хо-
дят по улицам. Но они должны быть 
отчислены из вуза».

Особое внимание господин Лука-
шенко заострил на опубликованной 
каналом «Нехта Live» инструкции 
по блокированию железнодорож-
ных путей посредством перемы-
кания контактов, чтобы для маши-
ниста загорелся красный свет. Как 
сообщила пресс-секретарь МВД Бе-
лоруссии Ольга Чемоданова, за по-
следние сутки применить эту ин-
струкцию на практике попытались 
около 20 раз. «Это может привести 
к серьезным авариям на железной 
дороге, катастрофам и гибели мно-
жества людей. Это действия органи-
зованных преступных групп с при-
знаками терроризма. Мы начинаем 
сталкиваться с террористическими 
угрозами»,— констатировал Алек-
сандр Лукашенко.

Вечером во вторник в МВД Бело-
руссии сообщили также, что злоу-
мышленники повредили провода 
шести светофоров в Минске, вслед-
ствие чего «не обошлось без ин-
цидентов». В ведомстве обратили 
внимание на то, что «призывы к по-
вреждению светофорных объектов 
были опубликованы на некоторых 
Telegram-каналах».

Кирилл Кривошеев



В фонде «Сколково» нашли 
способ упростить установ-
ку вышек связи, число кото-
рых бизнесу придется сущест-
венно нарастить для запуска 
5G. Их предлагается подвести 
под механизм публичного сер-
витута, что позволит возво-
дить и обслуживать вышки на 
участках земли без изменения 
вида их использования, обще-
ственных слушаний и даже со-
гласования с собственниками. 
Операторы «большой четвер-
ки» надеются, что это сократит 
сроки строительства на 6–12 
месяцев. Впрочем, отмечают 
эксперты, такой подход мо-
жет вызвать недовольство гра-
ждан, на чьих землях будут без 
согласования строить и обслу-
живать инфраструктуру.

Фонд «Сколково» (центр ком-
петенции по федеральному про-
екту «Нормативное регулирова-
ние цифровой среды») подготовил 
проект поправок к Земельному 
и Градостроительному кодексам 
РФ, упрощающий для операторов 
связи строительство инфраструкту-
ры. Копия документа есть у „Ъ“, его 
подлинность подтвердили в АНО 
«Цифровая экономика», уточнив, 
что инициативу рассмотрят 5 ноя-
бря на заседании рабочей группы.

Как следует из документа, в 
«Сколково» предлагают разрешить 
операторам возводить и обслужи-
вать вышки связи высотой до 50 м 
с базовыми станциями на условиях 
публичного сервитута. Это означает, 
что для возведения не придется из-
менять вид разрешенного исполь-

зования участка. Кроме того, со-
трудники операторов сотовой связи 
будут получать доступ для обслужи-
вания инфраструктуры, например 

ремонта вышки или починки под-
земного кабеля, без согласования 
с собственниками участка, объяс-
нил „Ъ“ заместитель директора де-

партамента развития и планирова-
ния «Сколково» Алексей Соколов.

Государство и бизнес рассматри-
вают разные способы стимулиро-
вания развития инфраструктуры 
связи для перехода в ближайшие 
годы на новый стандарт 5G, хотя 
процесс могут замедлить инициа-
тивы обязать операторов строить 
сети на отечественном оборудова-
нии. В АНО «Цифровая экономика» 
говорят, что сейчас прорабатыва-
ют сразу несколько законопроек-
тов, которые должны ускорить раз-
витие инфраструктуры связи. Как 
сообщал „Ъ“ 6 августа, Минциф-
ры предложило, в частности, упро-
стить доступ к объектам в госу-
дарственной и муниципальной 
собственности, сделав процедуру 
менее забюрократизированной.

Для 5G операторам придется рез-
ко наращивать число вышек свя-
зи, так как на используемых но-
вым стандартом частотах покрытие 
сокращается. Этот сегмент растет 
и без того: по данным AC&M, по ито-
гам 2019 года количество башен, 
мачт и столбов связи выросло в Рос-
сии на 5,1 тыс. единиц, до 78,7 тыс., 
а в 2020–2021 годах будет расти еще 
примерно на 4 тыс. единиц в год. Пе-
реход на 5G потребует максимально 
оперативного и кратного увеличе-
ния числа таких объектов, поэто-
му попытки упростить эту работу 
логичны, отмечает управляющий 
партнер AC&M Михаил Алексеев.

Бизнес поддерживает инициа-
тиву. В «Ростелекоме», Tele2 и «Вым-
пелкоме» указывают, что исполь-
зование публичного сервитута 
позволит сократить срок ввода сети 

связи в эксплуатацию. Если такой 
подход реально заработает, в от-
дельных случаях это позволит со-
кратить сроки строительства объ-
ектов на 6–12 месяцев, оценивает 
представитель «МегаФона». Опера-
тору не придется ждать от полуго-
да и больше, чтобы в документы 
территориального планирования 
были внесены изменения вида раз-
решенного использования земель-
ных участков, согласны в МТС. На 
положительные для операторов 
связи и независимых инфраструк-
турных компаний изменения Зе-
мельного и Градостроительно-
го кодексов надеется и президент 
ГК «Русские башни» (управляет 
5,7 тыс. высотных конструкций 
в 63 регионах РФ) Александр Чуб.

Гендиректор «Гео Девелоп-
мент» Максим Лещев соглашает-
ся, что сейчас согласование раз-
мещения вышки сотовой связи 
растягивается на длительное вре-
мя из-за большого числа ограни-
чений: проблему представляет не 
только изменение вида разрешен-
ного использования земельного 
участка, но и его возможное попа-
дание в защитную или охранную 
зону. Потенциальные риски экс-
перт связывает с настроениями 
местных жителей, у которых мо-
гут возникать опасения относи-
тельно негативного воздействия 
или внешнего вида вышек сотовой 
связи — 22 мая „Ъ“ уже рассказы-
вал о панике из-за строительства 
вышек для стандарта 5G в разных 
странах и регионах России.

Никита Королев, 
Александра Мерцалова
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23485,8 (–8,54)
РТС 1131,36 (–20,97)
FTSE 100 5728,99 (–63,02)

DAX 30 12063,57 (–113,61)
DJIA* 27541,07 (–144,31)
NASDAQ Composite* 11418,24 (+59,29)

*На 20:12.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 27.10.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 28.10.20
Австралийский доллар 54,4746
Английский фунт 99,4458
Белорусский рубль 13,5938
Датская крона* 12,1293

Доллар США 76,4556
Евро 90,3552
Индийская рупия** 10,3683
Казахский тенге** 17,7870

Канадский доллар 57,9385
Китайский юань* 11,3841
Норвежская крона* 82,7782
СДР 108,3552

Сингапурский доллар 56,2091
Новая турецкая лира 93,8152
Украинская гривна* 26,9590
Шведская крона* 87,3020

Швейцарский франк 84,1929
Японская иена** 72,9747
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Чужой земли мы не хотим ни 5G
Строительство инфраструктуры связи предлагается упростить
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На днях „Ъ“ сообщил о новой иници-
ативе Минцифры, предложившей 
идентифицировать администрато-
ров доменов в зонах .ru и .рф через 
систему госуслуг. Прямые бенефи-
циары такого подхода понятны: это, 
во-первых, правоохранители, ко-
торые смогут быстро получать не-
обходимую информацию, а во-вто-
рых сами регистраторы доменов, 
которые, таким образом, будут ос-
вобождены хотя бы от части не всег-
да приятной нагрузки по общению 
с силовиками.

Но без ответа остался вопрос: 
а будет ли от нового регулирования 
польза в более глобальном смысле? 
Идея продвигается под знаменем 
борьбы с интернет-мошенниками, 
активность которых в этом году на 
фоне пандемии действительно за-
метно усилилась. Специалисты по 
кибербезопасности говорят, что 
каждый день появляется как мини-
мум один новый фишинговый сайт 
в зоне .ru.

Но ведь не меньше фишинговых 
страниц, ориентированных в том 
числе на россиян, создается и во 
многих других доменных зонах. По-
жалуй, кстати, за исключением зоны 
.рф, которую мошенники (как и ле-
гальный бизнес) в основном игнори-
руют. Наиболее востребованы среди 
злоумышленников хостинги в дру-
гих странах. Например, в Централь-
ноафриканской Республике доме-
ны вообще раздают бесплатно и без 
предоставления каких-либо дан-
ных регистраторам. Владелец более 
200 сайтов, в названиях которых ис-
пользуются популярные российские 
бренды, о которых „Ъ“ писал 26 октя-
бря, для хостинга выбрал Белиз.

Получается, инициатива сможет 
подпортить жизнь всего лишь при-
мерно одному киберпреступнику 
в день. Но и в таком невысоком забо-
ре не обошлось без дырок. Лазейкой 
выглядит регистрация ресурса на 
юридическое лицо, ведь владельцем 
домена может быть и организация. 
Кроме того, не ясно, как новые пра-
вила смогут выполнять иностранцы, 
которые сейчас имеют возможность 
регистрировать домены в россий-
ских зонах.

Еще один неизвестный фактор — 
будут ли привязывать домены ис-
ключительно к верифицированным 
аккаунтам на госуслугах. В против-
ном случае может повториться исто-
рия с голосованием по поправкам 
к Конституции: как сообщал «Дождь» 
17 июня, московских пенсионе-
ров массово регистрировали на он-
лайн-голосование без их ведома, ис-
пользуя базы персональных данных 
и сим-карты.

Выходит, что реализация иници-
ативы, если подходить к ней дотош-
но, может потребовать пересмотра 
всей системы регистрации домен-
ных имен. В результате, как уже 
предупреждают эксперты, кибер-
преступники просто окончательно 
переедут с отечественных хостингов 
на иностранные. Конечно, это «очи-
стит» российский рынок с точки зре-
ния правоохранителей и бизнеса, 
но вот поможет ли снизить масшта-
бы мошенничеств — пока как мини-
мум неочевидно.

Инициатива сможет 
подпортить работу 
примерно одному 
киберпреступнику 
в день, но и в таком 
заборе не обошлось 
без дырок
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Рестораторы сбились со счетов
Владельцы заведений просят отсрочить выплату налогов

Предоставленных российским ресто-
раторам мер поддержки не хватит 
для преодоления кризиса в отрасли. 
Теперь крупнейшие игроки — «Шо-
коладница», «Росинтер Ресторантс», 
«Теремок» и другие просят премье-
ра Михаила Мишустина продлить от-
срочку по уплате налогов за этот год 
с возможностью погашения в 2022 
году без банковских гарантий и зало-
гов. Механизмы для решения вопроса 
у правительства есть, но с учетом мас-
штабов кризиса маловероятно, что 
власти пойдут навстречу именно ре-
стораторам, считают эксперты.

Владельцы ГК «Шоколадница» (включа-
ет «Ваби Саби» и «Кофе Хауз»), ПАО «Росин-
тер ресторантс» («Планета суши», «Шикари», 
TGI Fridays и др.), ГК «Грабли», сетей «Тере-
мок» и «Андерсон» обратились к премьеру 
Михаилу Мишустину с просьбой оказать но-
вые меры поддержки отрасли. Копия обра-
щения есть у „Ъ“. Как отмечают участники 
рынка, предоставленные ранее субсидии 
и отсрочки уплаты налогов на полгода помо-
гли возобновить работу после снятия огра-

ничений из-за пандемии COVID-19. Но, ска-
зано в письме, в октябре трафик и выручка 
заведений снова начали сокращаться, а по-
лученных в июле—сентябре доходов хвати-
ло только на выплату зарплат, расчеты с по-
ставщиками, частичное погашение долгов 
и уплату просроченных процентов по кре-
дитам. «В компаниях проведены работы по 
сокращению расходов, однако, если прекра-
тить выплаты по этим пунктам, бизнес оста-
новится»,— указывают рестораторы.

Между тем существующие в Налоговом 
кодексе инструменты не позволяют налого-
вой службе предоставить налогоплательщи-
кам разрешения на дополнительную отсроч-
ку по уплате налогов без обеспечения в виде 
банковских гарантий или под залог имуще-
ства. Банкиры, в свою очередь, не готовы 
брать на себя риски из-за низких финансо-
вых показателей ресторанов и кафе и опа-
сений новой волны пандемии COVID-19, 
говорится в письме. Рестораторы просят го-
сподина Мишустина обеспечить им допол-
нительные отсрочки по уплате налогов за 
этот год до января 2022 года без предоставле-
ния банковских гарантий и без залогов. По-

гашение долгов по налогам участники рын-
ка предлагают реализовать равными долями 
в течение 2022 года.

В сентябре «Теремок» погасил 25% от на-
копившейся за период действия ограниче-
ний задолженности, рассказывает ее осно-
ватель и управляющий Михаил Гончаров. Но 
из-за начавшегося осенью падения трафика 
нужна новая отсрочка, указывает он. Если 
же налоговая служба начнет удерживать 
с расчетных счетов налоги, компании бу-
дут вынуждены подавать заявления на бан-
кротства, говорится в письме рестораторов. 
В пресс-службе правительства обращение не 
прокомментировали. По словам источника 
„Ъ“, там рассматривают возможные вариан-
ты продления отсрочки. В Федеральной на-
логовой службе на вопросы не ответили.

Юрист Forward Legal Федор Закабуня го-
ворит, что отсрочка может быть реализована 
несколькими способами. Законодатель мо-
жет внести соответствующие поправки в На-
логовый кодекс или издать новое постанов-
ление о мерах по обеспечению устойчивого 
развития экономики, как это было сделано 
в апреле, поясняет он. По словам юриста, 

нежелание рестораторов получать отсроч-
ку под залог имущества понятно, так как это 
грозит участникам рынка утратой необходи-
мой инфраструктуры для работы в случае не-
уплаты налогов в срок. Но в целом с учетом 
текущей экономической ситуации и спада 
во многих сферах бизнеса удовлетворение 
просьбы рестораторов господин Закабуня 
считает маловероятным.

Исполнительный директор Restcon Ан-
дрей Петраков ожидает, что восстановле-
ние трафика в ресторанной отрасли начнет-
ся только весной 2021 года. «Но в обществе 
должно произойти какое-то событие, кото-
рое нивелирует страх перед вирусом и низ-
ведет его, например, до уровня гриппа. На-
пример, удачные результаты испытания 
вакцины»,— рассуждает он. Михаил Гон-
чаров ждет, что показатели ресторанной 
отрасли восстановятся только после воз-
вращения людей в офисы: «Когда это прои-
зойдет — прогнозировать сложно». По дан-
ным Росстата, по итогам января—августа 
оборот ресторанного рынка РФ сократился 
на 24%, до 814,9 млрд руб.

Никита Щуренков

Регионы борются за каждую унцию
Добычу золота лишают местных льгот

Правительство может ограничить по-
лучение статуса регионального инве-
стиционного проекта (РИП), дающего 
льготы по НДПИ и налогу на прибыль, 
для золотодобытчиков. Об этом по-
просил глава Якутии Айсен Николаев, 
по оценкам которого дальневосточные 
регионы теряют на РИП около 33 млрд 
руб. Участники рынка удивляются, 
хотя и признают, что механизм исход-
но выглядел сомнительным. Эксперты 
считают странным проводить подоб-
ные инициативы в разгар кризиса.

Правительство РФ одобрило предложе-
ние о подготовке федерального законопро-
екта, который ограничит с 2021 года полу-
чение золотодобывающими компаниями 
статуса регионального инвестиционного 
проекта, утверждают источники „Ъ“. Статус 
дает льготы по НДПИ и налогу на прибыль. 
По словам собеседников „Ъ“, изменения кос-
нутся новых участников РИП. Документ, ут-
верждают они, вскоре будет включен в план 
законопроектной деятельности.

По данным „Ъ“, изменения вносятся по 
инициативе главы Якутии Айсена Никола-
ева. Еще в августе он обратился в премьеру 

Михаилу Мишустину, попросив поручить 
Минфину и Минвостокразвития разрабо-
тать поправки к Налоговому кодексу. Они 
должны ограничить с 2021 года получение 
статуса РИП для компаний, добывающих 
драгметаллы, а также предусмотреть его до-
срочное прекращение.

Инструмент РИП внедрен в 2014 году, 
а с 2019 года начался рост мировых цен на 
драгоценные металлы, что привело к сни-
жению доходов дальневосточных регионов. 
Айсен Николаев оценил потери в 33 млрд 
руб., из которых 22 млрд руб. пришлись на 
2019 год и связаны с ростом цен на золото. 
С 2014 года, утверждает господин Никола-
ев, Якутия недополучила из-за льгот по на-
логу на прибыль и НДПИ 12,7 млрд руб. По 
отдельным компаниям выпадающие дохо-
ды превышают инвестиции, а заявленные 
рабочие места покрываются за счет вахтови-
ков и не влияют на безработицу в регионе, 
подчеркивает глава Якутии.

Как рассказывают источники „Ъ“, в Мин-
фине видят возможность реализации меры 
через изменения в Налоговый кодекс, ко-
торые ограничат объем предоставляемых 
налоговых льгот процентом от капиталь-

ных вложений в рамках РИП. В министер-
ствах не ответили на запрос „Ъ“.

В Якутии статус РИП имеют 15 компа-
ний, из которых две занимаются добычей 
угля, а 13 — золота. Последней занимают-
ся GV Gold, Nordgold и Polymetal. В компа-
ниях не прокомментировали предложения 
Якутии. Источник „Ъ“ в отрасли говорит, 
что институт РИП вводился в условиях низ-
ких цен на металл, инициатором выступало 
само государство.

Участники рынка исходно относились 
к механизму скептически: процедура вклю-
чения в реестр РИП была «сильно бюрокра-
тизирована», каждый регион устанавливал 
свои требования. Были и риски того, что при 
исключении проекта из реестра РИП государ-
ство потребует возместить сэкономленные 
налоги (см. „Ъ“ от 7 апреля 2016 года). Статусу 
РИП компании предпочитали участие в тер-
риториях опережающего развития. Тем не 
менее идея отмены льгот участников рынка 
удивила и вызвала целый ряд вопросов.

Во-первых, подчеркивает собеседник „Ъ“ 
в добывающей компании, регионы сами уста-
навливают перечень отраслей, которые могут 
получить статус РИП. Например, в Свердлов-

ской области добычи золота в этом списке ни-
когда не было, а в Хабаровском крае ее исклю-
чили в 2019 году через региональный закон. 
По мнению источника „Ъ“, Айсен Николаев 
мог поступить так же и просто отменить льго-
ты для всех новых проектов, не подключая 
федеральное правительство. Во-вторых, гово-
рит он, отмена льгот задним числом запреще-
на Налоговым кодексом.

И наконец, добавляет собеседник „Ъ пра-
вительство сейчас «движется в сторону уве-
личения ставок НДПИ на драгметаллы, а не 
отмены льгот, и есть основания полагать, что 
и руководство Якутии в курсе этого».

Максим Худалов из АКРА говорит, что по-
пытки добрать налоги с недропользовате-
лей в кризисный год вряд ли позволит Яку-
тии рассчитывать на долгосрочный рост 
экономики. Как минимум, считает он, сле-
дует ограничить желание прекращать статус 
участников РИП для компаний, которые до-
бросовестно выполняют взятые на себя обя-
зательства. На фоне общего экономическо-
го спада, полагает эксперт, «нестабильность 
условий ведения бизнеса крайне негативно 
влияет на инвестиционный фон».

Евгений Зайнуллин

в борьбу с мошенниками  
изучает корреспондент  
отдела медиа и телекоммуникаций
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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УК «ВТБ Капитал управление активами» созда
ет аналог западных ETF, в котором в качестве 
 активов будет присутствовать исключительно 
физическое золото. Раньше такие фонды суще
ствовали в России, но были интервальными, 
а в качестве активов выступали металлические 
счета. Возврат к физическому золоту может быть 
связан с тем, что у банка ВТБ накопились зна
чительные запасы металла, а также c потребно
стью инвесторов снизить риски инвестирова
ния в иностранные ETF. Однако другие управля
ющие компании пока подобные фонды созда
вать не планируют.

«ВТБ Капитал управление активами» планирует в ноя-
бре в фонде «ВТБ — Фонд Золото. Биржевой» заменить «бу-
мажное» золото на физическое. В течение месяца управ-
ляющая компания будет планомерно сокращать долю 
ETF SPDR Gold Shares в активах фонда, заменяя ее на золо-
тые слитки. Как рассказал „Ъ“ главный исполнительный 
директор «ВТБ Капитал Инвестиции» Владимир Потапов, 
приобретаться и храниться слитки будут в банке ВТБ. Рас-
ходы инвесторов останутся ниже 1% годовых. Исходя из 
текущей стоимости чистых активов фонда, на его баланс 
могут перейти более 700 кг золота.

В случае успешной реализации планов на Московской 
бирже начнет торговаться первый российский биржевой 
фонд — аналог западных ETF (тот же SPDR Gold Shares), 
ориентированных на физический металл. Ранее на рос-
сийском рынке присутствовали подобные ПИФ — ин-
тервальные фонды, в качестве базового актива которых 
чаще всего выступали обезличенные металлические сче-
та (ОМС). Однако со временем они все были преобразо-
ваны в открытые ПИФ, а в качестве активов получили 
акции иностранных биржевых фондов (ETF). На сегод-
няшний день в России существует 15 открытых и два 
биржевых фонда. «Сбербанк — Золото» под управлением 
«Сбер Управление активами» имеет в активах ОМС на зо-
лото, но в объеме 8,2%.

Как отмечают эксперты, создание фонда с активами 
логично при банках, располагающих запасами драгме-
талла. По мнению ведущего методолога агентства «Экс-
перт РА» Антона Прокудина, поскольку Банк России 
сейчас не покупает золото, даже с учетом продажи за 
границу заметная часть запасов остается в банках. При 
создании подобного «золотого» ПИФ получается двой-
ная выгода — и снижение комиссии клиентам за счет 
отсутствия комиссий по ETF, и возможность заработать 
для банка, отмечает господин Прокудин. По оценке „Ъ“, 
на 1 октября в ВТБ на балансе находились драгоцен-
ные металлы в объем 59,5 тонны золотого эквивалента. 

Большие запасы драгметаллов также у Сбербанка, Газ-
промбанка, «ФК Открытие» и ряда других.

В управляющих компаниях позитивно оценивают по-
добные планы. «Работа с физическим золотом может ока-
заться для масштабного участника рынка экономичнее, 
чем покупка ETF, хотя на практике российским УК еще 
предстоит доказать свою способность эффективно рабо-
тать в таком формате. Полагаем, что сложностей с хране-
нием и эмиссией паев возникнуть не должно»,— считает 
директор по инвестициям УК «Открытие» Виталий Иса-
ков. По словам гендиректора «ТКБ Инвестмент Партнерс» 
Владимира Кириллова, есть категории клиентов, кото-
рым важно, чтобы в фонде были золотые слитки, кото-
рые понятнее, чем ETF, к тому же такая упаковка позво-
ляет снизить санкционные риски.

Важное значение для клиентов будет иметь цена, по 
которой будут осуществляться сделки. «ETF очень лик-
виден, прост в учете и относительно дешев. В случае по-
купки физического металла возникает вопрос, насколь-
ко это самый дешевый способ репликации»,— отмечает 
представитель «Альфа-капитала» Николай Швайковский. 
В фонд ВТБ металл будет приобретаться по цене внебир-
жевого глобального спот-рынка. По данным агентства 
Bloomberg, спред в котировках составляет 0,02–0,05%.

Однако опрошенные „Ъ“ участники рынка заявили, 
что пока не планируют создания аналогичных фондов. 
«В моменте такого проекта нет, но не исключаем созда-
ния аналогичного фонда в будущем»,— отмечает Вита-
лий Исаков. По мнению Николая Швайковского, труд-
нее всего повторить подобный опыт в случае компаний, 
не входящих в группу с крупным банком с запасами зо-
лота. «Помимо сюрприза с ценой могут быть неожидан-
ности с контрагентами, которых гораздо меньше, чем на 
фондовом рынке, а также со сроками поставки»,— отме-
чает господин Швайковский.

Виталий Гайдаев

Безбумажное золото
ВТБ запаяет ПИФ физическим активом

Спрос на новые автомобили 
 после карантина продолжает 
превышать предложение и упор
но идет вверх. Как ситуация ска
залась на сегменте машин с про
бегом, а также о зависимости 
 дилеров от трафика с «Авто.ру»  
и конфликтах на этом фоне 
в интервью „Ъ“ рассказал глава 
« Яндекс.Вертикалей» (управляет 
«Авто.ру») Антон Забанных.

— Как сказался карантин на «Ав
то.ру»? 
— Когда в Москве, Петербурге и других 
городах дилерам по сути запретили 
работать, а у людей к продаже-покуп-
ке автомобилей временно пропал ин-
терес, мы наблюдали, как все графики 
упали в ноль. Разве что кроме посеща-
емости. Мы смотрим, как люди звонят 
дилерам, на приток новых объявле-
ний — как много размещают, и как 
снимают с продажи. Звонки, продажи, 
то есть машины, которые убирают из 
листинга, и доезды — все в последнюю 
неделю марта резко обвалилось.

В этот момент мы ничего другого 
не могли сделать, кроме как обнулить 
тарифы. Самая правильная позиция 
была такая: окей, сейчас все закрыто, 
продавать невозможно, но нужно на-
капливать отложенный спрос, чтобы, 
когда все откроется — ведь когда-ни-
будь оно откроется,— передать заин-
тересованных людей дилерам и обес-
печить им реализацию отложенного 
спроса. Примерно это и случилось. То 
есть сработало, как пружина: дол-
го-долго никто ничего не продавал, 
а потом покупатели просто пришли 
и смели все склады.
— Как вы объясняете резкий 
всплеск спроса?
— Например, повлияло то, насколько 
безопасно люди себя чувствуют в раз-
ных видах транспорта. У людей резко 
вырос приоритет владения личным 
авто. Хотя в последние годы в круп-
ных городах, наоборот, наметилась 
тенденция отказа от машины. Это не 
только по каким-то исследованиям — 
я по многим своим знакомым вижу, 
что крепкий средний класс, который 
может позволить себе купить автомо-
биль и не делал этого последние годы, 
весной решил: «Нет, наверное, пусть 
лучше будет». Даже по пробкам замет-
но, что люди больше стали передви-
гаться на личном транспорте.
— Но, как я понимаю, всплеск спро
са у дилеров после карантина был 
на фоне девальвации рубля.
— Действительно, когда колеблются 
курсы валют, люди бегут покупать ав-
томобили. Это, на самом деле, свойст-
венно только России. Я больше нигде 
такого не видел.

Когда в начале марта упали цены 
на нефть, курсы скорректировались. 
И хотя тогда все еще думали, что Рос-
сию беда с коронавирусом не зацепит, 
у дилеров уже стояли очереди за авто-
мобилями, в первую очередь новыми. 
Но то, что случилось летом, намного 
хуже. Важно понимать, что рынок рабо-
тает так: есть продажи новых машин — 
есть продажи б/у машин. Б/у более мар-
жинальные для продаж, новые — чуть 
менее, зависит от сегмента, но когда 
кто-то покупает новую машину, это ча-
сто генерирует не одну сделку, а целую 
цепочку. Человек купил себе новый ав-

томобиль, продал предыдущий, кто-то 
также продал свой и купил машину 
этого человека. Образуется цепочка 
сделок в пять, а то и больше, просто от 
факта покупки кем-то авто.

Но из-за коронавируса заводы стоя-
ли, и возник дефицит новых автомоби-
лей. Даже сейчас вы с трудом найдете 
себе новую машину, и соответственно, 
очень просело предложение и б/у ма-
шин. Впервые за достаточно долгий 
период времени мы наблюдаем, как 
рынок автомобилей перемещается 
из рынка покупателя в рынок продав-
ца. Люди бегают за товаром и пытают-
ся его найти. До этого нормальной схе-
мой была конкуренция за покупателя 
и трата кучи денег на маркетинг.
— Это касается популярных «трех
леток» или любых машин с про
бегом?
— В целом количество б/у снизилось. 
Год к году. На это влияет целый ком-
плекс причин, но в основном дефи-
цит новых.
— Когда выровняется баланс спро
са и предложения?
— В наше сложное время строить про-
гнозы — дело очень неблагодарное. 
Все, что думали в марте или в апреле, 
оказалось полной неправдой. У людей 
должны быть деньги, а мы думали, 
что к концу ограничений их не будет 
совсем. А в итоге показатели, сколько 
люди звонят и ездят к дилерам, вер-
нулись фактически на доковидный 
уровень. Мы скорее не видим сезон-
ного роста, который обычно осенью 
начинался. Если производители бу-
дут работать, в Россию будут идти по-
ставки автомобилей и ничего не сло-
мается, дилерам снова не запретят 
работать, я думаю, что к концу года бу-
дет плюс-минус как в прошлом. То есть 
ноль год к году по количеству сделок.
— В целом по б/у и по новым?
— Это скорее про новые, но приток 
новых автомобилей регулирует ко-
личество сделок б/у. Выровняться все 
должно где-то к концу года — может 
быть, весной следующего. В прогнозах 
мы ориентируемся на то, что восста-
новление должно произойти весной. 
Но у нас позиция такая: мы любим ду-
мать, что все будет хуже, и радоваться, 
когда получается лучше. Мы немнож-
ко пессимисты в этом смысле.
— Вы имеете в виду восстановле
ние, которое будет длительным, 
а не сегодняшнее?
— Да, я рассчитываю, что следующий 
год будет значительно лучше, чем этот 
в целом.

— У вас есть показатели, по кото
рым можно отследить, что именно 
от вас к дилеру пришли и соверши
ли сделку в среднем столькото кли
ентов? Какая это величина?
— Тут есть большая разница между ре-
гионами. В Москве мы предоставляем 
дилерам примерно 70–80% клиентов, 
это основной маркетинговый канал, 
и он не может быть бесплатным или 
очень дешевым. В конце концов, мы 
тоже строим бизнес и хотим, чтобы он 
был прибыльным. Вполне логично, 
что мы повышаем цены, но постепен-
но. В других регионах, где доля в тра-
фике в салоны сильно меньше, ниже 
и тарифы.

Дилерское сообщество рассказыва-
ет, что на самом деле покупатели зна-
ют бренды всех дилеров и целенаправ-
ленно едут к кому-то, потому что очень 
ему лояльны. Я не слишком верю в та-
кую парадигму. Мне кажется, что поль-
зователям, обычным людям, нужен 
навигатор, который показывает все 
предложения на рынке, и они уже сре-
ди этих предложений выбирают.
— Еще одна традиционная исто
рия: нечестная конкуренция за по
купателей. Дилеры говорят о ва
шем продвижении за счет ресурса 
материнского «Яндекса», в том чи
сле недавно об этом писали в РОАД. 
Все сводится к тому, что у них нет 
возможности самостоятельно про
давать онлайн.
— Что касается этого письма, дилеры, 
видимо, не очень сориентировались: 
пожаловались, что ответы «Авто.ру» 
в поиске каким-то образом конкури-
руют с рекламой, которую они дают 
в «Директе», что неправда. Эти ответы 
никогда не бывают выше рекламы, 
плюс еще и ранжируются по релевант-
ности, как и любые другие результаты 
поисковой выдачи.
— Но по рекламе часто принципи
ально не кликают.
— Статистика не подтверждает это 
эмоциональное суждение. Кроме 
того, реклама тоже может картинки 
загрузить, то есть позиции распреде-
лены честно: кто платит деньги, тот 
выше, мы, как и любые другие отве-
ты на запрос,— ниже. Доля трафи-
ка в «Авто.ру», которая приходит из 
поиска «Яндекса», незначительна — 
 порядка 13%.

Интервью взяла  
Ольга Никитина

полная версия 
kommersant.ru/12985

«Покупатели просто пришли  
и смели все склады»
Глава «Яндекс.Вертикалей» Антон Забанных  
о всплеске спроса на автомобили

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Зарплатные карты в качестве де
бетовых, несмотря на свою бес
платность, в большинстве случа
ев не являются привлекательны
ми для клиентов. Такой вывод 
следует из исследования КПМГ. 
Зачастую граждане готовы до
плачивать за вторую карту, при
чем чаще не в зарплатном банке, 
и отдают ей предпочтение. Экс
перты считают, что банкам сто
ит пересмотреть условия по зар
платным картам для повыше
ния их привлекательности.

Дебетовая карта является самым по-
пулярным карточным продуктом, од-
нако лишь 37% респондентов исполь-
зуют зарплатные карты в качестве 
основных. Большая доля респонден-
тов (60%) предпочитает использовать 
для платежей дебетовые карты, отлич-
ные от зарплатной, отмечается в иссле-
довании компании КПМГ.

«Любому банку наиболее выгодно 
стать основным для розничного кли-
ента, получив максимальную долю 
его кошелька»,— считает руководи-
тель группы по оказанию консульта-
ционных услуг для финсектора КПМГ 
Наталия Ракова. В КПМГ считают, что 
для банка идеальной выглядит ситуа-
ция, когда основной картой клиента 
является его зарплатная карта: «К это-
му стремятся все — и те, кто продает 
зарплатные проекты, и те, кто конку-
рирует при помощи продуктов».

• Исследование «Розничное кредито
вание в России» проводилось КПМГ 
в третьем квартале 2020 года. Оце
нивали востребованность рознич
ных кредитных продуктов, ключевые 
 факторы, влияющие на выбор продук
та, а также предпочтения по способу 
и форме получения информации о про
дуктах от банков. В исследовании при
няли участие свыше 1,7 тыс. россиян.

В среднем на одного участника 
опроса приходилось чуть больше двух 
банковских продуктов, однако их ко-
личество растет с уровнем дохода кли-
ента. «Действительно, на рынке есть 

тренд, когда работник получает зар-
платную карту в одном банке, выбор 
которого часто обусловлен предпочте-
ниями работодателя, а повседневные 
траты осуществляет через платежные 
карты другого банка»,— подтверждает 

независимый эксперт на рынке пла-
тежных карт Дмитрий Вишняков.

Выбор падает на премиальные де-
бетовые с начислениями кэшбэка, 
миль или баллов для путешествий 
и с наличием других привилегий 
и бонусов. Как отмечают в Сбербанке, 
«иногда клиенты предпочитают ис-
пользовать отдельную карту для поку-
пок онлайн или они хотят карту более 
премиальной категории для больших 
привилегий».

К этому может добавляться и психо-
логический фактор. По словам испол-
нительного директора Националь-
ной платежной ассоциации Марии 
Михайловой, «потребитель не хочет 
активно оперировать той картой, где 
у него находятся зарплатные деньги», 
многим так просто спокойнее — там 
накапливаются средства, а при необ-
ходимости их можно перевести на 
другую карту.

• Согласно данным ЦБ на 1 июля 
2020 года, в России эмитировано 
288,9 млн банковских карт. Из них 
на расчетные приходится 86,7% 
(250,7 млн карт), 13,2% — кредитные 
(почти 38,2 млн). Большая часть 
карт сосредоточена у физлиц, и лишь 
1,5% у юрлиц. Статистики по зар
платным картам в России нет, 
но  основной объем приходится 
на крупнейшие госбанки. В частно
сти, в ГПБ на зарплатные приходит
ся 76% выданных дебетовых карт, 
в ВТБ — около 50%, в «ФК Откры
тие» — 46%, в МКБ — 20%.
Ниша дебетовых карт уже поделе-

на между крупнейшими банками, но 
часто тому или иному игроку удает-
ся вырываться вперед и увеличивать 
свою долю. Как примеры в КПМГ при-
водят «Тинькофф» и ГПБ. Среди наи-
более интересных программ Дмит-
рий Вишняков выделяет продукты 

ВТБ, «Тинькофф», Райффайзенбанка 
и Альфа-банка. «Мы видим, что клиен-
ты получают зарплату в других банках 
и переводят ее целиком сразу на наши 
карты, чтобы пользоваться услугами 
экосистемы»,— утверждают в Тинь-
кофф-банке. При этом важны тари-
фы по переводу денег из одного банка 
в другой, уточняет господин Вишня-
ков, клиенты ищут возможность бес-
платных сервисов.

В таких условиях, по мнению ана-
литиков КПМГ, банкам следовало бы 
пересмотреть условия по продуктам 
для зарплатных клиентов, а также под-
ходы к работе с ними, чтобы не поте-
рять или приобрести статус основно-
го банка для таких клиентов, а также 
повысить их привлекательность для 
клиентов, чтобы увеличить интенсив-
ность использования этих карт.

Ольга Шерункова,  
Максим Буйлов

Зарплатным картам не хватает бонусов
Граждане готовы доплачивать за дебетовые карты в других банках

По мнению экспертов, отток ва-
лютных вкладов провоцируют сами 
банки. По словам директора по бан-
ковским рейтингам «Эксперт РА» Ива-
на Уклеина, с марта 2020 года ставки 
долларового размещения резко упа-
ли, и если полтора года назад можно 
было открыть депозиты в долларах 
под 3% годовых, то сейчас клиенты, 
сталкиваясь с околонулевыми став-
ками, зачастую принимают решение 
забрать средства из банка: например, 
перевести в наличную форму или 
в более доходные инвестиционные 
инструменты.

«Необходимо также помнить о вы-
соких требованиях к резервирова-
нию по валютным вкладам (8% объе-
ма на спецсчете в Банке России), что 
зачастую делает невыгодными для 
банков валютные вклады даже под 
0,3–0,4%,— уточняет господин Укле-
ин.— Банки осознанно снижают при-
влеченные срочные средства в ино-
странной валюте».

По мнению старшего аналитика 
НКР Егора Лопатина, клиенты бан-
ков могли конвертировать валютные 
вклады в рубли, зафиксировав доход 
от переоценки и в дальнейшем потра-

тив средства на крупные покупки или 
сменив инвестстратегию. Он не ожи-
дает перелома тенденции по оттоку 
валютных вкладов до конца года при 
сохранении нынешних условий.

Повлияла на граждан и пандемия, 
спровоцировавшая резкое падение 
доходов населения, усиление безрабо-
тицы. Граждане стали распечатывать 
валютные запасы, считает главный 
аналитик ГК «Алор» Алексей Антонов. 
Еще один фактор, связанный с панде-
мией,— появление нового инструмен-
та инвестирования в виде льготной 
ипотеки. «Стало выгоднее вкладывать 
деньги в недвижимость, цена кото-
рой растет почти во всех регионах,— 
поясняет эксперт.— Есть и другие на-
правления — на Московской бирже 

с начала года количество граждан, от-
крывших брокерские счета, почти уд-
воилось, достигнув 7 млн человек».

Эксперты считают, что еще одним 
фактором давления стало решение 
правительства о введении с 2021 года 
налога на доход по депозитам в раз-
мере 13%. Население сочло это угро-
зой для финансового благополучия 
и начало активно искать альтернати-
ву, считает господин Антонов. По его 
мнению, в четвертом квартале отток 
может усилиться, поскольку власти 
продлили программу льготной ипо-
теки, а перспективы относительно 
подъема ставок по депозитам не про-
сматриваются.

Ксения Дементьева,  
Дмитрий Ладыгин

Конец эпохи валютаризма

Крупнейшие российские банки  
по запасам драгметаллов

Название Запасы драгметаллов (в золотом эквиваленте, тонн)
01.10.20 01.09.20 01.08.20 01.07.20

ВТБ 59,47 80,82 58,20 47,15

Сбербанк 14,06 21,56 18,45 12,59

Газпромбанк 7,09 7,05 9,45 10,14

«ФК Открытие» 4,07 3,08 4,59 4,33

Совкомбанк 3,24 3,43 2,28 1,32

Азиатско- 
Тихоокеанский банк

1,93 1,08 1,05 0,70

По оценке „Ъ“ на основе 101-й формы отчетности банков.

250,7 миллиона
расчетных карт  
было выпущено  
в России по состоянию 
на 1 июля 2020 года
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деловые новости

В Фонде развития интернет- 
инициатив (ФРИИ) предложи-
ли Минцифры разделить требо-
вания к разработчикам софта, 
претендующим на преференции 
при госзакупках и на сохранение 
льготы по НДС в рамках «налого-
вого маневра» с 2021 года. Пред-
полагается, что во втором слу-
чае требования будут мягче, что-
бы льготу могли получить в том 
числе российские юридические 
лица с иностранными бенефи-
циарами. Это необходимо для со-
блюдения требований Всемир-
ной торговой организации (ВТО).

ФРИИ предложил Минцифры 
«развести» требования к разработ-
чикам программного обеспечения 
(ПО), претендующим на преимуще-
ства в госзакупках и на нулевую став-
ку НДС, рассказал „Ъ“ директор фон-
да Кирилл Варламов. По его словам, 
речь идет о том, что в случае госзаку-
пок сохранятся действующие требо-
вания к компаниям при включении 
их в реестр отечественного ПО, а в слу-
чае льготы по НДС будут вводиться от-
дельные критерии.

Господин Варламов отметил, что 
Минцифры и IT-сообщество поддер-
жали подход, подготовлены соответ-
ствующие нормативно-правовые 
акты. В Минцифры „Ъ“ сообщили, что 
доработка критериев включения в ре-
естр отечественного ПО еще ведется, 
а позиции отрасли поступают и ана-
лизируются.

Ранее Минцифры разработало по-
правки к критериям включения в ре-
естр отечественного ПО, согласно ко-
торым в него могут быть включены 
продукты российских юридических 
лиц, бенефициарами которых высту-
пают иностранные физические и юри-
дические лица (см. „Ъ“ от 8 сентября).

Из числа обязательных требова-
ний также исчезло наличие у заявите-
лей исключительного права на софт. 
Отечественные разработчики опаса-
лись, что в результате доступ в реестр 
существенно упростится для ино-
странного ПО.

Доработка правил участия в рее-
стре началась после предложенно-
го 23 июня президентом РФ Вла-
димиром Путиным снижения для 
IT-компаний ставки страховых взно-
сов до 7,6% и налога на прибыль до 3% 

в рамках «налогового маневра» с 2021 
года. Льготы компенсируют введени-
ем НДС при продаже софта, но его ну-
левая ставка сохранится для продук-
тов из реестра российского ПО.

Инициатива разделить критерии 
для госзакупок и НДС поддержана 
экспертным советом по ПО при Мин-
цифры, подтвердил его член, генди-
ректор «Базальт СПО» Алексей Смир-
нов. Чтобы не нарушать требования 
ВТО по равным условиям допуска 
продукции на российский рынок, 
было решено ввести в реестр отдель-
ный раздел, который не относится 
к госзакупкам, пояснил он.

Если бы продукты из реестра полу-
чили преференции по НДС, а локали-
зованные иностранные продукты — 
нет, это нарушило бы правила ВТО. 
На госзакупки они не распростра-

няются, там власти могут устанавли-
вать отдельные критерии. «Вопрос, 
надо ли требовать наличия исключи-
тельных прав на софт не только для 
госзакупок, но и для льготы по НДС, 
пока обсуждается»,— добавил госпо-
дин Смирнов.

Идея разделить ПО реестра на то, 
которое может участвовать в госза-
купках, и то, которое не может, уже 
обсуждалась по другому поводу (см. 
„Ъ“ от 28 сентября). Предполагает-
ся, что участвовать в госзакупках не 
смогут продукты, которые госорга-
ны, госкорпорации и госкомпании 
разрабатывают «для внутреннего ис-
пользования».

Этот класс ПО давно был в реестре 
и стояла задача зафиксировать, что 
он не предназначен для продажи, по-
ясняет исполнительный директор 
ассоциации «Отечественный софт» 
Ренат Лашин. «Сейчас стоит допол-
нительная задача — включить в ре-
естр другое ПО, чтобы не нарушать 
равных рыночных условий для лока-
лизованных в России продуктов»,— 
поясняет он.

Если такой дифференцирован-
ный подход в итоге будет принят, то 
при подаче заявки в реестр компа-
ния сможет выбрать путь регистра-
ции с более жесткими или более мяг-
кими критериями в зависимости от 
того, претендует ли она на участие 
в госзакупках, рассуждает господин 
Лашин. Поддерживает предложение 
и гендиректор компании «Новые об-
лачные технологии» (разрабатывает 
пакет «МойОфис») Дмитрий Комис-
саров. Иначе же, считает он, ослабле-
ние требований к участникам гос-
закупок может привести к тому, что 
в них фактически будет участвовать 
иностранный софт.

Юлия Тишина

Иностранный софт  
отведут от госзакупок
Критерии отечественного ПО предложили уточнить Кризис в российской гостинич-

ной отрасли, вызванный огра-
ничениями из-за пандемии  
COVID-19, не отпугивает инве-
сторов. Так, группа «Абсолют» 
Александра Светакова пла-
нирует возвести на юго-запа-
де Москвы гостиничный ком-
плекс площадью 165 тыс. кв. м. 
Эксперты оценивают вложе-
ния в проект в 11–13 млрд руб. 
и предполагают, что девелоперу 
будет выгоднее реализовывать 
объект как апартаменты.

На участке площадью 1,9 га на ме-
сте бывшей фабрики-прачечной на 
улице Наметкина, 10 на юго-запа-
де Москвы, в Черемушкинском рай-
оне, может появиться гостиничный 
комплекс площадью 165 тыс. кв. м. 
Это следует из проекта внесения из-
менений в правила землепользова-
ния и застройки (ПЗЗ). Реализацией 
проекта займется группа «Абсолют» 
Александра Светакова (занимает 49-ю 
строчку в рейтинге Forbes с состояни-
ем $2 млрд). Как следует из данных 
ЕГРН (выписка есть у „Ъ“), участок на-
ходится в аренде у подконтрольного 
«Абсолюту» ООО «Гортензия».

В портфеле у «Абсолюта» — проек-
ты жилых комплексов в Новой Мо-
скве и подмосковной Некрасовке, 
земельные участки, офисы и пр. В по-
следнее время «Абсолют» избавлял-
ся от коммерческой недвижимости. 
В частности, группа выставляла на 

продажу складской комплекс в посел-
ке Горки Ленинские в 10 км от МКАД 
площадью 50 тыс. кв. м. Претенден-
том на актив называли британскую 
Raven Property Group (см. „Ъ“ от 29 ок-
тября 2019 года). В «Абсолюте» на во-
просы „Ъ“ не ответили.

Исходя из проекта внесения из-
менений в ПЗЗ, на участке появятся 
три высотки, объединенные между 
собой первыми этажами. Но генди-
ректор Key Capital Сергей Камлюк 
отмечает, что желание текущего 
собственника построить на неболь-
шом участке здания максимальной 
площади может спровоцировать 
конфликт с местными жителями 
и повлиять на архитектурную кон-
цепцию района. По его словам, эту 
площадку рассматривали многие за-
стройщики, а в последние годы по-
мещения в здании бывшей фабрики 
сдавались в аренду как торговые.

Несмотря на то что Москва нужда-
ется в новых отелях, гостиничная не-
движимость сегодня переживает не 
лучшие времена, и, вероятнее все-
го, на новом участке «Абсолюта» бу-
дет построен комплекс апартамен-
тов бизнес-класса, считает партнер 
Colliers International Владимир Сер-
гунин. По данным Cushman & Wake-
field, в августе этого года заполняе-
мость отелей Москвы была на уровне 
39,6% против 88,9% годом ранее. Ру-
ководитель департамента гостинич-
ного бизнеса и туризма Cushman & 

Wakefield Марина Смирнова соглас-
на, что с точки зрения доходности бо-
лее выгодным будет построить апар-
таменты. Но для этого необходимо 
получить разрешение московских 
властей на утверждение изменений 
в ПЗЗ, напоминает она.

Инвестиции в новый проект «Абсо-
люта» Владимир Сергунин оценивает 
в 11–13 млрд руб. без учета стоимости 
земельного участка, а выручку от про-
екта — в 23–25 млрд руб. Похожие рас-
четы предоставили в Accent Capital — 
при полезной площади 100–120 тыс. 
кв. м строительство обойдется в 220–
250 тыс. руб. за 1 кв. м. Земельный уча-
сток с указанными характеристика-
ми аналитик департамента офисной 
недвижимости Accent Capital Игорь 
Кузьмин оценивает в 2,5–3 млрд руб.

Локацию проекта консультанты 
считают удачной. Госпожа Смирно-
ва указывает на то, что в районе есть 
только одна качественная гостини-
ца — отель «Газпрома» категории «че-
тыре звезды». Но доля корпоратив-
ного спроса на услуги размещения 
в этом районе снизилась из-за пере-
езда части офиса газовой компании 
в Санкт-Петербург, добавляет руко-
водитель департамента гостинично-
го бизнеса компании JLL Яна Уханова. 
Впрочем, отмечает госпожа Смирно-
ва, удобный доступ к участку и пешая 
доступность от двух линий метро по-
высят привлекательность проекта.

Дарья Андрианова

Прачечная пойдет под номера
«Абсолют» может вложить более 10 млрд рублей 
в строительство гостиничного комплекса

Президент холдинга «Алекс Фит-
нес» Алексей Ковалев соглашает-
ся, что требования к работе фит-
нес-клубов в регионах значительно 
различаются. Но основные сложно-
сти, по его словам, отрасль испыты-
вает из-за резкого падения продаж 
и снижения посещаемости клубов 
на 55–60%. Если весной топ-менед-
жер ждал, что закроются 20–30% объ-
ектов, теперь стало очевидно, что это 
значение будет намного выше.

«Мы все ждали сентября, начала 
высокого сезона, но в результате вы-
ручка по итогам месяца оказалась на 
35% ниже плана, при рентабельности 
бизнеса в 15% это катастрофа»,— рас-
сказывает господин Ковалев. По его 
словам, период с сентября по март 
для фитнес-индустрии традиционно 
наиболее доходный, а сезон весна-ле-
то — наоборот. «Но текущая ситуация 

приведет к тому, что мы подойдем 
к низкому сезону 2021 года без де-
нег, морально я готовлюсь закрыть 
50% клубов»,— говорит Алексей Ко-
валев. В НФС ждут, что из работавших 

на рынке до пандемии 13 тыс. фит-
нес-центров к февралю закроется 70%.

Гендиректор «Infoline- Аналитики»  
Михаил Бурмистров полагает, что 
помочь фитнес-индустрии в теку-
щей ситуации сложно: на фоне су-
ществующих санитарных рисков 
россияне как минимум в 2020–2021 
годы будут реже пользоваться эти-
ми услугами. «Интерес к здоровому 
образу жизни не снижается: люди 
бегают, занимаются дома и перера-
спределяют бюджеты. Например, 
решая купить вместо абонемента 
в зал домашний тренажер»,— пояс-
няет эксперт. Вернуть аудиторию, 
по его мнению, будет непросто: уход 
значительной части фитнес-клубов 
с рынка — «реальность, с которой 
придется смириться, объекты будут 
закрываться, оборудование прода-
ваться, а рынок перестраиваться».

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев

Качальные итоги пандемии

Еще один пункт, с которым не со-
гласны в РСПП,— объем компен-
сационного лесовосстановления 
при переводе земель лесного фон-
да в иные категории. Как отмеча-
ет господин Шохин, в законопроек-
те должно учитываться фактическое 
наличие лесов на переводимом 
участке, чего сейчас нет. Также РСПП 
предлагает ввести норму, в рамках 
которой компании могли бы просто 
оплачивать компенсационное лесо-
восстановление, а не проводить его 
самостоятельно.

В добывающих компаниях ком-
ментариев „Ъ“ не дали. Лесопро-
мышленники поддерживают ини-
циативы РСПП. «Идею монетизации 
компенсационного лесовосста-
новления поддерживаем,— сооб-
щил „Ъ“ управляющий директор 
по реализации госпрограмм и лес-
ной политики Segezha Group Ни-

колай Иванов.— Зачем крупным 
недропользователям создавать не-
профильные структуры? Лучше пре-
доставить возможность создать сеть 
лесных питомников и необходимый 
запас семян профессиональному 
лесному бизнесу совместно с органа-
ми власти в области лесных отноше-
ний в рамках государственно-част-
ного партнерства».

Директор лесной программы 
WWF России Андрей Щеголев со-
гласен, что выполнение серьезных 
объемов по компенсационному ле-
совосстановлению потребует от не-
дропользователей организации 
непрофильной деятельности в ре-
гионах, где зачастую отсутствует ин-
фраструктура для выполнения лесо-
хозяйственных работ. Питомников 
по выращиванию посадочного ма-
териала нет у многих даже крупных 
лесопромышленных компаний, для 
которых деятельность по лесозаго-
товке и лесовосстановлению явля-

ется профильной. В связи с этим 
предложение по денежной компен-
сации лесовосстановления выгля-
дит обоснованным, считает госпо-
дин Щеголев

В то же время, по его мнению, 
даже предлагаемое Минприроды 
увеличение сроков агроуходов за ле-
сом до трех лет не поможет достичь 
ощутимых результатов — формиро-
вания хозяйственно ценных молод-
няков. Если территории, на которых 
произведены компенсационное вос-
становление и агроуходы, останутся 
без дальнейшего внимания, то лес-
ные культуры с большей долей веро-
ятности погибнут или перейдут под 
полог малоценных лиственных по-
род, поясняет он. В WWF считают, 
что этим должны заниматься про-
фильные организации, а к работам 
на конкурсной основе привлечены 
лишь грамотные и ответственные 
подрядчики.

Ольга Матвеева

Источник  
вечного насаждения

Инспекция Федеральной налоговой службы 
(ИФНС) по Москве подала иск о банкротстве  
издательства «Терра». Это одно из первых част-
ных книжных издательств в России, основан-
ное предпринимателем Сергеем Кондратовым 
и в последние годы специализировавшееся на 
энциклопедиях. Книжный рынок в целом еще 
не оправился от периода закрытия розницы, 
а многие издательства, включая «Терру», не мо-
гли претендовать на господдержку из-за несоот-
ветствия формальным критериям.

ИФНС №13 по Москве 26 октября подала в Арбитраж-
ный суд Москвы иск о банкротстве ООО «Издательство 
„Терра“», следует из картотеки суда. В «Терре» отказались 
от комментариев, в ФНС не ответили на запрос.

«Терра» — одно из первых частных книжных изда-
тельств в России, основанное в 1989 году Сергеем Конд-
ратовым. К концу 1990-х компания была одним из лиде-
ров российского рынка. «Сергей Кондратов — знаковая 
фигура для книжного рынка. Был больше и влиятельнее 
АСТ и „Эксмо“, вместе взятых»,— вспоминает один из 
издателей. Издательство выпускало русскую и мировую 
классику, приключения, детективы, романы, многотом-
ные энциклопедии, словари и собрания сочинений. 
Среди крупнейших проектов «Терры» в 1990-х были, на-
пример, репринтные издания энциклопедического сло-
варя Брокгауза и Ефрона в 86 томах и полное собрание 
сочинений Льва Толстого в 90 томах.

В 2000-х издательство сосредоточилось на выпуске 
энциклопедий, крупнейшим проектом была выпу-
щенная в 2005 году 62-томная Большая энциклопедия 
«Терра». Также с 2000 года Сергей Кондратов развивает 
книжный клуб Monplaisir, который продает дорогие ра-
ритетные издания VIP-клиентам.

Кроме того, «Терра» запомнилась крупнейшим на 
рынке многолетним судебным спором: в 2009 году из-
дательство потребовало взыскать с АСТ 7,567 млрд руб. 
за нарушение авторских прав на произведения автора 
«Человека-амфибии» и «Головы профессора Доуэля» со-
ветского фантаста Александра Беляева. В 2012 году изда-
тельства заключили мировое соглашение.

Согласно Kartoteka.ru, Сергей Кондратов владеет 
100% издательства «Терра», в 2019 году его выручка со-

ставляла 20 млн руб., чистый убыток — 650 тыс. руб., 
а кредиторская задолженность на конец года достигла 
325 млн руб. В июне Арбитражный суд Москвы удовлет-
ворил иск департамента городского имущества (ДГИ) 
Москвы о взыскании с издательства 6,5 млн руб. задол-
женности по арендной плате.

Сейчас в интернет-магазинах книги «Терры» пред-
ставлены в основном в разделе букинистики, новинок 
нет. Согласно сайту и социальным сетям, сейчас основ-
ной бренд издательского холдинга Сергея Кондрато-
ва — книжный клуб «Книговек», новые книги под этим 
брендом продаются на одноименном сайте. Выручка 
ООО «Книжный клуб Книговек» составила в 2019 году 
64 млн руб., чистая прибыль — 221 тыс. руб.

Пандемия коронавируса спровоцировала кризис на 
рынке коммерческой литературы: как ранее прогнози-
ровали в «Эксмо-АСТ», он может сократиться по итогам 
2020 года на 15% в деньгах, из-за режима самоизоляции 
офлайн-розница теряла около 6,8 млрд руб. ежемесяч-
ной выручки в марте—июне 2020 года. Участники рын-
ка не раз высказывались о недостаточности господдер-
жки и предупреждали о риске закрытия издательств.

В частности, как сообщал „Ъ“ 24 сентября, Россий-
ский книжный союз просил правительство дополнить 
перечень отраслей, в наибольшей степени пострадав-
ших от пандемии, кодом ОКВЭД 58 «Издательская дея-
тельность». У издательства «Терра» в качестве основного 
указан именно этот код, так что оно не могло претен-
довать на поддержку в виде отсрочки по уплате нало-
гов и аренды, беспроцентных кредитов на выплату зар-
плат и др.

Теперь, чтобы избежать банкротства, издательству 
остается либо погасить задолженность и доказать это 
суду, либо попытаться получить решение об отсрочке 
или рассрочке, отмечает адвокат и руководитель проек-
тов юридической группы «Яковлев и партнеры» Денис 
Крауялис. Также нужно будет погасить долг по аренде 
перед ДГИ, если тот вступит в дело в качестве второго за-
явителя, указывает адвокат Forward Legal Олег Шейкин. 
Кредиторы, по его словам, также могут попытаться оспо-
рить сделки должника с другими компаниями бенефи-
циара и привлечь их к субсидиарной ответственности.

Валерия Лебедева

Банкротство по энциклопедии
Налоговая подала иск к издательству «Терра»

Базово у нас очень низкое 
проникновение: по стране 

это 2%, в Москве — 8%
— Николай Прянишников, 

гендиректор «Русской фитнес группы» 
о развитии фитнес-услуг  
в интервью РБК, 2018 год
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7114 записей 
содержалось  
в реестре  
отечественного софта 
на 27 октября
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первые лица

Globaltrans проводит вторич-
ный листинг глобальных депо-
зитарных расписок (GDR) на Мо-
сковской бирже. Компания не 
выпускает бумаги, а создает воз-
можность для котировок в Рос-
сии существующих GDR. О диви-
дендной политике, финансовых 
ожиданиях по итогам года, даль-
нейших планах компании и ее 
позициях по острым для рын-
ка вопросам „Ъ“ рассказал ген-
директор Globaltrans Валерий 
Шпаков.

— Почему вы решили провести 
листинг бумаг на Московской 
бирже в такое неспокойное для 
экономики время?
— Цель — дать возможность рос-
сийским инвесторам инвестиро-
вать в наши GDR напрямую. Так мы 
хотим расширить круг акционеров 
и повысить ликвидность. В послед-
нее время видим рост инвестицион-
ной базы на Московской бирже, так 
что сейчас хорошее время для по-
лучения вторичного листинга. Он 
также позволит Globaltrans попасть 
в ряд индексов, что также благопри-
ятно для расширения пула инвесто-
ров. Мы представляем отрасль грузо-
вых железнодорожных перевозок; 
если не считать трубопроводный 
транспорт, это почти 90% грузооборо-
та страны. И вряд ли в обозримые де-
сятилетия значение железных дорог 
как-то поменяется. Кроме того, вто-
ричный листинг — логичный этап 
развития для компании, которая уже 
12 лет публична. Мы первыми в от-
расли получили листинг в Лондоне 
и будем первыми в Москве. Global-
trans понятна для инвесторов, с яс-
ными позициями на рынке, перво-
классными клиентами, устойчивой 
бизнес-моделью.
— Планируете ли менять диви-
дендную политику?
— Наша дивидендная политика 
принята и работает уже достаточно 
давно. Дивиденды остаются прио-
ритетом группы, мы нацелены на 
высокие выплаты. За первое полу-
годие 2020 года выплатили 8,3 млрд 
руб.— это промежуточные дивиден-
ды. Цель на второе полугодие — око-
ло 5 млрд руб., мы видим все возмож-
ности для ее выполнения. Может ли 
что-то изменить наше отношение 
к дивидендной политике? Мне ка-
жется, нет — она достаточно про-
зрачна и сохранится. Практика вы-
платы промежуточных дивидендов 
будет поддерживаться.
— Globaltrans — одна из немногих 
транспортных компаний с пуб-
личным статусом. Это скорее по-
могает или мешает?
— Мы другой жизни уже себе в прин-
ципе не представляем. Все процессы, 
отчетность доступны для широкого 
круга инвесторов, в том числе потен-
циальных. Я считаю, что, например, 
с точки зрения возможности креди-
тования у нас, как у публичной ком-
пании, больше возможностей.
— Как, по вашим расчетам, для 
Globaltrans завершится 2020 год 
со всеми его пертурбациями, пан-
демией, профицитом вагонов 
и снижением погрузки?
— Ситуация очень неоднозначна. 
Если посмотреть, как мы пережили 
первое полугодие, ее можно назвать 
беспрецедентной: пандемия, вве-
дение ограничений и карантинов, 
резкое снижение экономической 
активности. Это вылилось в изме-
нение как объемных, так и ценовых 
параметров в целом по рынку. Мы 
в моменте решали две основные за-
дачи — защиты здоровья и безопас-
ности сотрудников и управляемости 
бизнес-процессов для клиентов. Мне 
кажется, вполне успешно справи-
лись, выполнили все обязательства.

Благодаря универсальности пар-
ка и умению им управлять смогли 
быстро переключиться между раз-
ными группами грузов и показать 
результаты лучше, чем отрасль в це-
лом. В первом полугодии грузообо-
рот Globaltrans вырос на 5%, а в це-
лом по сети падение превысило 5%. 
Мы также эффективно сработали 
в части управления издержками, 
сдержали рост операционных за-
трат. Свободный денежный поток 
остался на хорошем уровне — око-
ло 7 млрд руб.— в том числе благода-
ря гибкому подходу к инвестициям 
и расширению парка.
— Ожидаете ухудшения финансо-
вых результатов?
— В текущей ситуации прогнозы — 
дело неблагодарное. Мы видим уме-
ренное восстановление спроса, 
в третьем квартале грузооборот на 
сети ОАО РЖД почти достиг уровня 
2019 года. Ожидаем, что слабая конъ-
юнктура на рынке грузовых желез-
нодорожных перевозок сохранится 
до конца года. Но рассчитываем, что 
Globaltrans сможет показать достой-
ные результаты. Они будут хуже, чем 
годом ранее, но позволят обеспечи-
вать выплату запланированных ди-
видендов.

— По итогам года ожидаете при-
были?
— Ожидаем положительного резуль-
тата.
— Если говорить в целом о рынке, 
как вы оцениваете перспективы 
его возвращения к росту?
— Тенденции, о которых упоминал 
выше, я оцениваю как положитель-
ные. Сегодня слабый рубль поддер-
живает экспортные рынки, мы ви-
дим, что во втором полугодии уже 
наметилась некая стабилизация 
объемов. Но все будет зависеть от ди-
намики восстановления мировой 
и российской экономики.

— Что могут сделать операторы, 
ОАО РЖД, государство для ускоре-
ния возвращения рынка к росту?
— Для транспортной отрасли это мо-
жет быть, например, реализация го-
спрограмм trade-in, которые могли 
поддержать операторов и вагоно-
строителей. Также необходимо уско-
ренными темпами продолжать раз-
вивать инфраструктуру. Восточный 
полигон — очень актуальная тема, 
правительство приняло программу 
развития БАМа и Транссиба. Расши-
ряются железнодорожные подходы 
к южным и северо-западным пор-
там, и в рамках программы до 2025 
года мощности планируется увели-
чить до 210 млн тонн. А значит, долж-
ны вырасти и объемы перевозок. Но 
хочу подчеркнуть: мы против любых 
искусственных ограничительных 
мер со стороны государства, таких 
как, например, регулирование про-

изводства вагонов. Нужно пересмо-
треть или отменить некоторые про-
граммы стимулирования.
— Вы имеете в виду в вагоностро-
ении?
— Да. Приведу пример инновацион-
ных вагонов. Скидка на порожний 
пробег не стимулирует их эффектив-
ную работу. Ее надо отменять.
— У ОАО РЖД была идея не отме-
нять ее, а перевести в груженый 
пробег. В таком виде она будет 
стимулирующей?
— То, что ОАО РЖД предлагало, ста-
вило целью стимулировать грузо-
отправителей увеличивать объе-

мы. Возможно, это было бы полезно 
с точки зрения пропускных возмож-
ностей сети или затрат РЖД, но эф-
фект надо просчитать.
— Какое регулирование выпуска 
вагонов нужно отменять?
— Дотации, которые государство 
дает на выпуск вагонов. Все, что про-
изводится, должно потребляться. 
Рыночный механизм приобретения 
вагонов должен основываться на их 
окупаемости, не на дотациях.
— Как должна быть устроена про-
грамма trade-in?
— Если меру вводить, то для всех, не 
только для универсального парка. 
Потому что в разных сегментах есть 
компании, которые хотели бы сдать 
три вагона и получить за них новый. 
Это касается и специализирован-
ных парков. Плюс, конечно, исто-
рия должна быть сугубо доброволь-
ная и рыночная.

— Сейчас парк в профиците, дав-
но идет разговор о том, что вы-
пуск новых вагонов нужно огра-
ничить. Правильно ли я поняла, 
что вы не считаете это решением 
проблемы?
— В принципе да. Должны быть ры-
ночные механизмы, которые будут 
заинтересовывать участников рын-
ка в покупке вагона. Допустим, се-
годня ставки достаточно слабые, 
и нет условий для эффективных ин-
вестиций в обновление парка. Как 
вариант есть возможность не оста-
навливать производителя, а за счет 
trade-in сделать заказы на те ваго-
ны, которые надо обновлять. Как 
я уже сказал, производители долж-
ны больше смотреть в сторону узко-
специализированных вагонов, ко-
торые по большей части подходят 
к срокам окончания эксплуатации. 
Это и крытые вагоны, и минералово-
зы, и другие типы парка.
— Намерена ли компания прио-
бретать вагоны в этом или в 2021 
году? В каком объеме — большем, 
чем нужно, чтобы покрыть списа-
ние, или меньшем?
— В этом году на фоне слабой ры-
ночной конъюнктуры мы сущест-
венно сократили объемы покупки 
парка. Общие капзатраты, включая 
расходы на обслуживание парка, со-
кратились почти вдвое. Во втором 
полугодии закупок нового парка 
пока вообще не планируем. Инвес-
тиционные затраты будут сосредо-
точены только на обслуживании. 
На 2021 год окончательные планы 
не сформированы, но, как я уже от-
мечал, сейчас нет предпосылок для 
вложений в новые вагоны. Наш 
парк относительно молодой, сред-
ний возраст чуть больше 11 лет, так 
что объемы списания в ближайшие 
годы минимальны.

— Если сравнивать сегодняш-
нюю ситуацию с предыдущим пе-
риодом низких ставок, они отли-
чаются? Как были усвоены уроки 
предыдущего кризиса?
— Мы пережили два кризиса, сей-
час — третий. Рынок оперирования 
сильно изменился: конкуренция 
стала более зрелой, доля крупных 
игроков выросла. Большинство опе-
раторов работают по долгосрочным 
контрактам. В эту турбулентность 
рынок вошел совсем в другом со-
стоянии. Но понятно, что полуваго-
ны в целом обслуживают достаточно 
цикличные отрасли и периоды ро-
ста спроса будут сменяться периода-
ми снижения. Важно, чтобы игроки 
учитывали это в инвестпрограммах. 
Даже в последние годы, к сожале-
нию, мы наблюдали вложения в но-
вый подвижной состав в ожидании 
роста спроса, увеличение парка под-
держивалось и программой сти-
мулирования покупки инноваци-
онных вагонов. Мы против таких 
искусственных мер, которые разба-
лансируют рынок.

— Нужен ли некий механизм ор-
ганизации централизованного 
отстоя вагонов в периоды про-
фицита?
— Операторам нужна общедоступ-
ная и недорогая услуга отстоя. Воз-
можность временно размещать 
свободные вагоны на длительный 
срок — конечно, за плату, но не с про-
грессивной шкалой изъятия денег, 
как сегодня в ОАО РЖД. Конечно, 
оператор должен предоставлять га-
рантии, что парк отправляется в от-
стой на конкретный срок, который 
будет оплачен. Поскольку железная 
дорога не раз заявляла, что незадей-
ствованный парк занимает пропуск-
ные способности инфраструктуры, 
механизм мог бы позволить умень-
шить нагрузку. Мне кажется, это бу-
дет выгодно как железной дороге, так 
и грузоотправителям и операторам. 
И, конечно же, должно быть условие 
добровольности.

Могла бы быть полезна организа-
ция централизованного предостав-
ления информации о наличии мест 
для отстоя подвижного состава и его 
условиях. Например, есть электрон-
ная торговая площадка грузоперево-
зок, и создание механизма на ней по-
зволило бы все это делать в режиме 
онлайн. А в дальнейшем можно орга-
низовать сервис заключения онлайн 
соответствующих договоров. Про-
блема не только в общем профиците 
вагонов. Бывают периоды, когда под-
вижной состав работает неритмич-
но. Взять, допустим, те же зерновозы: 
есть сезон, когда нужно перевозить 
такие грузы, а есть сезон, когда нуж-
но просто ждать. То есть в целом для 
режима работы сети это был бы хоро-
ший механизм.
— Как вы относитесь к идеям ОАО 
РЖД по выравниванию тарифов — 
в частности, к повышению цен на 
порожний пробег, дополнитель-
ной индексации стоимости пере-
возки контейнеров и т. д.?
— У ОАО РЖД много инициатив в об-
ласти изменения тарифообразова-
ния. Устранение всех имеющихся 
тарифных диспропорций вполне 
может рассматриваться, но исклю-
чительно в рамках разработки новой 
тарифной системы. То есть работа 
должна носить системный характер, 
а не проводиться через точечные из-
менения, которые нарушают долгос-
рочное тарифное регулирование. 
Это наша принципиальная позиция.
— Вы имеете в виду, что все изме-
нения должны вступить в силу 
лишь за границами действия дол-
госрочной программы развития 
ОАО РЖД, то есть после 2025 года?
— Не факт. ОАО РЖД все-таки ставит 
задачу разработать новую тарифную 
систему в ближайшие годы. Мне ка-
жется, работа уже начата. Просто 
стоит главный упор сделать на ком-
плексный подход. Мы все знаем, что 
правительство четко обозначило си-
стему индексации инфраструктур-
ных тарифов и она работает.
— Globaltrans готов к потенциаль-
ному изменению общего тарифно-
го прейскуранта 10-01 до 2025 года?
— Да. И не только наша компания. 
Весь рынок ждет понятной полити-
ки. К примеру, существующая сейчас 
система даже не всегда может сори-
ентировать грузопотоки в направле-
нии возможных рынков сбыта. И эти 
вопросы, конечно же, влияют на ре-
ализацию продукции, которую вы-
пускают многие холдинги. Я за не-
кую систему, которая позволит четко 
определить механизм тарифообра-
зования.
— Когда вы говорите про переори-
ентирование продукции в сторо-

ну рынков сбыта, речь идет о си-
туациях вроде той, что сложилась 
с углем на востоке и попытками 
ОАО РЖД переориентировать этот 
груз на западные порты?
— В том числе. Но можно говорить 
не только об угле. Есть и перевозка 
руды на экспортных направлени-
ях, где имеет место волатильность, 
есть другие грузы. У углей просто до-
статочно яркая картина, здесь есть 
масса вариантов, которые бы позво-
лили создать систему гибкого тари-
фообразования. То есть то, что как 
раз и должно быть в новом прейску-
ранте,— возможность в разные пери-
оды при помощи тарифа не останав-
ливать или не снижать объемы. Мы 
говорим о системе, в которой предус-
мотрено разное развитие ситуаций 
и, когда наступают определенные 
периоды, уже заложен на этот случай 
определенный механизм.
— У вас есть собственные предло-
жения по изменению тарифов на 
уровне прейскуранта?
— Эти вопросы мы решаем в рам-
ках общей площадки (Союза опера-

торов железнодорожного транспор-
та), у нас вся политика создается там. 
И в рабочих группах на уровне как 
ОАО РЖД, так и правительства эти во-
просы обозначены. Мы считаем, что 
работа идет достаточно эффективно.
— Собирается ли Globaltrans ди-
версифицировать бизнес?
— Конечно, для Globaltrans этот во-
прос всегда был и остается в форма-
те возможной стратегии развития. 
В 2004 году мы создавали компанию 
путем объединения профильных ак-
тивов основателей (Александр Ели-
сеев, Сергей Мальцев, Никита Ми-
шин, Константин Николаев, Андрей 
Филатов.— „Ъ“) и всегда активно 
смотрели на существующие в отра-
сли возможности.

В результате мы имеем хорошо 
диверсифицированный бизнес. 
Парк Globaltrans примерно на две 
трети состоит из полувагонов и на 
треть из цистерн. Мы исходно стро-
или бизнес-модель на сочетании 
этих двух сегментов с разными эко-
номическими циклами. Универсаль-
ные вагоны используются для пере-
возки различных насыпных грузов, 
цистерны — для нефтеналивных. 
Рассматриваем и возможность даль-
нейшей диверсификации.

Прежде всего успешным проектом 
я бы назвал развитие перевозок неф-
техимических грузов в специализи-
рованных контейнерах. Мы начали 
развивать этот бизнес с нуля в 2014 
году, а сегодня он приносит около 3% 
общей скорректированной выручки 
и активно растет. Продолжаем искать 
новые возможности вместе с клиен-
тами. Например, разработали новый 
контейнер для перевозки рулонной 
стали. Он по форме похож на обыч-
ный, но включает определенные тех-
нические решения, позволяющие пе-
ревозить тяжелый груз. Мы запустили 
такую услугу, она востребована.
— Поддерживаете ли вы идею 
о разрешении перевозки контей-
неров в полувагонах?
— Эту услугу мы даже оказывали, 
у нас есть опыт. В принципе да, под-
держиваем. Допустим, универсаль-
ный вагон попадает на восточное 
направление, и мы все знаем, что от-
туда он идет без загрузки, соответст-
венно, возникают большой порож-
ний пробеги. И если мы перевозим 
контейнер, то и уменьшаем расхо-
ды, и, наверное, снижаем нагрузку 
на инфраструктуру.

Конечно, есть и другие мнения 
у компаний, которые непосредст-
венно занимаются перевозками 
контейнеров. Но тот же «Транскон-
тейнер» во многом ориентирован на 
крупногрупповые перевозки, кон-
тейнерные маршруты и т. д. А полу-
вагон подхватывает некие единич-
ные контейнеры, которые идут не от 
станции «Владивосток» до станции 
«Брест» или «Москва», а на более ко-
роткие расстояния — например, до 
Сибири или до Урала. Для крупных 
контейнерных перевозчиков это мо-
жет быть даже неким подспорьем.
— Есть ли намерение приобре-
тать активы в новых сферах или, 
наоборот, избавляться от акти-
вов в имеющихся? Интересует ли 
компанию M&A в целом?
— Этот вопрос всегда в фокусе. У нас 
большой опыт покупки и успешной 
интеграции компаний, таких как 
«Балтранссервис», «ММК-Транс», «Ме-
таллоинвесттранс» и т. д. Пока новых 
таких проектов в проработке нет. Но 
когда появится интересная инвести-
ционная возможность, мы, конечно 
же, будем ее использовать.

Интервью взяла  
Наталья Скорлыгина

«Весь рынок ждет понятной политики»
Глава Globaltrans Валерий Шпаков об инвесторах, регуляторах и скидках

C O M P A N Y  P R O F I L E G L O B A LT R A N S

Один из крупнейших железнодорожных операторов России, по итогам 2019 года занимает третье место в рейтинге InfoLINE 
Rail Russia Top. Компания создана в 2004 году, в 2008 году провела IPO на Лондонской фондовой бирже. Парк Globaltrans на 30 
июня — свыше 72 тыс. вагонов (в основном полувагонов и цистерн). Основные активы — 100% «Новой перевозочной компании», 
60% «Балттранссервиса», ряд других компаний, оказывающих услуги по организации грузовых железнодорожных перевозок, 
аренде и ремонту подвижного состава. Чистая прибыль компании по МСФО за 2019 год — 22,7 млрд руб., скорректированная 
EBITDA — 39,6 млрд руб., скорректированная выручка — 68,8 млрд руб. Компания до сих пор остается под контролем своих осно-
вателей. Основные акционеры — Андрей Филатов и Никита Мишин (по 11,5% акций), Константин Николаев (10,8%), Александр 
Елисеев (5,1%) и Сергей Мальцев (4%). 0,2% принадлежит директорам и менеджменту.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ш П А К О В  В А Л Е Р И Й  В А С И Л Ь Е В И Ч

Родился в 1956 году. Окончил Ленинградское училище военных сообщений по специальности «инженер по эксплуатации желез-
нодорожного транспорта», Военно-транспортную академию. Служил в рядах вооруженных сил, в 1999 году вышел в запас в зва-
нии полковника. В 1986–1999 годах работал на Московской железной дороге. С 2000 по 2003 годы занимал руководящие долж-
ности в ООО «ММК-Транс». С 2003 по 2007 годы — первый заместитель генерального директора ОАО «Новая перевозочная 
компания», в феврале 2007 года назначен ее гендиректором. В марте 2016 года возглавил группу Globaltrans. Женат, двое детей.
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Ожидаем, что слабая конъюнктура на рынке 
грузовых железнодорожных перевозок 
сохранится до конца года

Рыночный механизм приобретения вагонов 
должен основываться на их окупаемости, 
не на дотациях
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В Центре Помпиду до 22 февраля откры‑
та огромная выставка «Матисс как ро‑
ман», посвященная 150‑летию фран‑
цузского художника. Парижский Музей 
современного искусства достал из сво‑
их запасников сотню его работ и добавил 
к ним 130 вещей из других французских 
собраний. Знакомые вещи соседству‑
ют с совсем незнакомыми, одни радуют, 
как встреча с любимым другом, другие 
напоминают о том, что роман с искусст‑
вом стоит перечитать повнимательнее, 
считает корреспондент „Ъ“ во Франции 
Алексей Тарханов.

 «Матисс как роман» — 
это отсылка к книге Луи Арагона, который 
был командирован издателем в 1941 году 
к Анри Матиссу (1869–1954) в Ниццу, на тер‑
риторию вишистской Франции, где тот 
провел годы гитлеровской оккупации, от‑
казавшись от поездок в Париж. Литератор 
согласился писать о художнике при усло‑
вии, что «это будет роман». Роман все рав‑
но романом не стал, превратившись в двух‑
томник статей и интервью, но дал название 
только что открывшейся выставке к 150‑ле‑
тию художника. Юбилей, правда, осталось 
праздновать лишь два месяца. 31 декаб‑
ря Матиссу исполнится уже 151. Выставка 
в Центре Помпиду, как и все в ковидном 
году, запоздала.

Но в оккупированном вирусом Париже 
она оказалась при этом еще своевременнее. 
Изобразительный оптимизм Матисса, яр‑
кие цвета и четкие линии, радость света до‑
ставляют почти физическое удовольствие. 
Куратор выставки Орели Вердье говорит, 
что он давал друзьям свои картины в каче‑
стве витаминов — «поживи с ней, тебе ста‑
нет лучше».

Его как будто бы не волновали судьбы 
мира, словно мимо прошли две мировые 
войны и те времена, которые породили «Гер‑
нику», «Рабочего и колхозницу» или «Три‑
умф воли». Для него важен язык и не важна 
тема. Форма важнее содержания. Живопись 
главнее литературы. Его ню, натюрморты, 
мифические сценки вопреки всему полны 
счастья, и в отвратительный 2020‑й мы осо‑
бенно за это благодарны. Как тут не вспом‑
нить Арагона: «Оптимизм Матисса — это 
подарок, который он преподносит нашему 
больному миру».

Первые страницы романа — личная исто‑
рия Матисса, молодого человека с хлебной 
профессией в кармане, который бросает ра‑
боту и уезжает в Париж учиться неизвест‑
но чему — художеству. Запишите: никогда 
не поздно искать себя, будь ты юрист Матисс, 
коммерсант Гоген или таможенник Руссо. Ни‑
кто, даже ты сам, не знает, на что ты способен. 
Об этом многое скажет начало выставки — 
картины молодого художника, скучные, 
стандартные, в которых никак не угадаешь 
будущего. Эти работы вышли из запасников 

специально к юбилею, я их не видел раньше 
и, честно говоря, ничуть об этом не жалею.

Но перед ними на стене висит малень‑
кая картинка Поля Сезанна «Три купаль‑
щицы», которую Матисс купил в 1899‑м. Тот 
образец, к которому стремился молодой ху‑
дожник. И это большая удача, что образцом 
стал Сезанн, а не профессор в Школе изящ‑
ных искусств — благородный и щедрый пе‑
дагог, но невыносимый живописец Гюстав 
Моро. Герой выставки развивается очень бы‑
стро, попадает в хорошую компанию таких 
же «диких» — насмешка критиков «фовизм», 
как когда‑то «импрессионизм», становит‑
ся из кликухи почетным званием. И в 1937 
году, словно решив, что учеба закончена, Ма‑
тисс дарит своего Сезанна музею Petit Palais.

Всего Центр Помпиду выставил 230 ра‑
бот, 100 из своего собрания, 130 из дру‑
гих городов, музеев художника в Ницце 
и Като‑Камбрези, а также музея в Грено‑
бле. Откуда привезли в столицу огром‑
ный, хрупкий и почти не путешествующий 
«Интерьер с баклажанами» 1911 года. Ему 
не зря отдан отдельный зал, это методичка 
по стилю Матисса. Тут пространство дано 
сопоставлением плоских орнаментов, тут 
цвета не реагируют друг на друга, но даже 
в контрастах остаются в гармонии, тут пей‑
заж за окном и отражение в зеркале лише‑
ны какой‑либо глубины — живопись, зара‑
нее похожая на коллаж.

На выставке много любимого, цветного, 
хрестоматийного, «Румынская блуза» 1940 

года не зря вышла на афишу и обложку ка‑
талога. Но такого Матисса даже больше в Мо‑
скве и Петербурге — спасибо сначала рус‑
ским коллекционерам, его покупавшим, 
а потом нашей бывшей соотечественнице, 
подруге, компаньонке и модели Лидии Де‑
лекторской, передавшей музеям СССР ог‑
ромное собрание графики. Зато в Пари‑
же есть возможность взглянуть на то, что 
мы знали преимущественно по репродук‑
циям, например скульптуру. Скульптура сов‑
сем не похожа на его живопись, она лише‑
на и цвета, и легкости, и спокойствия. В ней 
при желании можно увидеть темную сторо‑
ну его дара, в его женских головах 1911 года 
и особенно в «Обнаженных со спины» (1909–
1930), где рельеф спорит с плоскостью: «Я де‑
лал скульптуру, когда уставал от живопи‑
си. Но я делал скульптуру как живописец, 
а не как скульптор».

Не видели толком мы и монументаль‑
ную каллиграфию — например, огром‑
ные страницы книги «Jazz», где Матисс го‑
ворит о сходстве своего стиля с джазовой 
музыкой. Да и большую часть театраль‑
ных эскизов вроде танцовщиков к бале‑
ту Мясина «Красное и черное» — гениаль‑
но прихваченные на кнопках вырезанные 
силуэты из гуашевых выкрасок и цветной 
бумаги. Выставка завершается монумен‑
тальным коллажем на холсте «Грусть ко‑
роля», завершенным за два года до смерти 
художника. Но никакой грусти не уви‑
дишь в этой работе, как и в эскизах фре‑
сок и витражей капеллы Четок в Вансе, ко‑
торая замысливалась художником как его 
завещание. Декупажи были отчасти выну‑
жденным решением, после восьмидеся‑
ти он уже почти не мог работать кистью, 
но в них не найдешь ни капли жалости 
к себе, только удовольствие, которым Ма‑
тисс делится с нами.

«Грусть короля» — финал. Здесь зрители 
падают на банкетки в изнеможении. И этим 
стоит воспользоваться. На выставке очень 
много, по нынешним временам даже слиш‑
ком много народу, Матисс — большая при‑
манка этой осени и зимы. И лучше смотреть 
выставку в обратном порядке: с конца, где 
почти пусто и висят его последние, легкие 
и свободные работы, в начало. Там публи‑
ка, не растратившая сил и не знающая, что 
ее ожидает, залипает надолго, всерьез из‑
учая на маленьких холстах и листочках, как 
кумир поколений когда‑то не умел ни рисо‑
вать, ни писать. Если кто сейчас рисует или, 
может, сочиняет, оттуда еще не поздно сбе‑
жать в юриспруденцию.

ВЫСТАВКА ЮБИЛЕЙ

У Центра Помпиду роман с Матиссом
150‑летие художника отмечают с опозданием

На Netflix вышла «Ребекка» Бена 
Уитли по роману Дафны дю Мо‑
рье. Режиссер так старался 
сделать свою картину непохо‑
жей на классическую экрани‑
зацию 1940 года, что Юлии Ша‑
гельман захотелось ему сказать, 
 перефразируя Ильфа и Петрова: 
не волнуйтесь, как у Хичкока все 
равно не получится.

 «П рошлой ночью мне 
снилось, что я вернулась в Мандер‑
ли» — первая фраза готического ро‑
мана Дафны дю Морье по праву счи‑
тается одной из самых известных 
цитат в англоязычной литературе. 
Книга была впервые опубликована 
в 1938 году и сразу стала бестселле‑
ром. Сама писательница переделала 
ее в пьесу, с успехом шедшую на лон‑
донской сцене, для радиопостанов‑
ки роман адаптировал Орсон Уэллс, 
а на телевидении его экранизирова‑
ли более дюжины раз. Однако в кино 
к этому тексту было страшно подби‑
раться, с тех пор как в 1940‑м вышла 
одноименная картина Хичкока — 
один из его шедевров, единствен‑
ный удостоившийся «Оскара» как 
лучший фильм. Было понятно, что 
любому последующему режиссеру 
будет так же трудно выйти из хичко‑
ковской тени, как главной героине 
этой истории — из тени ее предше‑
ственницы, той самой Ребекки. Увы, 
попытка Бена Уитли, режиссера от‑
важного, но не слишком умного, эти 
опасения только оправдывает.

Не помогает и то, что, как утвер‑
ждают создатели нового фильма, 
у них вовсе не ремейк, а совершен‑
но самостоятельная экранизация. 
Взглянуть на всю эту скрытую пси‑
хопатологию, подавленную сексу‑
альность и сложную социально‑ген‑
дерную динамику через призму 
современной оптики было бы дейст‑
вительно любопытно. Однако несмо‑
тря на то, что в некоторых моментах 
новый фильм оказывается ближе 
к литературному первоисточнику 
(благо современных творцов не сдер‑
живает кодекс Хейса, вынуждавший 
мастеров золотого века Голливуда 
прибегать к экивокам, эвфемизмам 
и тонким намекам), даже там, где со‑

хранилась буква романа, дух его вы‑
ветрился полностью.

Начинается все, как положено, 
со страшного сна: заросшей подъ‑
ездной дороги и мрачных развалин 
некогда роскошного поместья. Бе‑
зымянная, как и в романе, и в филь‑
ме 1940 года, главная героиня (Лили 
Джеймс) мечется в постели, а потом 
мысленно возвращается на несколь‑
ко лет назад, когда она в качестве 
платной компаньонки сопровожда‑
ла в Монте‑Карло богатую миссис 
ван Хоппер (Энн Дауд), которая в но‑
вом фильме превратилась из занос‑
чивой тетки в откровенную хам‑
ку. Бедная приживалка влачит при 
ней мизерабельное существование, 
пока не встречает Максима де Вин‑
тера (Арми Хаммер), владельца одно‑
го из самых древних английских за‑
мков. Правда, говорит он почему‑то 
с весьма неубедительным акцентом 
и все две недели на Ривьере проводит 
в единственном костюме скандально 
желтого цвета. Когда уже ждешь, что 
вот сейчас этого самозванца в кана‑
реечных штанах разоблачат, он дела‑
ет героине предложение и привозит 
ее в Мандерли, где наконец переоде‑
вается во второй костюм, из зеленого 
вельвета, в котором и проводит оста‑
ток фильма, иногда, правда, все‑таки 
меняя его на приличный твид.

Впрочем, пара получилась гар‑
моничная: Лили Джеймс образ роб‑
кой фиалки подходит примерно 
так же, как ее экранному супругу — 
британский аристократизм. Попав 
в подавляющее своей огромностью 
и историей поместье, она старатель‑
но сутулится и делает большие гла‑
за, но в ее испуг, конфуз и застенчи‑
вость верится с трудом. Пугаться‑то 
есть чего — там, где Хичкоку хвата‑
ло тревожной игры света и тени и за‑
кадровой музыки, Уитли заставляет 
стены замка прорастать цифровым 
плющом, который душит героиню, 
пускает бегать по коридорам при‑
зрак женщины в красном (а то вдруг 
зритель не поймет, кто такая Ребек‑
ка), а сцену бала и вовсе превращает 
в какой‑то гиньоль.

Настоящим воплощением темно‑
го духа Мандерли, впрочем, являют‑
ся не эти аттракционы, а зловещая 
экономка миссис Дэнверс. Крис‑
тин Скотт Томас единственная иг‑
рает полноценного персонажа, ко‑
торый существует не по принципу 
«чтобы было не как у Хичкока», а сам 
по себе, и действительно вкладыва‑
ет в образ своей героини новые смы‑
слы. В конце концов сопереживать 
начинаешь именно ей, а не молодой 
чете де Винтер (тем более что и одева‑
ется она в этом фильме лучше всех). 
Увы, и ее, и Мандерли ждет положен‑
ный трагический финал — и оста‑
ется только надеяться, что в бли‑
жайшие 80 лет кинематографисты 
в заклятое поместье не вернутся.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Хичкок в горло не лезет
Бен Уитли экранизировал «Ребекку» Дафны дю Морье

Аккуратно воспроизведен‑
ные приметы времени 
 совершенно не помогают 
фильму представить пер‑
воисточник в новом свете
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Даже без участия хрестоматийных 
работ из российских музеев показ 
Матисса во всей его красочности 
вышел праздником 
ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВА
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Антидопинговый департамент 
Спортивного арбитражного суда 
(CAS) отказался аннулировать 
наложенные зимой Междуна-
родным союзом биатлонистом 
(IBU) на россиянина Евгения Ус-
тюгова санкции. Из-за них Рос-
сия теряет золото в биатлонной 
эстафете на сочинской Олим-
пиаде 2014 года и формальное 
первенство в ее медальном за-
чете. Защита Евгения Устюгова 
считает, что при рассмотрении 
дела об аномальных показате-
лях уровня гемоглобина был про-
игнорирован ряд важных дово-
дов и допущен ряд нарушений, 
и намерена обжаловать вердикт 
собственно в CAS. Правда, ее ар-
гументы не затрагивают другой 
эпизод с участием Евгения Устю-
гова — применение запрещенно-
го препарата оксандролон.

нтидопинговый департа-
мент Спортивного арбитражного 
суда отказал в удовлетворении апел-
ляции Евгения Устюгова на реше-
ние Международного союза биатло-
нистов. Оно было одной из самых 
громких для России спортивных но-
востей начала года. IBU в феврале 
объявил о дисквалификации двух 
известных отечественных биатло-
нистов, уже закончивших карьеру,— 
Светланы Слепцовой и Евгения Ус-
тюгова. Оба из-за этого лишились 
чемпионских званий, завоеванных 
в 2010 году на Олимпиаде в Ванку-
вере. Но главные практические по-
следствия решения были связаны 
прежде всего с другой Олимпиа-
дой — сочинской 2014 года, которой 
заканчивался период, предполага-
ющий аннулирование результатов 
спортсменов. Победа в ее медаль-
ном зачете долго была предметом 
гордости российских спортивных 
властей.

Евгений Устюгов был членом рос-
сийского эстафетного квартета, ко-
торый взял в Сочи золото. Аннули-
рование его результата означало 
аннулирование результата всей чет-
верки. До этого момента, даже поте-
ряв после многочисленных санкций 
во время допингового кризиса боль-
шое количество медалей, сборная 
России все-таки сохраняла лидер-
ство в сочинской классификации. 

Эстафетная дисквалификация опу-
скала ее вниз. У сборной России оста-
валось десять золотых и по девять се-
ребряных и бронзовых наград. Ее 
обходили норвежцы (11, 5, 11) и ка-
надцы (10, 10, 5).

Основным аргументом защи-
ты Евгения Устюгова на выводы Bi-
athlon Integrity Unit (эта структура 
контролирует соблюдение fair-play 
в биатлоне), обнаружившего ано-
мальные показатели уровня гемо-
глобина, зафиксированные в био-
логическом паспорте спортсмена 
в период с января 2010-го по февраль 
2014 года, были данные о таком же 
его уровне у родителей господина 
Устюгова. Они могли свидетельство-
вать в пользу версии о генетических 
особенностях. Ее подкреплял и тот 
факт, что в анализах, сданных им по-
зже, например в 2017 году, уровень 
гемоглобина тоже был высок.

Адвокат Евгения Устюгова Алек-
сей Панич заявил, что защита спор-
тсмена обжалует решение в CAS, 
назвав его ТАСС «смехотворным». 
По мнению господина Панича, ин-
станция, рассматривавшая дело, 
допустила целый ряд процессуаль-
ных нарушений и в принципе «не 

обладала компетенцией по рассмо-
трению данного спора», поскольку 
была создана «только после приня-
тия новой конституции IBU в 2019 
году, то есть через пять лет после за-
вершения Евгением карьеры». Кро-
ме того, юрист, естественно, сделал 
акцент на том, что «арбитр отказался 
принимать во внимание результаты 
дополнительно проведенных гене-
тических исследований, свидетель-
ствующих о наличии у Устюгова ге-
нетических мутаций, передавшихся 
ему от родителей, которые объясня-
ют постоянно повышенный уровень 
гемоглобина».

Какими бы вескими ни выгля-
дели нынешние аргументы защи-
ты Евгения Устюгова, необходимо 
знать, что вообще-то обвинения в от-
ношении спортсмена на основании 
биологического паспорта, вокруг 
которых ведется спор, отнюдь не 
единственные. На самом деле при-
чиной примененных к нему санк-
ций уже для антидопинговой комис-
сии IBU, выписавшей биатлонисту 
двухлетнюю дисквалификацию, 
был и рассматривавшийся отдельно 
от «гемоглобинового» эпизод, свя-
занный с исследованием базы дан-
ных Московской антидопинговой 
лаборатории, переданной Росси-
ей Всемирному антидопинговому 
агентству (WADA). Оно позволило 
обвинить Евгения Устюгова в при-
менении запрещенного препарата 
оксандролон.

Арнольд Кабанов

РЕГЛАМЕНТ

России не возвращают  
сочинскую победу
Антидопинговое подразделение CAS  
отклонило апелляцию Евгения Устюгова

Евгений Устюгов был чле-
ном российского эстафет-
ного квартета, который 
взял в Сочи золото. Анну-
лирование его результа-
та означает аннулирование 
результата всей четверки 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

А

Во втором туре группового эта-
па Лиги чемпионов «Локомотив», 
стартовавший в турнире ничь-
ей с «Зальцбургом», провел пре-
красный домашний матч против 
фаворита своей группы A — побе-
дителя предыдущего розыгрыша 
«Баварии». Он чуть было не отнял 
у нее очки, пропустив принесший 
мюнхенцам победу — 2:1 — гол 
лишь в концовке.

тот матч открылся эпи-
зодом, от которого веяло чем-то сюр-
реалистическим. Идет подача от Ан-
тона Миранчука в штрафную. А там, 
в штрафной лучшего клуба Европы, 
клуба-эталона, она на границе вра-
тарской находит Федора Смолова, 
рядом с которым напарник по напа-
дению «Локомотива» Зе Луиш — и ни 
одного мюнхенца. «Бавария» словно 
решила сразу дать фору сопернику. 
А Смолов ударил головой так, слов-
но хотел как можно мягче отдать мяч 
в руки вратарю Мануэлю Нойеру. Хо-
зяева фору не приняли.

После этого, конечно, стоило 
ждать от «Баварии» чего-то особен-
ного злого, жестокого. Но на самом 
деле все, что творилось на поле даль-
ше, убеждало в неслучайности эпи-
зода, из-за которого Смолов, видимо, 
долго будет переживать. Это была, 
конечно, не та «Бавария», что в авгу-
сте сметала всех по дороге к главно-
му призу в клубном футболе. В лис-
сабонском экстремальном режиме 
ей играть в Москве явно не хотелось, 
хотя наверняка стиль и возможности 
«Локомотива» она оценивала не толь-
ко по его субботнему матчу в чемпи-
онате России, в котором железнодо-
рожники проиграли «Ротору».

Но и в режиме, слегка отличаю-
щемся от экстремального, «Бавария» 
вскоре забила. Это было очень похо-

же на многократно наигранную на 
тренировках комбинацию. Коран-
тен Толиссо нашел слева в штраф-

ной Бенжамена Павара, а тот уже 
был готов в касание переводить 
мяч в центр. А в центре уже был го-
тов к прыжку Леон Горецка. Версию 
о разученности хода подтверждала 
еще одна такая же скидка от Павара. 
Теперь — уже ногой, а не головой — 
бил Кингсли Коман и попал в стойку.

Но если не считать этих двух мо-
ментов, то, в общем-то, ничего осо-

бенного страшного этот матч «Ло-
комотиву» не сулил. Наоборот, 
«Бавария» временами играла так, 
будто снимала учебные ролики на 
тему распространенных в футболе 
ошибок. Вот слишком высоко под-
нялись защитники, а заброс чудом 
не зашел за их спины. Вот они плю-
нули на рывок Зе Луиша, а тому, что-
бы успеть к мячу раньше Нойера, 

не хватило метра. А вот средняя ли-
ния потеряла компактность. А еще 
взгляд выхватывал холостые забе-
ги Роберта Левандовского — один, 
второй, третий, четвертый…. Фор-
вард-монстр вообще не получал 
мяча. И «Локомотив» кое-что острое 
временами создавал.

Единственная беда подстере-
гла «Локомотив» перед перерывом. 

Потерявший еще на разминке Ста-
нислава Магкеева, он под занавес 
первого тайма лишился еще более 
важного для обороны игрока — Ве-
дран Чорлука в очередной раз дер-
нул мышцу бедра.

Тренер «Баварии» Ханси Флик 
перед таймом следующим провел 
двойную замену, и это было доволь-
но показательное решение. Проис-
ходящее ему, кажется, не слишком 
нравилось. Происходившее потом 
должно было нравиться чуточку 
больше, потому что «Бавария» «Ло-
комотив» поджала. А первое же на-
стоящее включение Левандовского, 
его слалом в штрафную вылились 
в падение и уверенный жест арби-
тра Иштвана Ковача, указывающего 
на одиннадцатиметровую отметку.

Но он не состоялся. VAR нашел 
нарушение где-то на ранней стадии 
мюнхенской атаки. И после этого 
случилось нечто совершенно неве-
роятное. «Локомотив» вдруг сам за-
давил «Баварию» — решительно, су-
рово, как какого-нибудь рядового 
противника. И это давление в кон-
це концов воплотилось в гол. После 
промаха из убойной позиции Кома-
на Зе Луиш протащил мяч по право-
му флангу и идеально вложил его 
в ногу набегавшего Антона Миран-
чука. Лучший клуб мира очутился 
в неприятном положении. А из-за 
контратак «Локомотива» оно грозило 
вот-вот превратиться в бедственное.

«Бавария» все-таки сдюжила — по-
рыв железнодорожников пригасила 
и забила благодаря классному удару 
Йозуа Киммиха еще гол. Но вряд ли 
именно на такую нервную концовку 
этой встречи она рассчитывала.

Алексей Доспехов

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Почетные железнодорожники
«Локомотив» чуть не отобрал очки у «Баварии»

Генеральный секретарь Феде-
рации бокса России (ФБР) Умар 
Кремлев будет баллотироваться 
на пост президента Международ-
ной ассоциации бокса (AIBA) — 
одной из самых крупных и самых 
проблемных среди спортивных 
структур. Высокими шансы го-
сподина Кремлева в борьбе за 
пост главы организации, лишен-
ной в прошлом году на фоне глу-
бокого административного и фи-
нансового кризиса признания 
Международного олимпийско-
го комитета (МОК), делают соб-
ственная активность в последние 
месяцы, а также отсутствие сре-
ди конкурентов настоящих функ-
ционеров-тяжеловесов.

енеральный секретарь Федерации 
бокса России Умар Кремлев объявил 
о том, что подал документы для уча-
стия в выборах президента между-
народной федерации. Они состоятся 
12–13 декабря. Господин Кремлев, ко-
торый может стать третьим россий-
ским главой крупной спортивной 
федерации по олимпийскому виду 
спорта после Алишера Усманова 
и Владимира Лисина, руководящих 
соответственно Международной 
федерацией фехтования (FIE) и Ме-
ждународной федерацией стрелко-
вого спорта (ISSF), объяснил, что на-
мерен возглавить AIBA «в интересах 
спорта». По его словам, он «не мо-
жет просто смотреть» на то, что в ней 
происходит, рассчитывая вернуть 
структуре «величие».

Что подразумевает Умар Кремлев 
под происходящим в AIBA, понятно. 
В настоящее время она является едва 
ли не самой проблемной среди всех 
основных спортивных федераций. 
Кризис в AIBA начался еще в 2017 
году, когда исполком федерации вы-
разил вотум недоверия ее президен-
ту У Цзинго. Федерацию возглавил 
представитель Узбекистана Гафур Ра-
химов. Он был избран, несмотря на 
призывы МОК воздержаться от выд-
вижения функционера, находяще-
гося в санкционном списке Минфи-
на США якобы из-за причастности 
к криминальным группировкам. 
В результате головная спортивная 
структура заблокировала все проце-
дуры, необходимые для проведения 
боксерского турнира на Олимпиа-
де в Токио и ограничила контакты 
с федерацией, а ее попытки погасить 
конфликт, в том числе отставкой Га-
фура Рахимова, чьи обязанности 
с 2019 года исполняет марокканец 

Мохамед Мустахсан, к налаживанию 
отношений не привели.

Одновременно с администра-
тивным кризисом в AIBA развивал-
ся и кризис финансовый. К середи-
не прошлого года ее долги достигли 
$16 млн с перспективой еще выра-
сти. В итоге МОК применил к феде-
рации самую суровую из санкций, 
имеющихся в его распоряжении,— 
лишение признания. На практике 
оно означало отстранение AIBA от 
проведения всех мероприятий, свя-
занных с Олимпиадой в Токио, пе-
ренесенной на 2021 год, включая 
квалификационные и основной 
олимпийский турниры, а также от 
получения полагающихся выплат из 
поступлений по ее итогам. Возвраще-
ние признания было увязано с про-
ведением реформ, направленных 
на улучшение администрирования 
и коммерческой деятельности.

На данный момент точно извест-
но о поддержке кандидатуры Умара 
Кремлева пятью национальными фе-
дерациями, подписавшими выража-
ющее ее открытое письмо,— Сербии, 
Украины, Колумбии, Парагвая и Соло-
моновых Островов. Но его шансы по-
бедить на выборах президента AIBA 
в любом случае выглядят достаточно 
высокими по двум причинам. Пер-
вая — это активность, как личная го-
сподина Кремлева, так и Федерации 
бокса России, в период, прошедший 
после применения к AIBA санкций. 
Умар Кремлев выступил с целым ря-
дом громких в медийном смысле 

инициатив вроде учреждения Все-
мирного боксерского фонда и Гло-
бального боксерского форума, Рос-
сия проводила больше всех топовых 
турниров (в список попали мужской 
и женский чемпионаты мира), а в пе-
риод пандемии коронавируса широ-
кое освещение получила горячая ли-
ния, запущенная федерацией с целью 
помощи пострадавшим от нее.

Вторая причина заключается в ве-
роятном уровне конкуренции на но-
ябрьских выборах. Умар Кремлев 
стал пятым кандидатом в президен-
ты AIBA. До него кандидатуры (срок 
их выдвижения истекает 2 ноября) 
выдвинули голландец Борис ван дер 
Форст, доминиканец Доминго Сола-
но, азербайджанец Сулейман Микаи-
лов и представитель ОАЭ Анас эль-От-
аиба. Господин эль-Отаиба является 
главой Азиатской боксерской кон-
федерации, а господин Солано — по-
четным вице-президентом AIBA, но 
даже их не охарактеризуешь как тя-
желовесов спортивной политики, 
пользующихся колоссальным влия-
нием в боксерском сообществе.

И уж точно ни у кого из них нет 
настолько амбициозной предвы-
борной программы, как програм-
ма Умара Кремлева, в названии 
которой — Make AIBA Great Again — 
обыгрывается знаменитый слоган До-
нальда Трампа. Наиболее резонанс-
ным для зарубежных ресурсов был 
пункт, обещающий привлечение в об-
нищавшую федерацию $50 млн за два 
года. «Это тот минимум, который по-
требуется для того, чтобы началось 
развитие AIBA, восстановление. За 
два года вы увидите самую чистую 
и прозрачную боксерскую федера-
цию»,— объяснил Умар Кремлев, со-
общая о своем выдвижении.

Алексей Доспехов

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

Умар Кремлев замахнулся на AIBA
Он планирует возглавить мировой бокс в период кризиса

По словам Умара Крем-
лева, он «не может просто 
смотреть» на то, что про-
исходит в Международной 
ассоциации бокса, и наме-
рен вернуть AIBA «величие» 
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

Г

Групповой этап.  
Второй тур
Группа A. «Локомотив» (Россия)—«Бавария» 
(Германия) 1:2

Антон Миранчук, 70 — Горецка, 13; Киммих, 79

Группа B. «Шахтер» (Украина)—«Интер» (Италия) 0:0.

Э

Футболисты «Локомотива» 
(с мячом — Антон Миранчук) 
проиграли, но доставили 
«Баварии» не меньше  
проблем, чем соперники 
по лиссабонскому «Финалу 
восьми» Лиги чемпионов
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